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Bibi Andersen: "Un hombre sin cuernos es como un jardín sin flores”
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LA IGLESIA DA 
LA ESPALDA A

NURIA ESPERT Y
PLACIDO DOMINGO
SALVARAN SEFARAD 92

ONCE ANOS DESPUES
DE LA TRAGEDIA.
ASI VIVEN LOS
TOLEDANOS
DE LA COLZA

JESUS TERRON
GREGORY PECK,
ZUBIN MEHTA,
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Domiciliaciones 
5u dinero tiene vida, infórmese de sus ventajas

Nóminas • Pensiones • Liquidación Cooperativas

CAJA RURAL 
D E TO LED O

•  C rédito fácil
•  A n ticip os
•  D o m ic ilia c io n es de recibos

•  Seguro de accid en tes
•  V iajes G ratis
•  T arjetas S E R V IR E D , V IS A -E L E C T R O N
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LA ESPERANZA DE LOS ENFERMOS DE COLZA
Los 90 enfermos por el síndrome tóxico, más conocido por los afectados de la 
colza, no tienen demasiadas esperanzas en la reapertura del caso ni 
en el cobro de las indemnizaciones. Estos enfermos han confesado a 
BISAGRA su situación, su desesperanza y la enfermedad que les 1  f  
consume poco a poco. |

EL TRASPIE DE MOLINA
La dirección del PP se volvió a dar un 
traspié en Talavera, y, una vez más, el 
bofetón se lo llevó José Manuel Molina. 
Su lista, encabezada por José Bermúdez, 
perdió frente a la lista crítica de José A. 
Rodríguez Trujillo en la elección de la 
Junta local de Talavera. En la 
trastienda de esta operación,
Sixto López y Miguel A.
Cabezas de Herrera.

PSICOSIS EN EL SECTOR DE CARNICAS
Los empresarios del sector cárnico van de 
mal en peor, de seguir así desaparecerán 
muchas empresas porque están en una 
mala posición entre el ganadero que, en el 
caso del porcino, lija el precio y el 
minorista que, ante la gran oferta que 
satura el mercado, obliga a 

bajar los precios. El vacuno en el mercado está por los suelos tras el JHk 
asunto del clenbuterol, y el sector vive psicosis de cobro.

Edita: GEPSA 
Comercio, 44. Toledo 

Presidente-Coordinador general: 
Francisco Alia Alonso 

Director Comercial Toledo: 
Juan Antonio Ayuso 

Promotor zona Toledo: 
Salvador López 

Promotor zona Mancha: 
Gregorio Vega 

Dirección:
Comercio, 44

Tel.: 21 04 31 - Fax: 21 23 73 
TOLEDO

Fotocomposición: Espacio Fijo, S. A.
Fotomecánica: ZOOM, S. A.
Montaje: MONTASCAM, S. L.
Imprime: Industria Gráfica ALTAIR, S. A.

Seseña (Toledo)
Difusión controlada por: ¡̂ ¡g¡¡|p

CARNAVAL, LA CALLE FUE 
UNA FIESTA
Las calles de la provincia de Toledo 
volvieron a vibrar y brillar con el 
Carnaval. El número de máscaras y 
disfraces se disparó y el que no recurrió a 
una vieja peluca o una careta 

_ para que nadie le conociera.
Diez anos de Carnaval han demostrado que la fiesta nunca 
desapareció, a pesar de su prohibición durante la dictadura.

y además...
EL TINGLADO, Francisco Gómez Herruz ...............................  '“W

POLTRONAS Y PASILLOS, Magdalena A gu ila r....................... 1 5
NUEVA YORK A  LA VISTA, Ignacio A rizaga ..........................  m D
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Cartas a director
La (o lom bku ltura

Adjunto le remito un ejem
plar de la revista n° 117 de la 
FEC, al mismo tiempo le agra
dezco la publicación del artí
culo publicado en su revista, 
animándole a estrechar mas 
aún si cabe las relaciones de 
ambas revistas para dar una 
mayor información de la co- 
lombicultura en esa magnífica 
revista.

J. R. VALERO 
JIMÉNEZ

Buñol-Valencia

Com entarios sobre 
W inkler

En la Posada de la Herman
dad hemos visto estos días la 
exposición que presentó el 
Ayuntamiento sobre el informe 
realizado por el urbanista se
ñor. Winkler. Esta visita me 
estimuló a escribir unos co
mentarios sobre los distintos 
aspectos que presenta dicho in
forme. Empecemos por el fe
rrocarril.

Nos encontramos con la 
propuesta de construir un nue
vo puente sobre el Tajo y traer 
la estación de ferrocarril a la 
Vega de Safont junto a la de 
autobuses. Me pregunto si nos 
damos cuenta del caos urba
nístico que se crearía con la 
concentración de ambas esta
ciones. El estrangulamiento 
que se iría produciendo con el 
tiempo a medida que el tráfico 
a Toledo se vaya haciendo 
mas denso.

Y otro aspecto, para mi 
aún más grave, sería el aten
tado paisajístico que supon
dría el construir un nuevo 
puente y edificios en la Vega 
de Safont, comiéndose casi la 
totalidad de su zona verde. 
No hay más que lanzar una 
ojeada desde el miradero para 
darse cuenta. Funesto es si 
empezamos a utilizar las ve
gas del Tajo. Y me pregunto: 
Si Garcilaso volviera, ¿qué 
diría a su escudero? Recorde
mos además la que se organi
zó hace varios años en Soria 
cuando un entonces ministro 
quiso a toda costa pasar la ca
rretera de circunvalación de 
la ciudad construyendo un 
nuevo puente junto al ya exis
tente del ferrocarril sobre el 
Duero al lado de las alamedas 
de Machado.

Una solución que evitaria 
todos estos estropicios y costes 
consistiría en la que según ten
go entendido proyectaba la 
Renfe y la Administración pú
blica y que consiste en prolon
gar la vía ferroviaria hasta El 
Tajo pero sin sobrepasarlo. Si 
se desea que no haya que pasar 
andando el actual puente sería 
facilísimo instalar en sus dos 
aceras unos pasillos mecánicos 
rolantes como los que existen 
actualmente en todos los aero
puertos del mundo. Pero hay 
otra solución aún más eficaz, 
sencilla y barata. Y que consis
te en dejar la estación donde 
está y establecer un autobús 
pendular esperando la llegada 
de cada tren y llevando los via

jeros a la estación de autobuses 
en dos o tres minutos. O junto 
al puente de Alcántara si se 
construyese una escalera mecá
nica de subida al Miradero en 
el mismo trazado que tanto he
mos utilizado los toledanos.

Continuará...
PEDRO SANZ RUANO

Participación 
y diversificación  
en el Carnaval 
de Sonseca

La comparsa El Rondón So
secano ganadora este año en el 
Carnaval de Sonseca, cree que 
debe este honor a que no sólo 
participó desfilando sino divir
tiéndose y haciendo divertirse a 
los demás. Porque pensamos 
que éste es uno de los temas 
principales de que exista el 
Carnaval. El Carnaval es fiesta 
y se hace en la calle y anima a 
la gente a que participe, traba
jando en buenas comparsas pe
ro no sólo para ganar un premio 
sino para divertirse ellos y con
tagiar esa alegría a los demás.

Este grupo sonsecano con
sidera así mismo que el car
naval no son dos días sino los 
dos meses que tardan en pre
pararlo, colaborando todos en 
lo que puedan. Esperando 
que en años venideros nos 
hagan la competencia y no 
parezcan, los desfiles proce
siones, nos despedimos:

COMPARSA RONDON 
SONSECANO 

Sonseca

ACLARACION
"El aborto azul 
del cerdo" 
no es un SIDA

Ante el malestar que ha cau
sado entre los criadores de cer
do, el reportaje titulado El SIDA 
del cerdo llega a la provincia, 
publicado en la revista número 
218, aclaramos que en ningún 
momento se pretendió asociar la 
enfermedad porcina, «aborto 
azul» con el SIDA y mucho me
nos dar a entender que el «abor
to azul» sea un SIDA. El repor
taje únicamente intentaba refle
jar la inquietud de los ganaderos 
ante las grandes pérdidas econó
micas que el «aborto azul» está 
ocasionando en las explotacio
nes y si se llegó a hablar de SI
DA fue porque, al igual que el 
SIDA, el «aborto azul» baja las 
defensas y disminuye la inmuni
dad. En este sentido apuntar que 
cuando Angel Lorenzo habla de 
que «es un sida sólo que en ani
males» se refiere únicamente a 
que el «aborto azul» baja las de
fensas del cerdo, manifestándo
se otras enfermedades y para na
da desea identificar la mencio
nada enfermedad porcina con el 
Síndrome de Inmunodeficiencia 
Adquirida. Y para evitar cual
quier mala interpretación decir 
que «el aborto azul» produce 
bajas en los lechones y un alto 
porcentaje de cerdas con proble
mas de apareamiento pero que 
en nigún caso daña la carne y 
desde luego que para nada afec
ta al consumidor, ya que está 
muy lejos de ser esa enfermedad 
con la que todas estamos espe
cialmente sensibilizados, llama
da SIDA.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

GRUPO ED ITO RIAL PACAL, S. A. 
C¡ Comercio, 44 
45001 TOLEDO

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A.
Deseo suscribirme a BISAGRA durante un año (50 números), por lo que adjunto los datos necesarios para hacer efec
tiva dicha suscripción:
Nombre y apellidos: .....................................................................................................................................................................
Domicilio: ....................................................................................................................................................................................
Población: ...................................................................Provincia:......  ......................................C.P ......................................
Profesión: ............................................................................... Edad:..............................  Teléfono:........................................
El pago del importe (10.000 pías.* incluidos impuestos y gastos de envío) lo realizaré, mediante domiciliación 
bañe aria, en:
BANCO/CAJA: ...................................................................................................... SUCURSAL:.............................................
POBLACION:................................................................................ PROVINCIA:....................................................................
CON CARGO A MI C/C-LIBRUTA N .° ................................................................

*  (Extranjero 12.500 pías.) Firma,
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I BERDROLA

NUESTRO EQUIPO HUMANO

Y NUESTRAS INSTALACIONES, AL 
SERVICIO DE NUESTROS CLIENTES 

Y DEL DESARROLLO DE

CASTILLA LA MANCHA
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EL TINCADO

de que no resulte escandaloso.

Ya no hay quien pague más 
por la vivienda

Angel Nicolás, presidente de los 
constructores toledanos, señalaba 
a esta revista que «en Toledo em

piezan a sobrar viviendas». Los pre
cios bajan, lo anunció Borrell, y a po
co que de verdad los políticos locales y 
regionales encaminen su actuación a 
hacer posible que los ciudadanos cuen
ten con una vivienda digna sin dejarse 
la vida en ello el asunto es factible. No 
por ello van a dejarse de enriquecer los 
empresarios de la contrucción pero que 
al menos no sea de manera escandalo
sa.

En Toledo la vivienda, como en 
Ciudad Real, los dos grandes centros 
comerciales que se han instalado, ame
nazan -no sé si para bien o para mal- 
con un cambio radical en la fisonomía 
de esas ciudades. El corsé que ha su

puesto para el crecimiento de Toledo el 
alto costo de los pisos que se constru
yen amenaza romperse lo que se tradu
ciría en un mayor poder adquisitivo y 
un incremento en la población. Toledo 
tiene 63.000 habitantes pero su activi
dad es la de una población de más de 
80.000.

En la capital regional ha prevalecido 
al especualción sobre la inversión. Vi
viendas de 20 millones de ptas. de pre
cio han dejado beneficios de ocho e in
cluso 10 millones de pesetas a persona
jes que no han arriesgado nada pues to
do eran créditos de entidades amigas, 
antes Caja de Ahorros ahora Caja Ru
ral, y la venta sobre plano.

Este estado de cosas se encuentra en 
crisis. A pesar de que algunos cons
tructores intentan desviar la atención a

lo que llaman «ausencia de suelo» con 
lo cual el problema no sería que se es
pecule sino que hay pocos sitios dónde 
construir, lo cierto es que hay suelo de 
sobra y viviendas también aunque inte
resa dar la imagen de escasez que re
sulta más rentable.

Los poderes públicos tienen además 
en sus manos sin excesivas dificultades 
solucionar cualquier problema que pu
diera darse en lo referente a la escasez 
de suelo. En Toledo ya han pasado 
cuatro años desde que se aprobó el 
Plan General de Ordenación Urbana y 
ahora puede revisarse, con que esto sé 
haga pensando en el bienestar de los 
toledanos en su mayoría y no en el de 
una minoría como hasta ahora, el asun
to se solucionaría, si es que hubiera 
problema que no lo hay de momento.
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Mariano Alvarez y Piedad Rodríguez. Bono ha ido a ayudar electoralmente a los socialistas catalanes.

6 6 1 7 ’
J im  la capital regional ha 

prevalecido la especulación 
sobre la inversión en materia 

de vivienda.”

Ante esta situación de crisis algunos 
constructores han decidido dispersar sus 
inversiones y dedicarse a otros nego
cios, igual ha ocurrido con algunas'de 
las entidades financieras con las que tra
bajaban que han sido asesoradas en el 
mismo sentido, quizá para que no le pi
lle la misma crisis, que aquí cuando me
nos se piensa salta la liebre y sino que 
se lo pregunten a los de Ibercorp que 
pensaban que todo lo tenían muy atado 
y que sus amigos eran muy poderosos.

Esa especie de reconversión de 
constructores y asesores a otros nego
cios se realiza con cierta dificultad, 
aunque los hay muy echados para ade
lante, se nota que no es su oficio y a 
los pasteles hay que darles el punto que 
otros tienen ya cogido después de mu
cho esfuerzo. Ya lo dice el refranero

«Casa, en la que mores, pero más no 
compres», hay otro «Casa de mante
ner, castillo de defender».

Los constructores en crisis porque 
ya no ganan tanto y en la política el PP 
sigue con la misma porque tampoco 
ganan quienes en teoría debían hacerlo.

Talayera de la Reina no sólo coloca 
en crisis a algunas instituciones sino 
que también lo hace con los partidos 
políticos uno a uno. Le ha tocado el 
turno al PP que celebró su congreso lo
cal, previamente preparado por los di
rigentes toledanos y que ha supuesto 
un nuevo revés para las aspiraciones de 
quien pretende organizar el partido en 
esa provincial.

Situar al presidente de los empresa
rios talaveranos Florentino Carri-

6 6  A
r \ ,n t e  la crisis del sector 

algunos constructores han 
decidido dispersar sus 
inversiones hacia otros 

negocios.”

6 6 ' T
L  oledo, capital de 63.000 

habitantes, genera una actividad 
similar a la de una población 

de 80.000 habitantes.”

ches en la ejecutiva regional no ha 
gustado y se ha evidenciado que no 
era el hombre. Aunque otros ven el 
error en introducir en listas a Piedad 
Rodríguez, la parlamentaria regional. 
En todo caso bisoñez, maquiavelos de 
segunda fila y poca fiabilidad para lle
gar a acuerdos: Talayera les ha dado 
un aviso.

Mientras tanto en el otro bando José 
Bono se permite el lujo de recabar vo
tos par sus compañeros de Cataluña y 
lo hace nada menos que acompañado 
de Sara Montiel. La España cañí que 
Bono la convierte en socialista; y es 
que el presidente de la Junta Castella- 
no-Manchega tiene algo de eso, de fol
clórico como dice José Manuel Moli
na, sin saber que en esta región el he
cho no está mal visto.
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Parlamentarios ciudarrealeños y de la Comisión de Industria del Congreso realizaron el viaje Madrid-Ciudad Real.

Mientras 3.500 militares vigilan las vías

El "Avepuerto" entró en funcionamiento
Renfe, en la prueba efec

tuada el pasado lunes, 
no encontró ningún in

cidente digno de mención. 
José Borrell, que se mostró 
en todo momento muy es
quivo con los medios de co
municación, sí dijo, al bajar
se de la máquina del AVE en 
donde realizó el final del 
viaje, que había que desdra
matizar la presencia de uni
dades del Ejército en las ta
reas de vigilancia de la línea 
férrea.

Tanto el propio ministro 
como otros destacados re
presentantes del Gobierno, 
como el delegado del Go
bierno en la región, Daniel 
Romero, justificaron el ma
yor despliegue del Ejército 
desde la instauración de la 
democracia, exceptuando la 
celebración de la Cumbre de

Paz Arabe-Israelí de Ma
drid, por la repercusión que 
podría tener a nivel interna
cional un atentado contra el 
AVE, lo que lo convierte en 
un objetivo prioritario de los 
terroristas. Además de la in
cautación reciente de docu
mentos a ETA en los que se 
daban las instrucciones téc
nicas necesarias para volar 
puentes de ferrocarril, que 
todo el mundo ha identifica
do con la nueva línea, el 
atentado, que tuvo lugar el 
pasado mes de diciembre en 
esta misma línea a la altura 
de Puertollano el mismo día 
que José Borrell y Mercé 
Sala realizaron el primer 
viaje de prueba de la línea 
de Alta Velocidad, ha dejado 
bien claro lo apetitosa que 
resulta esta nueva obra para 
los terroristas.

En aquella ocasión, un co
municado anónimo reivindi
có en nombre del GRAPO el 
estallido de dos artefactos, 
mientras que un tercero era 
explosionado por artificieros 
del TEDAX, en la línea de 
Alta Velocidad justo a la en
trada de la localidad de 
Puertollano. Los artefactos 
causaron desperfectos en los 
raíles, lo que ocasionó que el 
viaje que se había iniciado 
en Madrid-Atocha a las 9 de 
la mañana se viera interrum
pido durante algunas horas. 
En el tiempo que los políti
cos tuvieron que permanecer 
en Puertollano mientras que 
técnicos de Renfe arreglaban 
los desperfectos ocasionados 
por los artefactos, José Bo
rrell, en rueda de prensa, 
evitó una pregunta de este 
periodista sobre la posibili

dad de arbitrar medidas ex
traordinarias en la vigilancia 
de la línea de Alta Velocidad 
ante la posibilidad de con
vertirse en objetivo priorita
rio de la organización terro
rista ETA en 1992.

La escalada terrorista de 
ETA en los primeros días de 
este año, que ya ha causado la 
muerte de 15 personas y la in
cautación de documentos re
feridos a acciones concretas 
contra el AVE, ha hecho que 
el Gobierno se decidiese a 
utilizar al Ejército en las labo
res de vigilancia de la línea 
férrea, al igual que otras uni
dades, pertenecientes en su 
mayor parte a la Cuarta Divi
sión de Montaña Ugel, vigila
rán conjuntamente con milita
res franceses la frontera pire
naica para evitar la infiltra
ción de comandos terroristas.
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Borrell, Sala, Daniel Romero y Lorenzo Selas brindan por el futuro del AVE. Blas Camacho junto al presidente de la Comisión de Industria del Congreso, José Félix 
Sáenz Lorenzo.

José Borrell y Mercé Sala recorrieron las instalaciones de la nueva estación de Rente 
de Ciudad Real. Soldados de reemplazo vigilan la linea del tren de Alta Velocidad. En la foto, dos soldados 

vigilan un puente en Brazatortas.

Tres mil quinientos militares vigilan los 471 kilómetros de la linea AVE entre Madrid 
y Sevilla.

El operativo montado pa
ra garantizar la seguridad del 
AVE está integrado por 
3.500 militares procedentes 
de las regiones m ilitares 
Centro, sur y Levante. Entre 
la unidades que prestarán 
sus servicios durante algo 
más de siete meses, concre
tamente hasta la finalización 
de la Exposición Universal 
de Sevilla en octubre, se en
cuentran la División Acora
zada Brúñete, División Mo
torizada número dos de Se
villa, Regimiento de Caba
llería Acorazada Pavía con 
base en Aranjuez, Reina 2 
de Córdoba, Granada 34 de 
Almería, España 18 de Car
tagena, Mallorca 13 de Lor- 
ca y Pavía 19 de San Ro
que. Así mismo el operativo 
cuenta con la im portante 
participación de efectivos 
pertenecientes a la base de 
helicópteros de combate de 
Almagro que realizan labo
res de vigilancia aérea del 
trazado.

La misión de las unidades 
del Ejército que se encuen

tran distribuidas en unos 400 
puestos, 300 en la nueva lí
nea AVE y 100 en el trazado 
tradicional ferroviario Ma- 
drid-Andalucía, será estric
tamente de vigilancia^. te
niendo la orden de avisar in
mediatamente a la Guardia 
Civil o a la Policía Nacional 
en cuanto divisen cualquier 
movimiento sospechoso.

Mora, en la provincia de 
Toledo, y Brazatortas, en

Ciudad Real, son dos de los
lugares en los que se han 
instalado puestos de mando 
de este operativo, del que es 
imposible informar con más 
detalle dada la reserva que 
observan todos los militares 
que la integran.

Soldados de reemplazo 
junto a militares profesiona
les vigilan en grupo de 10 a 
15 los tramos que les han si
do encomendados.

Este operativo pretende 
que ningún grupo terrorista 
agríe la inauguración y pos
terior funcionamiento de uno 
de los frutos más preciados 
de la cosecha del 92. Aun 
cuando las críticas por el 
desfase multimillonario entre 
el proyecto original y la fina
lización de la obra y por la 
ubicación del tramo, aislado, 
se prevé que aún por mucho 

|  tiempo, del resto de la alta 
|  velocidad europea siguen 
|  oyéndose con fuerza, en 
|  Ciudad Real, por el contra

rio, en la mañana del lunes 3 
de marzo todo eran parabie
nes para el tren de Alta Velo
cidad, que a partir del próxi
mo 20 de mayo acercará mu
cho más esta ciudad y a 
Puertollano en Madrid. Las 
previsiones se cumplieron 
sobradamente. En menos de 
una hora, tiempo suficiente 
para hojear con algún deteni
miento un periódico se podrá 
viajar de esta ciudad a Ma
drid y viceversa. Tanto el 
ministro Borrell, como los 
diputados y senadores, entre

9
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Jenaro García Arreciado, portavoz del PSOE en la 
Comisión que investigó el escándalo Rente en 

San Sebastián de los Reyes, también viajó en el AVE.

En la nueva estación de Ciudad Real se han invertido más de 1.500 millones de pesetas.

los que se encontraban casi 
todos, salvo Miguel Angel 
Martínez, los de la provin
cia de Ciudad Real no aho
rraron adjetivos para califi
car los beneficios que esta 
obra va a traer a la provincia.

Diputados de todo el arco 
parlamentario, desde el pre
sidente de la Comisión de 
Industria, José Félix Sáenz 
Lorenzo hasta el portavoz 
del Partido Popular en la 
misma comisión, el diputado

ciudarrealeño Blas Carna- 
cho coincidieron en presa
giar un futuro de prosperi
dad para esta provincia gra
cias al AVE. De «avión que 
vuela bajo» calificó el mi
nistro José Borrell al nuevo 
tren, al tiempo que quiso de
clinar cualquier respuesta 
sobre el operativo militar, 
repetía sin cesar el gran im
pacto socieconómico que va 
a producir el tren en esta re
gión y en Andalucía. «No es

el tren entre Madrid y Sevi
lla, sino el que vertebra todo 
el sur de España», explicó 
exultante Borrell.

No menos optimistas se 
mostraron los políticos pro
vinciales, que al mismo tiem
po que bendecían el proyecto 
gubernamental se mostraron 
muy satisfechos con la nueva 
estación que se había cons
truido para recibir al AVE. El 
«Avepuerto» como califica
ron muchos de los presentes

a la nueva estación de Ciu
dad Real es una magna obra 
en la que se ha invertido más 
de 1.500 millones de pesetas 
y en la que se espera contar 
con un flujo de unos 700.000 
personas al año. Por ello, 
además de cumplir la misión 
específica para la que ha sido 
construido, la estación de 
Rente de Ciudad Real se 
convertirá también en un 
ajetreado centro comercial.

PEDRO PINTADO

CURSOS DE FORMACION EN CASTILLA-LA MANCHA

RELACIONES PUBLICAS (Profesionalización). Toledo
FINANZAS Y CONTABILIDAD PARA DIRECTIVOS NO FINANCIEROS. Toledo 
AYUDAS Y SUBVENCIONES NACIONALES Y COMUNITARIAS A LAS PYMES. Toledo

■ ENTORNOS OPERATIVOS WINDOWS Y GEN. Toledo.
■ EMPRESA Y MEDIO AMBIENTE. Toledo.
■ CONTABILIDAD BASICA. Gálvez.
- BASE DE DATOS ORACLE. Toledo.
-OPEN ACCES. Toledo
- INDUSTRIAS AGROALIMENTARIAS Y EL MERCADO UNICO. Toledo.
- CONTABILIDAD MEDIA. Toledo.
- AUTOEDICION. Toledo.
- OFIMATICA. INTRODUCCION A LA INFORMATICA. Sonseca.
- CONTRATACION LABORAL. Toledo.
- PROCESADOR DE TEXTOS WORDSTAR. Toledo.

- O
CAMARA 
DE COMERCIO 
E INDUSTRIA 
DE TOLEDO

Información e inscripción: 
CENTRO DE FORMACION DE LA CAMARA 

DE COMERCIO DE TOLEDO 
Avda. Reyes Católicos, s/n 45002. TOLEDO 

Teléf. 21 18 20
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s el jamón Navidul. Un jamón elaborado con el tiempo necesario, con el 
punto justo de curación y sal. Un jamón que se distingue por su sabor y 
aroma de auténtico serrano. Con toda la garantía de la experiencia y 
calidad del líder jamonero español Como tiene que ser.
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■  IU pide 
al Gobierno más 
posibilidades 
para que la mujer 
aborte
El grupo de IU ha 
presentado una proposición 
no de ley para que el 
consejo de Gobierno inste a 
la Administración Central 
que disponga lo necesario 
para que las mujeres de 
Castilla-La Mancha tengan 
la posibilidad de interrumpir 
su embarazo con la 
legislación actual. Según 
José Molina, las mujeres no 
tienen ninguna posibilidad 
de recibir asistencia 
sanitaria en hospitales 
públicos porque todos los 
profesionales se han 
acogido a la objeción de 
conciencia. De esta opinión 
era la viceconsejera de la 
mujer Charo Tapia, que se 
mostró favorable a que la 
interrupción voluntaria del 
embarazo se regule por la 
Ley de Plazos por ser «la 
solución para que la mujer 
decida en un momento muy 
duro de su vida».

■  Julio Soler da positivo 
en un control antidoping
El centrocampista del Albacete Balompié, Julio Soler, ha 
dado positivo en el control antidoping que se le efectuó 
tras el partido en el que su equipo empató a uno con el 
Cádiz. La noticia fue adelantada en el 
programa «Supergarcía en la hora cero» y ha causado gran 
consternación en la ciudad albaceteña. Julio Soler ha 
declarado que no se ha tomado nada prohibido por lo que 
no se explica cómo le han podido detectar testosterona. La 
actitud del club hasta el momento es cautelosa ya que la 
noticia no ha sido recibida de manera oficial. Benito Floro 
ha salido en defensa del jugador y ha afirmado que «lo que 
hay que hacer es clarificarlo cuanto antes». El jugador, 
por su parte, ha manisfestado visiblemente afectado 
que «no he tomado nada, nada en absoluto, si me 
demuestran el doping pido la baja en el club». De 
confirmarse este extremo el club no vería afectada su cuenta 
positiva pero el jugador sería sancionado con varios meses 
sin poder saltar a los terrenos de juego. Se han mandado 
muestras de su orina a un laboratorio de Barcelona.

■  Sigüenza, 
sede del Día 
de la Región
Sigüenza, en Guadalajara,
ha sido la población elegida 
como marco para el 
desarrollo de los actos 
conmemorativos del 
noveno Día de la Región 
que se celebrará el próximo 
31 de mayo. La 
corporación municipal de 
Sigüenza había acordado 
solicitar que fuera esta 
localidad sede de dicha 
celebración y han sido las 
Cortes Regionales las que 
han dictaminado al 
respecto. Desde 1984, el 
Día de Castilla-La 
Mancha se ha celebrado en 
Alcázar de San Juan, 
Cuenca, Guadalajara, 
Albacete y Consuegra. A 
partir de 1989 se comenzó 
a festejar tal día por turno 
alfabético rotatorio y desde 
entonces se ha celebrado 
en Villarrobledo, 
Tomelloso y el año pasado 
en Cuenca.

■  8-M, día festivo de la mujer trabajadora
Más de 6.000 mujeres asistirán al acto 
de Alcalá de Júcar (Guadalajara),
organizado por la viceconsejera de la 
Mujer como conmemoración del día de 
la mujer trabajadora. Por otro lado, el 
PSOE también celebrará un acto 
multitudinario en Talavera con más de 
1.000 mujeres de toda la Región, y las 
mujeres de CC .00 han organizado una 
manifestación en Toledo para 
conmemorar esta fecha que tiene más 
aspectos lúdicos que reivindicativos 
aunque para la viceconsejera de la 
mujer, Charo Tapia, «estos actos 
sirven a las mujeres de la Región para 
ver que no estamos solos, que cada vez 
tenemos más fuerza entre todas y que 
el feminismo ha calado en la mujer».
José Bono cen ará este acto 
multitudinario y femenino que pagará 
la Junta de Comunidades.

■  Anchuras 
no será
Parque Nacional
La proposición del Grupo 
Popular para declarar Parque 
Nacional de Bosque 
Mediterráneo la totalidad del 
término municipal 
de Anchuras fue rechazada 
por el partido socialista 
durante la comisión de 
Agricultura del Congreso.
La zona de Anchuras, 
según Angel Galán, no 
reúne los requisitos 
necesarios para ser 
declarada Parque Nacional, 
impidiéndose si la propuesta 
hubiera prosperado, que 
otras zonas más idóneas 
formaran parte de la red. Por 
su parte, el diputado del 
PP, Blas Camacho, 
considera que Anchuras es 
uno de los mejores parajes 
conservados del patrimonio 
natural español.
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Com o ve, no hay color
Por eso, le conviene subir el tono de sus ventas 
anim ando la publicidad de su em presa, con el 
rojo caliente de una im plantación, al 100%  , en 
las provincias de Toledo y C iudad Real; 
con el toque de verde esperanza de una am plia 
difusión controlada por la O.J.D.; 
con el azul del incuestionable liderazgo de opinión  
en C astilla La M ancha ...
En defin itiva, con toda la gam a de ventajas que 
sólo BISAG RA le puede ofrecer.
Un medio incom parable para darle co lor a sus ventas.
Y es que sin B IS A G R A ... no hay color.

El co lor de su publicidad.Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #219, 8/3/1992.



Esta Provincia
La Coordinadora 
taiaverana opta por 
dar una tregua 
a la Administrarán
La Coordinadora Anti-marginación de 
Talayera, constituida por colectivos 
vecinales, empresariales, deportivos y 
culturales de la Ciudad de la Cerámica, 
ha preferido dar una «tregua» a la 
Administración Municipal y Regional 
a la espera de que respondan 
positivamente a las numerosas 
reivindicaciones planteadas, entre las 
que se ha puesto como «objetivo 
número 1» la instalación de algunos 
centros universitarios.
En el caso de que Nosotros, Talavera 
no observe una satisfactoria 
reacción por paite, sobre todo, 
de la Junta de Comunidades reiniciará 
la dinámica de movilizaciones 
populares, tanto en Talavera como en

Toledo. La citada coordinadora a la que se sumaron más de 5.000
organizó una manifestación talaveranos.

El fistol tulpa 
a los funtionarios # 
de su desinformatión 
sobre el taso Eva Blant
El fiscal jefe de la Audiencia de Toledo,
Miguel Angel González, ha culpado a «algún 
funcionario» de la Audiencia de «olvidarse» de 
comunicar a la Fiscalía las últimas diligencias 
realizadas sobre el polémico caso de violación 
de Eva Blanc. El fiscal jefe ha recurrido ante la 
Audiencia de Toledo la decisión de ésta de 
admitir nuevas pruebas en la repetición del 
juicio por violación de Eva Blanc. Para el 
abogado defensor del acusado, Juan Almagro, 
este recurso no tiene sentido porque contra la decisión de la Audiencia de aceptar 
nuevas pruebas no cabe más recurso. Tras la decisión del Tribunal Supremo de 
repetir el juicio oral e incorporar dos pruebas que había solicitado el abogado 
defensor de Almagro, Pedro José Martínez, a la Audiencia provincial, éste solicita 
que se admitan otras pruebas más, como el testigo que aseguraba que había estado la 
noche de la violación con Eva Blanc en Segovia, para que su defendido no se quede 
indefenso, pero la Audiencia se lo denegó. Entonces elevó una súplica a la Sala y, 
esta vez respondió afirmativamente y aceptando nuevas pruebas en el juicio contra 
Juan Almagro. Esto ocurría en el mes de enero, un mes y medio después no existe 
recurso alguno sobre ese auto, según el abogado Martínez.
El desconocimiento de estos hechos por el fiscal jefe ha provocado la elevación de un 
recurso porque no está en desacuerdo con el fondo de la decisión adoptada por la 
Audiencia de admitir nuevas pruebas, pero sí contra la forma utilizada y sin que su 
Ministerio estuviera informado. Si la Audiencia falla en su contra habrá que esperai 
la nueva vista oral del juicio contra Juan Almagro y, con las nuevas pruebas que se 
presentarán, la resolución de uno de los casos más escabrosos que ha vivido la 
Audiencia de Toledo. Como se recordará, Juan Almagro fue condenado a 26 años 
de prisión por violar en un descampado de Toledo a Eva Blanc. Pocos días después 
de hacerse pública su condena, apareció un testigo que aseguraba que había estado 
con Eva Blanc la noche en la que afirma fue violada. Desde la aparición de este 
testigo Juan Almagro está en libertad condicional.

Lista alternativa 
en el Congreso del PP
El PP de Toledo celebrará su ansiado 
Congreso Provincial el próximo 9 de 
mayo. El Congreso, que no se esperaba 
movido, empieza a levantar dolores de 
cabeza a Agustín Conde y a Mariano 
Alvarez, presidente y secretario de la 
Comisión Organizadora del Congreso 
y candidatos a la Presidencia y 
Secretaría Provincial. Los dolores de 
cabeza llegan de la Diputación 
Provincial y de los diputados del PP, 
que no están dispuestos a ser ignorados 
de la lista de los renovadores y que han 
amenazado con una lista alternativa en 
el Congreso y que se repita lo ocurrido 
en Talavera, que la lista oficial era 
derrotada. De momento, Tomás 
Martín Peñato ha anunciado su deseo 
de ser secretario provincial y Sixto 
López de controlar las vicesecretarías. 
Las cartas están sobre la mesa y se 
abre el proceso de negociación.
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Polán ya tiene 
concejales 
socialistas
El secretario provincial del 
PSOE, Alfredo Arija, ha
pesentado a la Agrupación 
Local de Polán los 
nombres de los cuatro 
concejales que ocuparán en 
el Ayuntamiento los 
sillones dejados por los 
concejales socialistas 
elegidos en las pasadas 
elecciones municipales que 
dimitieron por
enfrentamientos con la Dirección Provincial. La dimisión de 
todos los concejales, más los candidatos suplentes, excepto 
uno, obligó a la Junta Electoral Central a instar a la 
Diputación, gobernada por el PSOE, nombrar una Comisión 
Gestora Socialista. Esta, tras consultar con la Dirección del 
PSOE, ha elegido a Roberto Melchor, M¡l José González, 
Leopoldo Fernández, y Ma Soledad Barranco. Afiliados 
al PSOE son sólo dos de los cuatro elegidos.

Refundación regionalista 
el 26 de abril
Los partidos regionalistas de Castilla-La Mancha, 
refundados en el PR, celebrarán su primer Congreso 
Regional el próximo 26 de abril en Quintanar de la Orden, 
donde elegirán su nueva ejecutiva y el nuevo presidente del 
partido, cargo que actualmente ocupa Jesús García 
Sobrino. Los regionalistas, que apenas cuentan con 
representación en las instituciones, consiguieron sus únicos 
concejales en la mancha toledana, y concretamente en los 
municipios de Quintanar, Villanueva de Alcardete y 
Quero. En este congreso de la refundación se discutirán los 
planteamientos ideológicos y políticos de los regionalistas 
castellano-manchegos.

Moción de censura 
en Litio el próximo 
viernes
El PP podría perder otra alcaldía 
en la provincia, si prospera la 
moción de censura presentada por 
el PSOE, el Partido Independiente 
y el CDS contra el alcalde Juan 
Alfonso Durán y que se tratará 
en el pleno extraordinario que se 
celebrará el próximo viernes.
Según el actual primer edil, «esta maniobra es legal pero 
desde el punto de vista moral no tiene ningún sentido. Si las 
razones aducidas por estas agrupaciones se basan en la mala 
gestión por falta de estabilidad política al no gobernar con 
mayoría, no creo que la situación mejore con tres 
agrupaciones metidas en el Gobierno». Por otro lado, Durán 
señalaba que no hay razones políticas que justifiquen esta 
moción sino que está motivada por «intereses personales» 
tanto del socialista Julián Sánchez como del independiente 
Emilio Barajas.

POLTRONAS Y PASILLOS
MAGDALENA AGUILAR

El golpe

El golpe de mano en Talayera ha revuelto las aguas, 
que parecían mareas en el PP provincial y Miguel 
Angel Cabezas de Herrera fue el encargado de ello 
aunque Sixto López quiera apuntarse el tanto. Ló
pez, ignorado y arrinconado en el proceso de renova
ción que hay abierto en el PP a través de la Comisión Organi

zadora del Congreso que preside Agustín Conde, quiere po
ner sus cartas sobre la mesa. El control que ejercía sobre la 
Comarca de Oropesa, su cantón particular, no son suficientes 
para que, desde Toledo, se le reconociese y tuviera en cuenta 
en la Ejecutiva Provincial que se está gestando de cara al 
congreso provincial del próximo 9 de mayo. Tampoco Sixto 
López puede plantearse encabezar una lista alternativa a la 
de Agustín Conde porque su imagen quedó dañada en la 
provincia tras la caída de Mariano Díaz del que se había lla
mado «íntimo» amigo y colaborador, y al que después aban
donó.

Toledo también se equivocó. Con Agustín Conde y Ma
riano Alvarez a la cabeza, había jugado fuerte en Talayera. 
Caído Miguel Angel Cabezas de Herrera, los críticos de la 
Agrupación contra Molina parecían desamparados y sin po
sibilidades de recuperación, y jugaron a José Bennúdez, un 
joven desconocido en las filas conservadoras hasta las pasa
das elecciones municipales y afiliado al PP hasta hace pocos 
meses. Bennúdez contaba con el beneplácito de Carriches 
al que Molina incorporó a su Ejecutiva Regional y con el de 
Piedad Rodríguez, después de que Molina la responsabili
zara del Area de la Mujer en Castilla-La Mancha. Pero es
tos apoyos no sólo no fueron suficientes, sino que, al final, 
se volvieron contra el propio Molina que se quedó como 
gestor de la lista perdedora y como el perdedor.

Sixto López vio abierto el camino. Realizó algunas lla
madas, aprovechando sobre todo que su enemigo político en 
la comarca de Talayera y, sobre todo en la capital, Miguel 
Angel Cabezas de Herrera, estaba o parecía estar fuera de 
juego. Los críticos a Toledo eran más de los que se tenían 
contabilizados. A Cabezas de Herrera también le interesa
ba contraatacar y no le importaba aliarse con López. Cierto 
es que la alianza no estaba escrita ni negociada y que surgió 
casi espontáneamente, pero el enemigo de ambos enemigos 
era común: Molina y sus hombres en ̂ Toledo, Agustín Con
de y Mariano Alvarez. Lo demás fue fácil. La lista de Ber- 
inúdez perdió y Molina sufrió su primera derrota antes del 
Congreso.

Pero ésta no se preve como la última o la única. En el PP 
están apareciendo movimientos de cara al Congreso del 
9-M. De momento los diputados provinciales han anunciado 
que no están dispuestos a ser ignorados y podrían plantearse 
una lista alternativa si no se incorporan a la nueva Ejecutiva 
que se está gestando. Ejecutiva en la que Martín Peñate, 
portavoz de los conservadores en la Diputación, quiere ocu
par el cargo de secretario provincial y en la que Sixto Ló
pez, con el tanto que dice tener de Talayera, quiere contro
lar las vicesecretarías provinciales. Así las cosas en el PP de 
Toledo se anuncian días duros para Molina.
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Así tuvo que entrar Ramón Ferrero a ta sala de audiencia en una de las primeras sesiones del juicio de la colza.
El ha sido el que más aceite envenenado ha distribuido desde su empresa, Raelca.

Once años después

Así viven los toledanos 
de la "colza"

Los 90 toledanos afectados por el síndrome tóxico están a la espera del fallo del Tribunal 
Supremo. Quieren mayor castigo para los culpables e indemnizaciones más altas, así como 
la ampliación del censo de personas intoxicadas por la ingestión de aceite de colza. Once 
años después siguen enfermos y con escasas esperanzas de que se haga justicia.

T engo mucho miedo y 
mucha aprensión. Hace 
algún tiempo los médi

cos me dijeron que tenía los 
pulmones llenos de manchas, 
pero no acabé de hacerme 
las pruebas por temor a lo 
que pudieran descubrir. Me 
encuentro más bien mal, me 
duelen bastante las caderas 
y tengo dañados el hígado y 
los músculos. Además, siem
pre estoy alterada, ya que 
duermo tan sólo unas horas

por las noches», éste es el 
dramático testimonio de Do
minga Seguido Navas, veci
na de Sonseca, y una de las 
90 personas que fueron afec
tadas por el síndrome tóxico 
en la provincia de Toledo.

Dominga Seguido es cons
ciente de que su carácter ha 
cambiado «por lo que le pido 
a mis familiares que tengan 
paciencia». Esta mujer es el 
único miembro de su familia 
que resultó enfermo, a pesar

de que todos consumieron el 
aceite. Su marido, Diego 
Martín, recuerda que el acei
te procedía de Cedillo del 
Condado y lo compraron a 
un vendedor ambulante que 
tenía un pequeño almacén en 
Sonseca, «aunque estoy con
vencido de que él no sabía 
lo que vendía».

Al principio, la enferma re
cibía ayudas del Estado «pero 
después las tuvimos que de
volver porque decían que re

basábamos los ingresos por 
unidad familiar», afirma el 
cabeza de familia. Dice tener 
muy poca fe en que el recurso 
presentado ante el Tribunal 
Supremo les sea favorable 
«aunque siempre queda la es
peranza de que se castigue a 
esa gente y que los afectados 
cobren una compensación 
por el sufrimiento pasado».

Un poco más optimista se 
muestra Arcadio Fernández, 
presidente de ANASTO (Aso
ciación Nacional de Afecta
dos por el Síndrome Tóxico), 
quien piensa que el recurso 
presentado ante el Tribunal 
Supremo «va a prosperar, ya 
que la defensa de los proce
sados se cae por sí sola».

El responsable de dicha 
asociación asegura que recu
rrieron la sentencia de la 
Audiencia Provincial de 
Madrid al considerar que 
las penas «eran muy benevo
lentes. Esperamos que se 
condene a pasar más tiempo 
en prisión a los procesados, 
se incrementen las indem
nizaciones y se amplíe en
5.000 personas el censo de 
damnificados, adjuntando la 
documentación pertinente».

3 0 0 .0 0 0  millones en 
indemnizaciones

Arcadio Fernández afir
ma que la sentencia del tribu
nal fija indemnizaciones por 
un total de 300.000 millones 
de pesetas, «pero como los 
aceiteros son insolventes la 
responsabilidad civil subsi
diaria recaerá en el Estado, 
que será quien deberá pagar 
a los afectados». «Además 
-subraya Fernández- toda
vía está pendiente el juicio 
donde se juzgará a las auto
ridades, que debería estar a 
punto de celebrarse. Por tan
to, el Estado no tiene escapa
toria si es que de verdad vivi
mos en una democracia.»

El presidente de ANAS
TO dice que cuando comen
zaron las intoxicaciones por 
el aceite envenenado, en 
1981, consideró que «los to
ledanos estaban un poco de
samparados, por lo que se 
aumentó el ámbito de la 
asociación, que en principio 
era para la provincia de 
Madrid, haciéndola nacio
nal, por lo que en la actúa-
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lidad contamos con unos
5.000 miembros».

La mayoría de los enfer
mos por la ingestión de acei
te de colza de nuestra pro
vincia se centran en la co
marca de La Sagra, aunque 
también se produjeron casos 
en Talavera de la Reina, 
Sonseca y La Iglesuela. 
Cuando la Audiencia dictó 
sentencia, las cifras oficiales 
hablaban de cuatro personas 
fallecidas por el síndrome 
tóxico en Toledo, pero este 
número podría haber aumen
tado considerablemente du
rante los últimos años, algo 
muy difícil de precisar, ajui
cio de los médicos, por la di
ficultad de saber a ciencia 
cierta si la defunción de los 
enfermos se debe directa o 
indirectamente a la ingestión 
de aceite de uso industrial.

Esta opinión es comparti
da por Francisco Muñoz 
Bodas, médico de Almorox 
desde hace cuatro años, 
quien declaró a BISAGRA 
que existen en la localidad 
unos 10 afectados por el sín
drome tóxico. «Hace dos 
años falleció uno de estos 
enfermos y el año pasado 
otro, pero no se puede afir
mar ni negar que la causa de 
su muerte fuera su intoxica
ción por el aceite de colza, 
ya que no sabemos cómo pu
do incidir dicha enfermedad 
en su fallecimiento», declara 
el doctor Muñoz Bodas.

«Debería hacerse una au
topsia siempre que fallece 
un afectado por el síndrome 
tóxico, y de hecho el Minis
terio de Sanidad nos recla
ma un informe anatomopa- 
tológico. Pero en los pue
blos los médicos no somos 
patólogos y no podemos va
lorar si esos fallecimientos 
son causados directamente 
por el mal de la colza, algo 
muy importante, ya que de 
ser así daría lugar a indem
nizaciones que en el caso 
contrario no se pagarían», 
señala el titular de Almorox.

Además, este médico con
sidera una dificultad añadida 
el hecho de que la mayoría 
de las familias de los pue
blos se nieguen a que se ha
ga la autopsia, algo que no 
sucede si la persona fallece 
en un hospital, aunque expli
ca que «en todos los casos 
en el certificado de defun

ción se hace mención expre
sa de que se trataba de un 
afectado por el síndrome tó
xico».

Graves secuelas
Lo cierto es que la mayoría 

de los enfermos de la colza ha 
quedado con graves secuelas, 
que en muchos casos les im
pide llevar una vida normal. 
El responsable de ANASTO 
informa que los intoxicados 
sufren contracciones muscu
lares, pérdida de peso, oído, 
visión y memoria, así como 
ansiedad, insomnio y dolen
cias de todo tipo, con excep
ción de las de riñón.

La existencia de estas se
cuelas es algo que conoce 
muy bien María de los An
geles G iraldo Sánchez, 
quien declara encontrarse 
«igual que hace 10 años». 
Esta mujer, de Talavera de 
la Reina, perdió a su marido 
y a una de sus hijas por cul
pa del aceite de colza, un

aceite industrial que se des
vió para consumo humano.

María de los Angeles dice 
del síndrome tóxico que es 
una enfermedad que no se 
cura «es un veneno que está 
por dentro y te está dañando 
poco a poco». De la enferme
dad tampoco pudo escaparse 
la otra hija del matrimonio, 
Isabel (hermana gemela de 
Alejandra que falleció en 
1981), quien estuvo a punto 
de morir y que ahora a sus 19 
años no puede ni coger peso.

Esta afectada por el aceite 
de colza cobra una pensión de 
invalidez permanente, «pues
to que estoy mal de los ner
vios lo cual me impide traba
jar. Mi marido era autónomo 
y no estaba asegurado, pol
lo que no tenía derecho a la 
pensión de viudedad».

María de los Angeles re
cuerda con tristeza cómo se 
sucedieron los hechos en la 
prim avera de 1981 y que 
compró tan sólo una garrafa 
de aceite a un vendedor am
bulante del mercadillo. Re

cuerda también que el aceite 
olía mal cuando cocinaba, 
«por lo que lo mezclaba con 
aceite de oliva de marca».

Rememora, igualmente, 
los tristes días en que en Ta
lavera «me dieron por loca» 
y cómo en el hospital Ramón 
y Cajal de Madrid le diag
nosticaron el síndrome tóxi
co. «Posteriormente, hicieron 
la autopsia a mis familiares y 
vieron que habían fallecido 
por la misma enfermedad.»

Resignada, María de los 
Angeles Giraldo dice ser 
consciente de que no puede 
pedir que la curen o que le de
vuelvan a sus seres queridos, 
«por eso tan sólo pido que 
den castigo a los culpables e 
indemnicen a las víctimas, ya 
que a mi marido y a mi hija 
no les han metido en el suma
rio. Pido que nos den las dos 
perras que nos tienen que dar 
para que podamos ser felices 
los años que nos quedan».

Elisa Cano, otra de las in
toxicadas de Talavera, es 
menos optimista a la hora de 
pedir indemnizaciones «lo 
que hemos conseguido es lo 
que tenemos encima y nada 
más, después de II años qué 
quiere que piense». Elisa 
Cano, de 50 años, cobra
39.000 pesetas de una pen
sión por invalidez total y 
cuenta que el aceite de colza 
le ha provocado enormes do
lores musculares, diabetes, 
hipertensión y una angina de 
pecho. Igual, que su vecina, 
tan sólo compró una garrafa 
del aceite de la muerte, fue 
en el mes de abril y «en ma
yo ya estaba enferma».

El aceite de colza desna
turalizado también dejó un 
rastro de amargura en la lo
calidad sagreña de Casarru- 
bios del Monte, donde falle
ció la religiosa Manuela 
Blanco, de 79 años. Las 
monjas del convento de Ca- 
sarrubios evitan recordar lo 
sucedido, pero afirman que 
toda la comunidad (19 reli
giosas) está afectada «por lo 
que hacemos nuestra vida 
con muchísimo esfuerzo».

En Casarrubios viven, 
además, otras tres o cuatro 
personas afectadas según el 
alcalde, José Arroyo. Dán
dose la circunstancia de que 
dos de los industriales pro
cesados y posteriormente 
condenados a prisión, los
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hermanos Ferrero López,
son naturales de este pueblo. 
Ramón y Elias Ferrero Ló
pez eran propietarios de la 
empresa Raelca, a la que el 
tribunal consideró culpable 
de distribuir la mayor parte 
del aceite tóxico desde sus 
almacenes, situados en la 
madrileña localidad de Al- 
corcón. Por este motivo, la 
sentencia condenó a Ramón 
Ferrero a 12 años de prisión 
por «imprudencia temeraria 
profesional» y «estafa» y a 
su hermano Elias a cuatro 
años y dos meses de cárcel.

El primer edil de Casa- 
rrubios afirma que hasta 
que se conoció su participa
ción en la trama de la colza, 
los hermanos Ferrero «eran 
considerados en el pueblo 
como buena gente, aunque 
mucha gente no podía expli
carse cómo marchcindose sin 
tener nada habían podido 
subir como la espuma».

Arroyo señala que uno de 
los damnificados vive en
frente de la madre de los 
aceiteros, lo que provoca 
constantes enfrentamientos 
entre las dos familias que

Angel Nieto Navas llegó a ser alcalde de 
su pueblo, La Iglesuela, después de salvar 

la vida milagrosamente, y ahora es una 
víctima más de la colza.

mantienen una verdadera 
guerra dialéctica.

Mejor suerte que los in
dustriales de Casarrubios 
corrió Eloy Muro Benayas, 
propietario de un almacén 
oleícola de Cebolla. Eloy 
Muro se vio implicado en el 
escándalo al haber adquirido 
aceite a una refinería sevilla
na que había distribuido acei
te de colza, pero el tribunal 
no consideró delictiva su ac
tuación y finalmente fue ab
suelto. Este industrial afinca
do en Cebollo declaró a BI
SAGRA no haber tenido que

acudir al juicio que se cele
bró en el Supremo la semana 
pasada «porque nadie ha re
currido mi sentencia absolu
toria». «A mí me vendieron 
aceite que parecía tener un 
cierto nivel de contamina
ción, pero posteriormente se 
comprobó que no era tóxico 
y que se trató de una intoxi
cación producida en el trans
porte o en las cisternas», su
braya Muro Benayas.

Albarreal: toda una 
fam ilia  enferm a

El vecino de Albarreal de 
Tajo Teodoro Díaz Vallejo y
toda su familia también fue
ron atacados por el mal de la 
colza. Su mujer, dos de sus 
hijas, su yerno, e incluso su 
nieta, están enfermos desde 
entonces. Teodoro tiene 70 
años y está jubilado, pero es 
su esposa Vicenta García la 
que ha llevado la peor parte. 
La mayor parte de esta fami
lia no está reconocida en el 
sumario de la Audiencia. Di
cen estar esperando a que sal
ga la sentencia del Tribunal

Supremo, ya que han puesto 
su caso en manos de los abo
gados de la asociación que 
preside Arcadio Fernández, 
aunque «no sabemos cómo 
terminará todo esto».

Finalmente, el presidente 
de la Asociación de Afecta
dos por el Síndrome Tóxico, 
explica que en su familia la 
más afectada fue su mujer, 
«yo he conseguido salir ade
lante con mi fuerza de ánimo, 
trabajando 18 horas diarias 
y con la ayuda del alcohol, 
que por experiencia compro
bé contrarrestaba bastante a 
los tóxicos, eso sí, sin con
vertirme en un alcohólico».

La sentencia del Supremo 
puede ser un punto y aparte 
en la historia de los miles de 
afectados por la mayor into
xicación masiva que se co
noce, pero está claro que no 
será un punto final. Las per
sonas que padecen el síndro
me tóxico tienen las secuelas 
de la enfermedad que les re
cordarán mientras vivan que 
alguien jugó con su salud y 
con la de todos. La Justicia 
tiene la penúltima palabra.

ANA M. PASTOR

VILLACAÑAS
(capita l del mueble)

Telf. 16 05 44
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José Antonio Rodríguez Trujillo, entre Díaz Zorita y Piedad Rodríguez, ha logrado, con una mayoría considerable, la presencia local del PP talaverano

Su lista perdió frente a la de Trujillo, Sixto y Cabezas

Molina sufre su prim era derrota
en Talayera

Una vez más, la dirección provincial del P.P. dió un traspiés 
en Talavera. Una vez más, el bofetón se lo llevó José Manuel 
Molina, dirigente que parecía consolidaba su liderazgo re
gional una semana antes en el congreso de Guadalajara. La 
lista molinista, encabezada por José Bermúdez, perdió fren
te a la candidatura «crítica», José Antonio Rodríguez Trujillo 
en la elección para la junta local del partido en Talavera. En 
la trastienda de esta operación, está Sixto López y el defe- 
nestrado Miguel Angel Cabezas de Herrera.

E n el escenario, quienes se 
disputaban la presidencia 
local eran el doctor Tru

jillo y el abogado José Ber
múdez. El primero, jefe del 
servicio de Rehabilitación 
del Hospital Nuestra Señora 
del Prado, finalmente se lle
vó el gato al agua y asumió 
la responsabilidad de rehabi
litar a un PP maltrecho por 
múltiples fracturas; y el se
gundo, asesor jurídico de la 
Federación de Empresarios 
Talaveranos (FEPEMTA) y 
sombra de su influyente her
mano Alejandro, que ha ter
minado la película como de
fensor de causas perdidas.

Lo curioso del caso es que 
Trujillo, paradójicamente, 
fue, hace menos de un año, el 
cabeza de lista -el cabeza de

turco en definitiva- que lide
ró la candidatura molinista 
frente al entonces diputado 
regional -ya se encargó Mo
lina de que dejase de serlo-, 
Miguel Angel Cabezas de 
Herrera. Y además el médi
co que ahora tiene que recu
rrir a su particular terapia po
lítica estaba entonces acom
pañado por los que nueva

mente figuran en su lista, léa
se Begoña Lobato, Paco 
Sánchez Flores, Fernando 
Llórente o Tomás Valverde.

Quiere ello decir que, sal
vo algunos retoques que me
recen la atención, la lista no 
es otra que la que perdió 
igualmente con suma clari
dad. Lo que ocurre es que ha
ce casi un año estaba respal

dada por Molina -que viene 
demostrando que no da una 
en Talavera- y ahora concu
rre a la elección con ímpetu 
alternativo. Para corroborar 
esta conclusión podemos de
cir que en la entonces lista 
ganadora figuraban Piedad 
Rodríguez Ñuño, Juan An
tonio Rivas Paniagua, que 
actualmente han estado em
barcados en la misma aventu
ra que Bermúdez por conse
jo o mandato de José Ma
nuel Molina y con desastro
so desenlace para todos.

Primarias del 
Congreso Provindal

De cualquier forma, el 
pulso m antenido entre el
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José Bermúdez, el hombre puesto por Molina para dirigir el PP de Talavera, apenas ha 
podido disfrutar del liderazgo unos meses.

doctor y el letrado ha puesto Bermúdez estuvo dispuesto 
de manifiesto una realidad a tragar una negociación con 
incontestable: la existencia el «sector» liderado por Ro
dé sectores, discrepancias y dríguez Ñuño y Rivas Pa- 
facciones en el seno del PP. niagua, sector cuyo peso es- 
En el PP talaverano... y en el pecífico en el seno de la 
PP provincial, cuyos diri- agrupación supervaloró que 
gentes no han tenido reparo sin encomendarse ni a Dios 
alguno para convertir la ni al diablo, optó por una ¡re
elección de la Ciudad de la gociación directa, y en la 
Cerámica en unas «prima- misma sede de la calle Trini- 
rias» de cara a la «refiniti- dad, con Juan Antonio Ri- 
va», el Congreso Provincial vas, militante que se signifi- 
del próxim o 9 de mayo, có por haber propinado un 
Congreso para el que el es- puñetazo al ex presidente lo- 
logan «renovador» -la  ené- cal Cabezas de Herrera y 
sima «renovación» que, por dio lugar, con el altercado, a 
cierto, se pretende en el par- la crisis interna que aún no 
tido- parte ya con el contes- se ha superado, 
tatario varapalo de los mili- Craso error el de Bermú- 
tantes talaveranos, quienes dez, según se ha demostrado 
por 105 votos contra 68 han después. Y craso error el de 
optado por la veteranía en el Molina, que, con una inge- 
PP antes que la cacareada nuidad mucho mayor que la 
renovación. de Bermúdez, creía tener

Es más, la lista anunciada controlada la siempre pro- 
por Bermúdez como «inte- blemática y díscola agrupa- 
gradora» de los distintos ción talaverana por el mero 
sectores, «renovadora» en hecho de saberse llevar a su 
cuanto a nombres y «limpia» huerto a un importante m i 1 i - 
por no incluir a «gente que- tante del partido: Florentino 
mada» en luchas fratricidas Carriches, presidente de la 
fue contundentemente derro- Federación Empresarial Ta- 
tada por una candidatura he- laverana y desde hace unos 
cha deprisa y corriendo y días, miembro de la Ejecuti- 
que ni siquiera tuvo tiempo va regional del PP. Desgra
de presentarse a la opinión ciadamente para Molina", ni 
pública. Si nos aventuramos, Carriches tiene gran predi- 
en realidad no ganó Trujillo, camento en el Partido 
simplemente perdió Bermú- Popular -para muchos mili- 
dez, el «hombre de Moli- tantes empresarios una cosa 
na>>- es FEPEMTA y otra muy

Y perdió porque se creyó, distinta el partido- ni José 
ingenuamente, que le basta- Bermúdez representa, pese 
ba, cuando en realidad le so- , a haber sido prácticamente '' 
braba, el apoyo del «aparato fichado y colocado por Ca- 
del partido» para ganar con rriche y Cabezas, a nadie 
mayoría aplastante. Para ello más que a José Bermúdez.

Desde la puerta de cuartos

Divide y... perderás
Se empeña Molina en querer hacerse un partido en toda 
Castilla-La Mancha, a su imagen y semejanza para ello 
el argumento «mágico» de la renovación, en nombre de 
la cual va derrocando o intentándolo al menos, a 
aquellos barones que no le juran fidelidad eterna y 
tratando de colocar en su lugar a las nuevas baronías 
molinistas, cuyo linaje es cuestionado de inmediato por 
las bases de su propio partido.
Por otro lado, existe en el PP un complejo de ser la 
eterna oposición y quieren cambiar su papel, empezando 
por imitar la forma de actuar de sus rivales socialistas y 
quieren, como ellos, tener un partido monolítico y 
disciplinario que acate las órdenes de la cúspide sin 
ninguna contestación, sin darse cuenta que la propia 
idiosincrasia de las bases peperas son diametralmente 
opuestas a las del PSOE, y que la gran mayoría de los 
militantes del PP, no tiene ningún miedo a moverse 
aunque no salgan en la foto.
Quizás sea por lodo esto por lo que no le ha salido la 
cuenta a José Manuel Molina en Talavera al tratar de 
utilizar, además, el viejo adagio «divide y vencerás», 
empeñándose en dividir tanto y tanto que al final se le 
ha enrevesado la cuenta de tal manera del Partido 
Popular talaverano.
Pero una vez más, Molina volvió a tropezar en la misma 
piedra, y van... no se sabe cuántas. De nuevo se 
intentaron conchaveos para colocar a los miembros de 
las distintas familias; que si Piedad y Rivas tenían que 
incluir a nueve de sus adláteres, que los Bermúdez no 
tragaban, que desde Toledo se presiona para que haya 
un mínimo entendimiento y una lista única, y por fin se 
pare una candidatura, eufemísticamente llamada de 
integración, auspiciada por la línea oficial del partido 
que a ninguno debió contentar, pero que al menos era 
unitaria.
Poco le había de durar el contento a Molina, que 
nuevamente demostraba desconocer Talavera y a tan 
sólo tres días de la asamblea, aparecía en escena el 
sector más puro y clásico del PP talaverano, con la 
alternativa de una candidatura fuerte y seria, que incluía 
pesos pesados de la categoría de los doctores Duran y 
Ruiz, de Paco Sánchez Flores y Begoña Lobato y 
como colofón, a los tres concejales que se negaron a 
entrar en lista oficial: Emilio Niveiro, Tere del Río y 
Rodríguez Trujillo, que además encabezaba esta nueva 
candidatura.
Si a todo esto le unimos que el resultado de la votación 
fue de un contundente 105-68 a favor de la candidatura 
de los «médicos» que infringieron una severa derrota al 
clan Bermúdez y a los Piedad/Boys aun siendo que 
éstos eran los «elegidos» por el superjefe Molina, 
llegaríamos fácilmente a la conclusión de que el 
presidente regional del P.P, está condenado a no 
comerse una rosca en Talavera, claro que si a esto le 
añadimos que la Junta ganadora cuenta con los apoyos 
de Cabezas de Herrera y de Sixto López, es como para 
que José Manuel Molina pida hora al psiquiatra, cada 
vez que oiga el nombre de Talavera.

JOSE RETANA
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Juan Antonio 
R ivas Paniagua, 
Florentino 
Carriches y 
Miguel Angel 
Cabezas de 
Herrera, tres 
militantes de la 
trastienda del 
PP talaverano 
que han 
influido 
decisivamente 
en el resultado 
de la asamblea.

El diputado 
provincial Sixto 

López, que 
aparece junto a 
Agustín Conde, 

es quien más 
tajada puede 

sacar del «corte 
de mangas» 

talaverano de 
cara al próximo 

Congreso 
Provincial.

Para colmo, ha dicho y se ha 
desdicho tanto sobre sus in
tenciones que los militantes 
de base han terminado har
tos de los bandazos de Ber- 
múdez.

López y Cabezas 
llaman
a la movilización

En éstas estaban cuando 
el viceportavoz del PP en la 
Diputación Provincial, Sixto 
López, y el ex presidente lo
cal del PP talaverano, Mi
guel Angel Cabezas de He
rrera -personajes histórica
mente enfrentados entre sí, 
pero que coinciden por 
cuanto no se pierden ripio de 
lo que sucede en el partido- 
se percataron de la existen
cia de un malestar generali
zado ante los vaivenes de 
Bermúdez. Movilizaron a 
sus peones para convencer a 
Rodríguez Trujillo -«hom
bre bueno» donde los haya, 
ejemplo de derecha pura re
convertida por convicción a 
la democracia socio-liberal- 
para que se pusiese al frente

de una lista alternativa. Tru
jillo mantendría a muchos 
de los que con él estuvieron 
en su lista de hace casi un 
año e incorporaba a otros

cercanos a Sixto -A ngel 
Durán y Moisés Ruiz-, cer
canos a Cabezas -Em ilio  
Niveiro, Tere Martín del 
Río- y hasta cercanos a su

contrincante Bermúdez, co
mo es el caso de Jesús Gil 
Díaz o Mariano Moraleda, 
que han salido a la palestra 
merced a la gestora local 
nombrada por José Bermú
dez.

Al final, esta candidatura 
se llevó el gato al agua, lo 
que ha servido para que el 
«rehabilitador» José Anto
nio Rodríguez Trujillo se 
resarce de la derrota sufrida 
contra Cabezas de Herrera; 
para que éste se «vengue» 
apostando a caballo ganador 
contra la lista de Bermúdez; 
para que Sixto López gane 
puntos e influencia de cara 
al futuro Congreso Provin
cial; para que Emilio Nivei
ro se refuerce como porta
voz del partido y como hom
bre con proyección electo
ral; para que José Manuel 
Molina se desembruje del 
embrujo que al que sin que
rerlo, le somete Carriches; 
y para que, una vez más el 
Partido Popular en Talavera 
siga dividido. Que lo va a 
seguir. Al tiempo .

ARTURO MARQUES

MOBILIARIO DE OFICINA 
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El alcalde de Carranque, Gonzalo Garrido, y el concejal independiente, José Luis Jiménez, consideran inadmisible el comportamiento de un sector de la población que insulto ai párro
co, ante la negativa del cardenal a que se cree una hermandad en honor del Cristo de las Indias, adquirido durante el mandato de Terrón.

La negativa del cardenal a la creación de una cofradía 
provoca nuevos enfrentamientos en Carranque

La Iglesia da la espalda a Terrón
L o que ocurrió el domin

go fue vergonzoso y sólo 
lo puede hacer gente que 

está desquiciada», con estas 
palabras define el alcalde de 
Carranque los sucesos que 
tuvieron lugar en la parro
quia, cuando unos 80 veci
nos del pueblo insultaron al 
sacerdote, Eutinio Martí
nez, en presencia de un vica
rio enviado por el cardenal.

El primer edil, Gonzalo 
Garrido, afirma que sólo la 
presencia de la Guardia Ci
vil, avisada por él, evitó que 
los enfrentamientos verbales 
se convirtieran en una agre
sión física, aunque señala su 
intención de no inmiscuirse 
en los asuntos eclesiásticos, 
«el cura manda en la iglesia 
y yo dirijo la gestión muñid

la división entre los vecinos de Carranque y la tensión que 
se vive en el pueblo, tras la moción de censura, aumenta 
por momentos. Ahora le ha tocado el turno al párroco que 
fue insultado en la iglesia por 80 partidarios de Terrón. El 
motivo fue la oposición del cardenal a la creación de una 
hermandad en honor al polémico Cristo de las Indias, com
prado para el municipio por el diputado regional, llegando la 
crispación a tal extremo que sólo la presencia de la Guardia 
Civil evitó males mayores.

pal, por lo que solamente me 
limité a llamar a las fuerzas 
del orden».

El concejal independiente, 
José Luis Jiménez, declaró 
que los incidentes se produ
jeron tras la misa dominical 
y el detonante fue la oposi
ción del cardenal a la crea
ción de una hermandad en 
Carranque en honor al po

lémico Cristo de las Indias. 
Para explicar las causas por 
las que el cardenal, Marcelo 
G onzález, se opone a la 
constitución de dicha cofra
día, se desplazó a Carran
que el vicario parroquial 
Juan de Santacruz, quien 
tras el oficio se dirigió a los 
asistentes.

Según Jiménez, «el vica

rio argumentó que la negati
va a la creación de la citada 
hermandad se basa en que 
la gente que compone la lis
ta de miembros es práctica
mente desconocida en el mu
nicipio, y no está claro que 
sean católicos practicantes, 
circunstancias a las que 
añadió la división existente 
en el pueblo». El edil inde
pendiente explica que el re
presentante del cardenal «pi
dió a los parroquianos que 
esperaran un tiempo para 
constituir la cofradía, así 
como que elaboraran una 
nueva lista de miembros».

«Cuando concluyó la misa 
-siem pre según José Luis 
Jim énez-, entraron en el 
templo algunos partidarios 
del ex alcalde Jesús Terrón
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La imagen del Cristo de tas Indias siempre ha estado rodeada de una gran polémica, 
puesto que antes de la moción de censura la oposición planteó diversos interrogantes 

sobre su procedencia. Ahora, la polémica continúa con la oposición del cardenal a que se 
se constituya una cofradía en su honor.

y uno de ellos insultó grave
mente al párroco, que estaba 
a tres metros del vicario.»

"Un Cristo de dudosa 
procedencia"

La imagen del Cristo de 
las Indias, en torno a la cual 
se pretendía crear la herman
dad, ha estado desde el prin
cipio rodeada de una gran 
polémica, por considerar la 
oposición que su proceden
cia era «dudosa». Como ya 
informó en su día BISA
GRA, el concejal indepen
diente se hacía eco de algu
nos de los interrogantes 
planteados por los vecinos 
que, según Jiménez, quieren 
saber: «¿ Quién ha pagado el 
Cristo?, ¿de dónde procede? 
y ¿por qué llegó a las 2,20 
de la madrugada?».

Respecto a la adquisición 
de dicha imagen, Jesús Te
rrón manifestó, cuando to
davía era alcalde de Ca- 
rranque, que se había com
prado «mediante un acuerdo 
de la Comisión de Gobierno, 
decidiendo de esta forma re
cuperar una tradición exis
tente en la localidad, para ¡o 
cual se encargó a José Ma
nuel Rodríguez». El parla
mentario regional por el PP 
subrayó que el Cristo «está 
totalmente pagado, no se de
be nada, costó un millón y 
medio de pesetas y la factu
ra se encuentra en los archi
vos municipales».

Pero el altercado con el 
párroco y la negativa del 
cardenal a la constitución de 
una hermandad no han sido 
los únicos hechos que han 
centrado la atención de la 
opinión pública en Carran- 
que, al haber denunciado la 
corporación, ante la Guardia 
Civil, la desaparición de 40 
objetos del Ayuntamiento, 
valorados en unos 40 millo
nes de pesetas.

De la desaparición de di
chos bienes muebles se infor
mó a los vecinos durante el 
pleno celebrado el pasado día 
28, tras concluirse el inventa
rio, aunque ya se había ade
lantado en la anterior sesión 
plenaria que faltaban nume
rosos objetos del Consistorio, 
lo que lógicamente originó 
un creciente malestar entre la 
población carranqueña.

Por todas estas presuntas 
irregularidades cometidas du
rante el mandato del contro
vertido Jesús Terrón, la Cor
poración encargó la realiza
ción de una auditoría al Tri
bunal de Cuentas. Auditoría 
que se encomendaría a una 
empresa privada si el Tribu
nal de Cuentas se demora 
mucho en llevarla a cabo.

Restri«iones
económicas

Y mientras suceden estas 
cosas, un sector de la pobla
ción de Carranque mani
fiesta estar desencantado pol
la política de restricciones 
que está llevando a cabo el 
Equipo de Gobierno, tras la 
moción de censura que hizo 
a Terrón abandonar la Al
caldía, al mismo teimpo que 
acusan a algunos concejales 
de m antener una actitud 
de «revanchismo», lo que 
hace que los partidiarios del 
anterior alcalde califiquen la 
situación actual de «tensa».

Estas acusaciones de re-

vanchismo son negadas por 
el primer teniente de alcalde, 
el socialista  Alejandro  
Pompa, quien reconoce que 
la política que está llevando 
a cabo el equipo municipal 
«es dura de aceptar, con me
didas drásticas sobre todo 
en lo que a urbanismo se re
fiere y hasta que la gente se 
mentalice de que no puede 
hacer lo que quiera».

Como concejal de Urba
nismo, Pompa afirma que 
Carranque tiene una gran 
problema en ese aspecto «te
nemos más de 20 callejones 
y debemos convertir el pue
blo en un sitio cómodo y ha
bitable, no dejando que los 
vecinos construyan donde 
quieran y haciendo cumplir 
la normativa vigente».

Pompa reconoce que la 
«tensión no ha desapareci
do, sigue existiendo porque 
hay gente que todavía no ha 
asim ilado que hayamos 
echado a Terrón».

Respecto a las medidas de 
restricción, el concejal del 
PSOE las justifica diciendo 
que «el municipio atraviesa

El ex alcalde de Carranque y parlamentario 
regional, Jesús Terrón, se ha visto envuel

to en un nuevo escándalo, al ser denun
ciada por la Corporación la desaparición 
de bienes muebles municipales por valor 

de 40 millones de pesetas.

una situación económica de 
emergencia». Por ello, hace 
unos días se instaló un regu
lador que apaga automática
mente parte de las farolas 
del pueblo a partir de las 12 
de la noche, «ya que habi
tualmente debemos pagar
603.000 pesetas de luz y es
tamos tratando de ahorrar», 
señala Alejandro Pompa.

Otra medida tomada pol
la Corporación, de cara a lo
grar un mayor ahorro, ha si
do la eliminación del césped 
que cubría una plaza planta
do por Terrón «ya que la 
existencia de esa zona verde 
implicaba la contratación de 
un operario para regarlo, 
con el agravante de que en 
Carranque tenemos un pro
blema por la falta de presión 
del agua». Subrayando que 
ese césped se volverá a plan
tar cuando se reforme la ins
talación de la conducción 
del agua «y mejore la econo
mía municipal».

El primer teniente de al
calde asegura que se han da
do explicaciones a los veci
nos sobre el objeto de estas 
decisiones, «pero como los 
termiteros no van a los ple
nos, no se enteran», asegura 
el edil socialista.

Con semejante panorama, 
los carranqueños tienen que 
solucionar una difícil pape
leta, conseguir limar diferen
cias y aúnar esfuerzos para 
que el pueblo no esté dividi
do en dos sectores bien dife
renciados y antagónicos. Pa
ra lograrlo, parece prioritario 
que lo ocurrido durante el 
mandato de Terrón quede 
claro, bien sea con la audito
ría económica o a través de 
los tribunales.

ANA M. PASTOR
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Ante las quejas de algunos vecinos, el PP ha presentado una moción proponiendo un horario distinto para las discotecas.

La propuesta del PP para adelantar el cierre quedó sobre la mesa

Polémica en Sonseca por el horario 
de los locales nocturnos

Sonseca se ha convertido en pocos años en el centro de 
marcha de la zona. Hasta esta localidad se trasladan duran
te los fines de semana cientos de chicos procedentes de las 
poblaciones limítrofes, jóvenes que con alguna copa de 
más provocan alteraciones del orden público a juicio de al
gunos vecinos. Para atajar tales desmanes, el PP ha plante
ado una moción en la que propone que bares, discotecas y 
demás sitios de alterne abran antes y también cierren antes 
sus puertas, pero para los dueños de estos establecimien
tos es muy difícil cambiar los hábitos de la gente.

S ábado, 4 de la tarde en 
Sonseca. Los bares del 
pueblo comienzan a ser 
frecuentados por numerosos 

jóvenes que después de la co
mida han decidido bajar a la 
plaza a tomar un café, echar 
un billar o jugar una partida 
de cartas. A eso de las 7, los 
jóvenes regresan a casa y a 
partir de esta hora y hasta las 
10 de la noche en las calles 
de Sonseca no hay práctica
mente nadie. La hora habi
tual para salir de nuevo será 
sobre las 12 de la noche, es 
en este tiempo cuando co
mienza la vida de los pubs y 
las discotecas: primero será 
un pinchito de calamares o 
de sepia acompañado por un 
buen trago de cerveza en los 
bares de moda, luego los jó
venes cruzarán la carretera 
para llegar hacia la 1 o 2 de 
la madrugada a la discoteca 
en donde continuará la movi

da del sábado. Es sobre todo 
entonces cuando algunos ve
cinos del pueblo se quejan de 
los ruidos, voces en la calle, 
vasos abandonados, vidrios 
rotos y suciedad.

Ante estas molestias, el 
Grupo Popular en el Ayunta
miento presentó en el último 
pleno una moción referente al 
horario de cierre de las disco
tecas, bares y lugares públi
cos, proponiendo uno distinto 
«no se trata de limitar -decía

Jaime Rojas, portavoz de es
te grupo-, se trata sólo de 
adelantar el horario de aper
tura y cerrar antes». La mo
ción se quedó sobre la mesa 
después de un intenso debate. 
No se llegó a ningún acuerdo 
pero ha servido para mostrar 
la división de opiniones tanto 
en los grupos políticos como 
sociales de esta localidad.

Josefa Comino vive cerca 
de una de las discotecas y 
apuntaba que en verano es

«insoportable» y a pesar de 
que en invierno los ruidos y 
las alteraciones del orden re
miten algo, no dejan de darse 
problemas de escándalos, chi
llidos, gritos y golpes en las 
puertas. En Navidad, según 
explicaba Josefa, los chicos 
volcaron un contenedor de 
basuras cerca de su casa, ade
más, «me rompieron una caja 
de botellines en el mismo es
calón. En una ocasión me ti
raron un cohete en la terraza, 
explotando cerca de la habi
tación en donde el niño dor
mía. Me tocan al timbre todas 
las veces que quieren».

Todos estos desmanes se 
evitarían a juicio de los repre
sentantes populares aprobán
dose la moción, propuesta 
que recogía en un principio el 
cierre de los establecimientos 
media hora antes de lo dis
puesto por la Delegación de 
Gobierno, «si se debe cerrar
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a las 4 nosotros planteamos a 
las 3,30», decía Jaime Rojas 
aunque según el portavoz del 
PP, «no tenemos inconvenien
te en modificar nuestra pro
puesta, siempre y cuando la 
normativa vigente se cumpla 
y no que ahora las discotecas 
están abiertas hasta las 6 de 
la mañana».

Angelita Domínguez, de
la Asociación de Padres de 
Alumnos de esta localidad, 
está absolutamente de acuer- 

- do con el planteamiento es
grimido por el PP, aunque 
también cree que el problema 
de alteración no está tanto en 
la gente de Sonseca sino en 
esos jóvenes que vienen de 
rebote dé las discotecas de 
otros pueblos y que ya llevan 
una carga considerable de al
cohol. Angelita apuntaba la 
necesidad de unificar los ho
rarios de todas las localida
des porque si no es así la me
dida local no serviría de na
da, «para nuestros chicos se 
aumentaría el peligro de des
plazamiento aparte de las 
pérdidas económicas». «Si se 
cierra a las 2 se irían a To- 
rrijos», decía el presidente de 
la Asociación de Consumido
res, Angel Rojas, para quien 
la moción pretende trasladar 
los problemas familiares al 
Ayuntamiento. La juventud 
de Sonseca a juicio de Rojas 
es suficientemente responsa
ble para no limitarles y decir
les lo que tienen que hacer. 
«Lo que se debe hacer- con
tinuaba Angel Rojas- es res
petar el horario gubernativo 
que debe ser flexible». Pero 
en todo caso y de llegar a 
buen puerto la moción del PP 
debería hacerse extensible a 
los demás municipios.

Falta vigilancia
Para Juan José, del CDS, 

la moción está bien presenta
da aunque sí se debe respetar 
el horario que existe según el 
gobernador, deja de ser inte
resante, «el problema está en 
que no hay una vigilancia re
al de mantener los horarios 
del gobernador que están 
puestos y bien puestos». Bási
camente todos los grupos 
coinciden en respetar las nor
mas vigentes relativas al ho
rario de cierre de los «lugares 
de alterne» y así se explicaba

Después de un intenso debate,
la moción quedó
en la mesa
para un
próximo
pleno.

El Ayuntamiento de Talavera 
ha dictado una ordenanza 

sobre ruidos 
que recoge 

multas 
de hasta 
cien mil 
pesetas.

Pero es necesario 
unificar los horarios 
de la provincia 
si se quiere 
obtener 
resultados 
positivos.

también Félix Artalejo, con
cejal por Izquierda Unida, 
«nos atenemos a la ley y no 
tiene sentido que el PP plan
tee el cierre media hora o 
una hora antes porque la po
testad es del Gobierno Civil».

Dominga tiene su domici
lio cerca de un pub y explica
ba que sobre todo en verano 
las aceras están llenas de pú
blico, la bebida corre por el 
suelo y en la calle te puedes 
encontrar vasos rotos. En 
cuanto a los ruidos, «más de 
una vez les he dicho que hi
cieran el favor de bajarlo 
porque no puedo dormir». 
«El verano es por demás», 
apuntaba otra vecina de Son
seca. «Hace un calor terrible 
y tenemos que estar con las 
ventanas cerradas. En cuanto 
abran antes, nos acostumbra
remos y va a estar bien», con
cluía esta sonsecana. «El que

quiera ir que vaya de las 7 a 
la 1 de la noche- decía Jose
fa Comino- y no de las 12 a 
las 6. Pero cambiar los hábi
tos de la gente no es nada fá
cil. Y en este sentido se expli
caba Miguel Angel, propieta
rio de la discoteca Enjoy; 
«los domingos abrimos du
rante un tiempo a las 7 de la 
tarde -y  además anunciado-, 
y hasta las 10 de la noche no 
había nadie. Los viernes lo 
intentamos alas 10 y media y 
la discoteca permanecía va
cía hasta las 12 y media, es 
muy difícil cambiar el ritmo 
de una sociedad. Nosotros 
desearíamos abrir a las 8 y 
cerrar a la 1 pero tenemos 
que ir con el público». De 
darse ese paso ajuicio de Mi
guel Angel, debería hacerse 
conjuntamente al menos con 
todos los ayuntamientos de 
Castilla-La Mancha. Car

los, propietario del Atico, in
dicaba como inconveniente el 
hecho de que si se cierra 
pronto la gente se marcharía a 
otras localidades. Juan Je
sús, dueño de El Garaje»; 
«Es absurdo, de siempre la 
gente ha salido muy tarde y 
se ha recogido tarde» y al 
igual que sus compañeros, 
-Carlos o Miguel Angel- 
aseguraba a BISAGRA poner 
todas las medidas adecuadas 
para evitar enfrentamientos 
con los vecinos. Por su parte 
el miembro del Partido Socia
lista, Germán Guerrero in
dicaba que los horarios no se 
podían aprobar tal y como ve
nían especificados en la mo
ción. «Nosotros además no 
tenemos competencias y lo 
único que podemos hacer es 
instar al Gobierno para que 
se cumpla la ley pero rebajar 
los horarios de cierre es '‘ri
dículo"  -según Germán 
Guerrero- si no se unifican 
criterios que sirvan para toda 
la provincia.»

Cien mil pesetas 
por cantar

Y mientras la moción del 
PP espera próximo pleno pa
ra debatirse de nuevo, en Ta
lavera el Ayuntamiento ha 
dictado una ordenanza de 
protección contra ruidos y vi
braciones. Un escrito amplio 
en el que se recogen los crite
rios de prevención urbana, 
condiciones acústicas de edi
ficios y vehículos así como 
comportamientos de los ciu
dadanos en la vía pública. De 
esta forma, la Ordenanza 
Municipal indica que la pro
ducción de ruidos en la vía 
pública deberá ser mantenida 
dentro de los límites estable
cidos, refiriéndose a ruidos 
producidos especialmente en 
horas de descanso nocturno 
por tono excesivamente alto 
de la voz humana, sonidos y 
ruidos emitidos por animales 
domésticos, aparatos musica
les o aparatos mecánicos. 
Queda prohibido cantar, gri
tar o vociferar a cualquier ho
ra del día o de la noche en la 
vía pública. Una ordenanza 
dura y rigurosa que contem
pla sanciones de hasta
100.000 para las faltas consi
deradas como muy graves.

VICTORIA JIMENEZ
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La denuncia la interpuso el Colegio 
de Arquitectos de la región

El Supremo condena 
a dos aparejadores por intrusismo

El Colegio de Aparejadores de Ciudad Real 
lo recurrirá al Constitucional

El secular contencioso 
que viene enfrentando a 
arquitectos y aparejado

res o técnicos por la asun
ción de competencias en el 
proceso de la construcción 
de edificios, ha tenido un 
punto de inflexión reciente
mente tras la sentencia dicta
da por la Sala Segunda de lo 
Penal del Tribunal Supremo 
por la que se condena a los 
aparejadores de Valdepeñas, 
Miguel Garrido Callejas y 
Luis Carlos Garrido Sánchez 
a la pena de seis meses y un 
día de presión menor, acce
sorias de suspensión de todo 
cargo público y derecho de 
sufragio durante el tiempo 
de la condena y al pago de 
las costas, excepto las de la 
acusación particular como 
autores de un delito usurpa
ción de funciones.

Esta sentencia anula, al 
estimar el recurso interpues
to por el Colegio Oficial de 
Arquitectos, la emitida en 
noviembre de 1988 por la 
A udiencia Provincial de 
Ciudad Real que absolvía a 
los dos aparejadores de los 
delitos que se les imputaban. 
En aquella ocasión la Au
diencia Provincial consideró 
que los dos encausados, pa
dre e hijo, en ningún mo
mento se atribuyeron la con
dición de arquitectos, «ha
biendo ejercido pública y 
abiertamente la profesión de 
arquitectos técnicos» al mis
mo tiempo que exculpaba a 
los dos aparejadores al seña
lar que en aquellas fechas, 
principios de la década de 
los ochenta, «el Ayuntamien
to de Valdepeñas no exigía 
para conceder licencia de 
obras, cuando se tratase de

reformas, ampliaciones e in
cluso construcciones de 
planta baja y alta, el proyec
to arquitectónico realizado 
por doctor arquitecto y vi
sado por el Colegio profe
sional respectivo, sino que 
bastaba con un plano de 
planta con un breve informe 
confeccionado por un arqui
tecto técnico».

Tras la absolución de los 
dos aparejadores de Valde
peñas, la delegación provin
cial del Colegio de Arquitec
tos de Castilla-La Mancha 
que había iniciado los trámi
tes jurídicos a través del ase
sor jurídico de Valdepeñas, 
Cipriano Arteche, planteó 
recurso de casación ante la 
Sala de lo Penal del Tribunal 
Supremo llevando el caso al 
prestigioso abogado Manuel 
Cabo del Royal.

En la sentencia condena
toria, el magistrado ponente 
Antonio Huerta y Alvarez 
de Lara considera que «la 
legislación vigente en la fe 
cha en la que se cometieron 
los hechos denunciados ve
nía concediendo a los apa
rejadores o arquitectos téc
nicos el poder para autori
zar proyectos técnicos cuan
do no se tratara de obras de 
nueva construcción o la con
figuración de edificios ya 
existentes, no a sus elemen
tos estructurales resistentes 
ni a las instalaciones de ser
vicios comunes a la misma, 
según reiteradas sentencias 
de la Sala de lo Contencioso 
Administrativo del Tribunal 
Supremo», señalando ade
más que esa misma legisla
ción es la que establece la 
nueva ley de Atribuciones 
de Io de abril de 1986, que

reconoce plenamente a los 
arquitectos técnicos la facul
tad de elaborar proyectos de 
obras que constituyan inter
venciones parciales en edifi
cios construidos, y con esa 
limitación pueden proyectar 
obras de adaptación, remo
delación, distribución y re
forma interior de viviendas.

Obras en Valdepeñas

Al contrario de lo que de
cía la primera sentencia de 
la Audiencia Provincial, los 
m agistrados del Supremo 
consideran que las obras por 
las que fueron denunciados 
los aparejadores vaklepeñe- 
ros, concretamente en las ca
lles Mediodía 118, Tejera 
17, General M argallo 3, 
Mesta 9, Limón 15 y Calle
jón  del Peluquero, entre 
otras, los procesados no 
obraron en el estricto marco 
de las atribuciones que su tí
tulo oficial de aparejador o 
arquitecto técnico le faculta
ba, al proyectar, dirigir y re
alizar construcciones que tan 
sólo podía realizar otro titu
lado superior. Al mismo 
tiempo la sentencia del Su
premo razona que no pueda 
considerarse como eximente 
de culpa el erróneo e impro
cedente otorgamiento de la 
licencia de obras por el 
Ayuntamiento de Valdepe
ñas, ya que este proceder no 
puede suplir la falta de titu
laridad de los procesados pa
ra la proyección y realiza
ción de las construcciones 
llevadas a cabo.

Finalmente los magistra
dos de la sala segunda de lo 
Penal del Tribunal Supremo,

Antonio Huerta, Ramón 
Montero y José Antonio 
Martín, después de anular 
la sentencia de la Audiencia 
Provincial de Ciudad Real, 
condenan a Miguel Garrido 
y Luis Carlos Garrido a 
una pena de seis meses y día 
de prisión menor, que no 
tendrán que cumplir los con
denados al existir la posibili
dad de que la Audiencia 
conceda la condena condi
cional.

Fuentes de la Asesoría Ju
rídica del Consejo superior 
de Arquitectos de España 
catalogan como de trascen
dental esta sentencia al ser la 
primera vez que por vía pe
nal se condena a dos apare
jadores por intrusismo pro
fesional. Hasta ahora los 
muchos procedimientos que 
se habían llevado a cabo se 
habían resuelto por la vía 
contenciosa administrativa. 
También la fuente jurídica 
de los arquitectos considera 
muy importante que el Su
premo haya dejado claro con 
esta sentencia la interpreta
ción de la ley de atribucio
nes de 1986, «ya que a par
tir de su publicación el con
flicto entre las dos profesio
nes se hizo aún más vivo».

Por su parte, el presidente 
del Colegio Oficial de Ar
quitectos de Castilla-La  
Mancha, el ciudarrealeño 
Eduardo Gascón, cataloga 
también de muy importante 
la sentencia, «al considerar 
el Tribunal Supremo que los 
aparejadores no tienen capa
cidad para hacer proyectos 
de edificaciones de nueva 
planta o de reforma de edifi
cios que afecte a su composi
ción arquitectónica».
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Las principales empresas españolas han elegido a 
GRECCO-UX como el software de gestión en UNIX 
que soluciona su problema informático.

Funciona sobre más de 220 plataformas de hardware, 
posee más de 12 aplicaciones totalmente integradas, y  es 
extraordinariamente flexible, pudiéndose adaptar a las ne
cesidades exactas de cualquier empresa u organización, 
de cualquier departamento, e incluso, de cualquier puesto 
de trabajo.

N o es sorprendente por tanto que GRECCO-UX sea 
el número 1 en el mercado.

Desarrollos Informáticos
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Computer,

C/ Uruguay, 1 
Tf.: 25.46.72

25.39.98  
Fax.25.46.24  
45004 TOLEDO
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i □  Envíenme más información sobre GRECCO-UX I 
I □  Estoy interesado en distribuir GRECCO-UX.

MAT Y DESARROLLOS ofrecen una completa gama de 
servicios a sus clientes y  distribuidores, no sólo en el So
porte Técnico sino también en Formación a usuarios y  
distribuidores.

j Empresa_________________________________

| Nom bre__________________________  Cargo.
I
. Dirección________________________  C.P 

Si quiere recibir más información sobre GRECCO-UX 
o si quiere pasar a ser un distribuidor del mismo, complete 
el cupón adjunto.

| Actualmente utilizo el siguiente
| tipo de ordenador: --------------------------------------------------

Enviar a: MAT COMPUTER C/ Uruguay, 1
Fax. 25.46.24 45004 TOLEDO
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El cultivo en invernaderos puede suponer una revolución dentro de la agricultura manchega por el ahorro de agua que supone.

Asentada en Madridejos imparte por primera vez en la provincia 
cursos de cultivo en invernaderos

Escuela Técnica de Servicios: 
enseñar un oficio con futuro

La preparación profesional de los jóvenes de la comarca 
de Madridejos de cara a las necesidades del mercado la
boral de la zona es el principal objetivo de la Escuela 
Técnica de Servicios, centro colaborador del INEM, que 
se ha asentado en este municipio. Por primera vez se im
parten en la provincia clases de cultivo en invernadero. 
Cerrajería hostelería, y electricidad del automóvil cen
tran los restantes cursos.

Cerrajería y forja, hoste
lería, cultivo de hortali
zas bajo abrigo y elec

tricidad del automóvil son 
los cuatro cursos que la Es
cuela Técnica de Servicios, 
centro colaborador del 
INEM, imparte en la locali
dad manchega de Madride
jos. Sesenta chicos de este 
municipio y de otros de la 
comarca, tales como Camu
ñas, Urda, Consuegra y 
Manzaneque asisten diaria
mente a estas clases, distri
buidos en grupos de 15 en 
cada una de las modalida
des. El principal objetivo es 
preparar profesionalmente a 
los jóvenes de cara al mer
cado de trabajo, de ahí que 
previamente, el centro lleva
rá a cabo un estudio de las

necesidades laborales más 
acuciantes y con más futuro 
en la zona. La preparación 
del joven para que se incor
pore inm ediatam ente al 
mundo laboral hace que las 
clases sean eminentemente 
prácticas, aunque sin olvi
darse de la teoría.

Estos cursos comenzaron 
en octubre pasado tras di
versos contactos que se ini

ciaron con la anterior cor
poración m unicipal y se 
culminaron con la actual. 
El ayuntamiento ha cedido 
el local, un antiguo conven
to de los Padres Francisca
nos.

Mariano Privado, alcalde 
local, se muestra satisfecho 
con la labor realizada por el 
centro: «creo que es bastan
te positiva porque la gente

aprende especialidades que 
les sirve de cara al futuro 
para ganarse la vida y ade
más son profesiones que 
tienen futuro en la zona».

Invernaderos: 
innovación agrícola

El curso de cultivo de 
hortalizas bajo abrigo supo
ne una experiencia nueva en 
la zona dentro del campo de 
la agricultura en invernade
ros. Este sistema de cultivo 
se basa en el riego por goteo 
que permite mantener per
manentemente húmeda la 
tierra. Las ventajas de este 
método son muchas, entre 
ellas el importante ahorro de 
agua -dato a tener en cuenta
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La hostelería es considerada como una profesio. futuro. El mercado laboral 
demanda profesionales, aún escasos por la falta de centros dedicados a impartir 

clases efe hostelería.

La incorporación de la mujer a especialidades hasta ahora consideradas eminentemente 
masculinas, tales como cerrajería, electricidad del automóvil o agricultura, es uno de los 

objetivos que contemplan estos cursos.

Algunas jóvenes creen que no les será fácil optar a puestos de trabajo tradicionalmente 
copados por hombres.

en zonas secas como nuestra 
provincia-; la posibilidad de 
adoptar los cultivos a las 
condiciones de la zona -de 
ahí que se puedan sembrar 
plantas no autóctonas-; un 
crecimiento más rápido de 
la hortaliza y la ventaja que 
supone poder sembrar una 
cosecha fuera de época y 
obtener mayor rendimiento, 
con lo que implica de cara a 
la venta, ya que se puede 
adelantar o retrasar la reco
lección de acuerdo con las 
necesidades del mercado. 
Angel Verbo, profesor en
cargado de las clases prácti
cas, asegura que, en un futu
ro los invernaderos se van a 
im plantar en la comarca, 
«de hecho algunos agricul
tores de la zona se han inte
resado ya en este sistema».

Quince mujeres de Ma- 
dridejos, Consuegra y 
M anzaneque, muchas de 
ellas casadas, forman el gru
po de trabajo en invernade
ro. Ana María Hernández, 
directora de la Escuela Téc
nica de Servicios, comenta
ba: «la mujer se puede in
corporar a la agricultura 
sin los tradicionales proble
mas que supone cultivar la 
tierra utilizando los tracto
res, arados, etc, sino que se 
puede realizar el cultivo sin 
gran esfuerzo.»  Ellas sin 
embargo ven las posibilida
des futuras de trabajo con 
algo más de escepticismo: 
Así, de Manzaneque nos 
decía: «a la m ujer no es 
normal verla trabajar en el 
campo, salvo en el período 
de las recolecciones». Por 
otro lado todas coincidían 
en afirmar que les gustaría 
dedicarse profesionalmente 
al cultivo en invernadero, la 
mayor traba para ello es de 
índole económica: «Necesi
taríamos ayudas y un poco 
más de perfeccionamiento. 
Sería bueno que se amplia
ran los cursos para poder 
conocer el cultivo de las 
plantas de verano». Ana 
M aría com entaba a este 
respecto que ellos no recha
zan la posibilidad de impar
tir clases en un segundo ni
vel, pasando de los conoci
mientos básicos a un mayor 
grado de especialización. En 
cuanto al problema econó
mico, argumentaba: «antes 
de fina lizar los cursos se

van a dar unas charlas de 
orientación laboral para  
que sepan las ayudas que 
pueden solicitar, la situa
ción del mercado, etc,. Im
plantarse individualmente 
pueden ser más difícil, pero 
no lo es tanto hacerlo colec
tivamente mediante coope
rativas, pudiendo optar a 
subvenciones».

Estas chicas, al igual que 
el resto de alumnos del cen
tro, cobran del INEM 740 
pesetas diarias si son meno

res de 25 años, y 1.200 si 
sobrepasan esta edad y tie
nen un año de antigüedad en 
el paro. Además los que son 
de fuera de Madridejos se 
benefician de una beca de 
transportes que ronda las
20.000 pesetas.

Hostelería: una 
profesión con futuro

El sector de hostelero es, 
en opinión de Adolfo Mu

ñoz, presidente de la Aso
ciación de hosteleros, «uno 
de los más maltratados por
que parece que todo el mun
do vale para ello». La falta 
de titulados -C astilla -L a 
Mancha está a la espera de 
una futura Escuela de Hos
telería- hace difícil la criba 
en una profesión que oferta 
buen número de puestos de 
trabajo. Esta situación se 
pretende paliar, en parte, 
con los cursillos de hostele
ría. En la provincia sola
mente se están impartiendo 
en Toledo y en Madridejos. 
En esta localidad los cursos 
de hostelería abarcan las 
modalidades de barman y 
jefe de rango, estando al 
frente de los mismos dos 
hosteleros de la provincia: 
Luis V illegas y Daniel 
Santamaría. El creciente 
interés de la mujer por esta 
profesión hace pensar en un 
futuro incremento de la fi
gura femenina en este nego
cio, de hecho la última mo
da es la presencia de joven- 
citas detrás de la barra del 
bar.

Electricidad del automó
vil y cerrajería son las otras 
dos especialidades que se 
pueden aprender en la Es
cuela Técnica de Servicios. 
Según Ana María Hernán
dez, se eligió el curso de 
electricidad del automóvil 
por «la falta de profesiona
les y el incremento de la de
manda en el sector», mien
tras que cerrajería es una an
tigua profesión que se em
pieza a recuperar: «en los 
últimos años ha crecido el 
interés por la cerrajería ar
tesanal. Los jóvenes pueden 
aprender una profesión y 
además seguir manteniendo 
viva una tradición». Cecilio 
Contreras, un conocido ce
rrajero de la zona que lleva 
dedicándose a esto desde los 
siete años, es el encargado 
de dirigir estas clases.

Estos cursos pueden ayu
dar a la formación práctica 
de jóvenes en las áreas la
borales más demandadas en 
la comarca manchega, si 
bien no se excluye la inclu
sión futura -si este tipo de 
centros sigue funcionando- 
de nuevos oficios depen
diendo de las necesidades 
de la zona.

CARMEN VALIENTE
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Siete días Toledo

SE HACE ...
El to the de Carrero B lanto en El A ltá za r

Bl Dodge Dart, matrícula PMM-161416 en el que 
perdió la vida el presidente del Gobierno fran
quista Carrero Blanco, víctima de un espectacular 

atentado de ETA, se encuentra en los sótanos del Al
cázar donde no se permite el acceso del publico. Co
mo se recordará este atentado se produjo en diciem
bre de 1973, en la calle Claudio Coello de Madrid. 
La explosión de una bomba colocada bajo el pavi
mento de la calle hizo que aquel coche oficial de 
Carrero Blanco volara a 35 metros de altura, yendo 
a caer al patio de la iglesia de los jesuítas.

Los ex tin to res  de M a te rn id a d , tadutados

nodos los extintores de la planta baja de Mater
nidad en la Residencia Sanitaria, son meros ob
jetos decorativos ya que fueron revisados a princi

pio del 91 y caducaron en febrero del 92, según 
marcan las propias etiquetas de la empresa Prosein, 
S.L. de Villarrobledo (Albacete) que los comprobó 
entonces.

La únira Com unidad  
donde no se harén trasp lantes

□ sta es la única Comunidad Autónoma donde no 
se hace ningún tipo de trasplante de órganos 

excepto el de córnea, que se realiza en Albacete», 
comenta el secretario de la Asociación de Enfer
mos del Riñón, ALCER, José Pedro Escudero. En 
la Asamblea Provincial de esta asociación, celebra
da el pasado fin de semana, se destacó como muy 
positiva la asistencia psicológica específica para 
los enfermos de riñón que comenzó en Toledo el 
año pasado. También en el 91, se inició el trabajo 
de los coordinadores regional y provincial de tras
plantes y «gracias a la labor de estas personas au
mentó el número de extracciones lográndose la do
nación de tres corazones, un pulmón y seis riñones 
de tres personas fallecidas», según José Pedro Es
cudero.

Retraso en e l fa llo
de los Prem ios "C iudad de Toledo"

unque se preveía que los XVIII Premios «Ciu- 
J  dad de Toledo», a los que concurrieron 172 tra

bajos en las distintas convocatorias, serían fallados 
a finales de enero, aún a estas alturas los jurados 
no han emitido sus veredictos. «Este año el fallo f i 
nal y la entrega de premios se hará en un mismo 
acto que tendrá lugar el 27 de marzo», apunta 
Luis Pablo Gómez, director de la Posada de la 
Hermandad.

DESALOJO DEL HOSPITAL POR AMENAZA DE BOMBA. El pasado fin de 
semana proliferaron las amenazas de bomba en Toledo. Pero mientras las llamadas 

telefónicas recibidas en el colegio Mayor y en el Instituto El Greco levantaron sospechas 
de ser falsas desde un principio, la llamada al Centro Médico del Rosario, realizada por la 

voz de un hombre maduro que se identificó como miembro de ETA, provocó el total 
desalojo de pacientes y trabajadores y su traslado al Hospital de Parapléjicos. La Policía 
inspeccionó minuciosamente el hospital comprobando que la amenaza era también falsa 

en este caso.

SE CONTARA CON UNA PREMIO NOBEL. Matilde Fernández cuando 
presentaba el programa de la I Semana de la Mujer que se ha celebrado en Toledo, 

anunció que desde esta concejalía se iba a tratar de organizar para el Día del Libro un 
«libro-fórum» con la premio Nobel de Literatura Nadine Gordimer. La I Semana de la Mujer, 

organizada a nivel municipal, contó entre otros actos con una charla coloquio sobre la 
menopausia y una representación teatral realizada por la Asociación de Mujeres de Sta.

Cruz de la Zarza.

PRIMERA PRUEBA DELA TEMPORADA. El XXXII Trofeo de Industriales 
organizado por la Peña Ciclista El Tajo abrió la temporada ciclista toledana, contando con 
la participación de unos 150 corredores. Antonio Vargas Seguido del equipo Caja Madrid 

fue el vencedor de esta prueba que es puntuable para el trofeo de Castilla-La Mancha.
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P ie n s o s
M o ragó n
Algo especial 
para perros 
que saben 
lo suyo.

Tel.: 76 27 80 
Fax: 76 20 00 
Gerindote (Toledo)

Alimento completo, granulado o en forma 
de galleta, de alto valor en proteínas y 
energía para perros adultos y cachorros.

TALLERES C.Y.M., S.L.

CONSTRUCCIONES 
METALICAS Y 
CERRAJERIA. 

TRABAJOS EN ACERO 
INOXIDABLE

Fábrica. Oficinas y Almacén: Otra. Seseña a Esquivias, 
Km. 1,100 • Tel.: (91) 893 60 60 • Fax: (91) 893 60 08 • 

SESEÑA (Toledo)

D IS T R IB U ID O R  O F IC IA L  Ó
P A R A  T O L E D O  Y  

C IU D A D  R E A L  Q

G R U P O
VILLASANTE

MUCHOS PUNTOS 
A SU SERVICIO 

BUSQUE
EL MAS CERCANO

EL NUMERO UNO DE CASTILLA-LA MANCHA EN LUBRICANTES Y NEUMATICOS

COMPARE PRECIOS...
¡ y  Usted d e c id a !

BATERIAS
G RAN OFERTA-SUPER OFERTA

SUPER OFERTA
NEUMATICOS

TURISMOS:
¡¡Lleve 2 y pague sólo lü

5.500 PTAS.

Seat 127, Seat Panda, Renault 9 y 11, 
Citroen GS, 2 CV, Visa, Volkswagen Polo, 
Golf, Passat, Santana, Peugeot 309,
Opel Corsa, Kadett, Ascona.
OTROS MODELOS CONSULTAR.

SI TIENE UN TALLER O SI DESEA PONERLO, SOLICITE 
AL GRUPO VILLASANTECONDICIONES DE SOCIO.

CENTRAL PARA INFORMACION EN 
NAVAHERMOSA (TOLEDO), TELEF. 925-41.06.36 
SOLO SE ADMITE UN SOCIO POR POBLACION
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Siete días Talayera

SE HACE ...
U  El d iputado Estolar estuvo a  punto  
de p a g a r la  " n o v a ta d a "  de Pío X II

Por segunda vez, el concejal talaverano y 
diputado provincial José Luis E scolar se ha 
visto en un aprieto y por segunda vez se ha 
justificado públicamente su error basándose en 
la «bisoñez» del edil-diputado. Nada más salir 
elegido afirmó, sin encomendarse ni a Dios ni 
al diablo, que en breve pondría en 
funcionamiento la siempre polémica grúa. 
Corrochano, alcalde de la ciudad, tuvo que 
salir al paso diciendo que la grúa efectivamente 
iba a empezar a trabajar y sólo pretendía retirar 
los coches abandonados, no los mal aparcados. 
En esta ocasión, el «patinazo» de Escolar ha 
ido más allá, y a punto ha estado de costarle 
pelas de su bolsillo o del subsidiario bolsillo del 
grupo municipal socialista. El «sherijf» E scolar  
tuvo esta vez la osadía de, prescindiendo del 
voto de sus compañeros de corporación, dar 
orden, abusando de su condición de concejal de 
Tráfico, de que los obreros que realizaban las 
obras de reforma de la avenida de Pío XII 
completasen éstas cortando al acceso a distintos 
giros contraviniendo el acuerdo plenario al 
respecto.
Escolar se saltó a la torera, sin miramiento 
alguno de la legalidad, la voluntad 
legítimamente válida para decidir de sus 
compañeros de corporación, basándose, eso sí, 
en las opiniones de diversos colectivos 
-taxistas, autobuses, vecinos, etcétera-, pero no 
en las de los grupos políticos que, para bien o 
para mal, deciden en asuntos como éste. Con un 
cinismo impropio en un político, llegó a admitir 
que su decisión ha sido «ilegal entre comillas». 
Afortunadamente, el grupo popular, viendo que 
E scolar estaba contra las cuerdas, decidió 
amnistiarle de las costas de su desaguisado, 
votando en contra de la moción que el edil de 
Izquierda Unida, Nazario García, había 
presentado pidiendo que las palas constructoras 
volviesen a dejar las obras tal y como se había 
acordado y que los autores del entuerto 
-E sco la r  o el grupo del PSOE, 
subsidiariamente- pagasen la reparación, 
moción que contó con el apoyo de ACTAL y 
que a Escolar «se los puso de corbata». El edil- 
diputado estuvo a punto de pagar la 
«novatada».

A.M.

LA COPA DEL MUNDO DE BOLOS, AL ALCANCE DE LOS 
TALAVERANOS. Ocho talaveranos competirán en Madrid por algunas de las plazas 

que para los aficionados a los bolos hay reservadas para el equipo español que disputará 
la Copa del Mundo de dicho deporte en la población francesa de Le Mans. célebre por 
albergar el circuito de las conocidísimas 24 horas de Le Mans de automovilismo. En 

concreto, los aspirantes tendrán que competir entre sien el Bowling Center de Talavera 
de la Reina. La moda de tirar bolos sigue, en Talavera, en auge.

MARCIAL ARTEAGA INAUGURA UN LOCAL DE REPARACIONES EN 
TALAVÉRA. Nuestro colaborador Marcial Arteaga, que cubre las informaciones de Los 
Navalucillos y pueblos cercanos, inauguró la pasada semana un local de reparación de 

televisores, vídeos y antenas de TV en la talaverana Plaza de Santa Lucía. Arteaga lleva 25 
años dedicándose a este reparador negocio, siendo por ello muy conocido en la zona de 

Los Navalucillos y La Jara. En la foto, aparece junto al grupo de amigos y clientes que 
festejaron la inauguración.

EL COLECTIVO NEMESIS TRAE A PROMOTORES DE GESTO POR LA
PAZ. Medio centenar de personas, en su mayoría jóvenes, acudieron a la reciente charla- 
coloquio que organizó Fernando Blázquez Bejarano, líder del colectivo pacifista Némesis, 

con dos de los promotores y cabezas visibles del grupo euskaldún Gesto por la paz, 
Cristina Cuesta e Iñaki García. Esta agrupación destaca por su firme contestación al 

terrorismo de cualquier signo mediante manifestaciones silenciosas tras cada uno de ios 
atentados que se producen.
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Una imagen 
vale más 
que mil palabras

Lo mire como lo mire
EL CARACTER DE AYER 
CON LA CALIDAD DE HOY

CESAN, S. L., CERAMICAS
FABRICA: TELS.: (925) 55 40 26 - 55 40 07 -  FAX: (925) 55 41 31 

ESTACION DE PANTOJA (TOLEDO)

La joya de la arquitectura
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CARTEL TAURINO PARA LA FIESTA "EL OLIVO;’ DE MORA. La XXXVI 
edición de la fiesta del Olivo de Mora está ultimándose; mientras que los grupos y 

asociaciones dan los últimos toques a las carrozas, el cartel taurino de esta tiesta que 
comenzará el 26 de abril, está ya perfilado. En la plaza de esta localidad torearán nada 
más y nada menos que figuras como Víctor Méndez, Rafi Camino y Ortega Cano, este 

último según ha podido saber BISAGRA parece ser que pide cuatro millones de pesetas.

SONSECA COMPETITIVA DE CARA AL 93. Empresarios sonsecanos de todos 
los ramos se dieron cita para tratar en las charlas organizadas por «el foro», el tema del 

mercado local de cara al 93. Los aproximadamente 100 comensales llegaron a la 
conclusión en la cena-coloquio de que hoy por hoy las empresas sonsecanos son 
competitivas pero no por ello tienen que descuidarse en las nuevas tecnologías.

Siete días Montes-Los Yébenes

BAUTIZOS EN POLAN. Los últimos bautizos celebrados en Potan tuvieron lugar en 
la iglesia de San Pedro y San Pablo de la localidad en donde se concentró numeroso 

público para presenciarlos. Han sido los primeros niños que han podido disfrutar durante 
su bautizo de calefacción ya que de hace muy poco tiempo son las reformas del templo. 
Anecdóticamente hay que comentar que uno de los pequeños bautizados tuvo que salir 
fuera -claro está, acompañado de la madre-, antes de que terminara la misa porque sus 

ganas de comer le impidieron permanecer en silencio.

SE HACE SABER...
La empresa privada podría gestionar el 
servido de agua en Mora

Bl Ayuntamiento de Mora está estudiando la po
sibilidad de que la empresa privada gestione el 
servicio de agua. Según el alcalde de esta locali

dad, Valentín Bravo «ya se han pedido inform es a 
la  M a n c o m u n id a d  d e l Algodor p a ra  v e r en qué  
condiciones nos lo  p o d ría n  hacer». En la actuali
dad, el Ayuntamiento sólo está cobrando el 40 por 
100 del agua consumida porque, «no tenemos m e
dios ni personal p a ra  co n tro larlo » , decía Valentín 
Bravo. Diariamente Mora detrae de la Mancomu
nidad, 162 litros por habitante aparte de las capta
ciones propias, un consumo que para el alcalde es 
excesivo y que se evitaría con la gestión de la em
presa privada aunque no por ello el vecino -y  se
gún Valentín Bravo-, tendría que pagar el agua 
más caro.

Continúa la polémita de la asistente 
sodal de Ajofrín

□ ecientemente quedó restablecido en Ajofrín el 
servicio de la asistente social, después de que se 

hubiera decidido en pleno la rescisión del contrato. 
Para el portavoz del partido socialista, Félix Martín, 
«esta actuación únicamente demuestra que el a lc a l
de no ha m irado el interés del pueblo y  s í sus p ro 
pios intereses», porque si no es así, el representante 
socialista no se explica cómo en el pleno del 19-12- 
91 se votó a favor de la anulación del convenio de 
colaboración con la Consejería de Bienestar Social y 
cómo a los pocos días -después de que el alcalde se 
entrevistara con el delegado-, el Ayuntamiento en la 
comisión del 28 de enero del 92 volvió a contratar a 
la chica.

Problemas de luz en Sonseta

La Unión de Consumidores de Sonseca realizará 
un estudio para averiguar a qué zonas de esta 
localidad no les llegan los 220 watios contratados 

con la empresa eléctrica, Hiberdrola. Según el pre
sidente de esta Asociación, Angel Rojas, numero
sos vecinos se han quejado de la escasa potencia de 
la luz y de los problemas que esto está acarreando 
en el hogar. A pesar de las reformas que se están 
realizando por parte de la compañía no es suficien
te y aún hay algunas áreas del pueblo en donde 
nunca ha llegado a los 220, según Angel Rojas. 
Una vez elaborado el estudio, la Asociación de 
Consumidores pretende enviarlo a la empresa Hi
berdrola y a la delegación para que se encarguen de 
tomar las medidas adecuadas y solucionen el pro
blema lo antes posible.
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NISSAN PRIMERA

VIAJAR EN PRIMERA NO ES IMPRESCINDIBLE
ES DISTINTO.

Hay una buena razón para hacer las co
sas diferentes: hacerlas mejor.
Por este motivo el Nissan Primera no es 
un vehículo convencional.
• 2000 cc. DOHC (Doble árbol de le
vas) • 150 caballos • 16 válvulas
• Sistema de inyección Multi-punto
• ABS • Doble LSV • Frenos de disco 
en las 4 ruedas • Suspensión Multi- 
link • Aire acondicionado • Asientos 
anatómicos y multifuncionales •  Es
pacioso habitáculo • Interior insono
rizado.

I

A pesar de todo, hay que reconocer 
que viajar en primera no es impres
cindible.

NISSAN PRIMERA
Para un País llamado Europa

N IS S A N
Sólo hay un  dÉ n ino : ser los m ejores.

Garantía total .1 anos o 100.000 km • Mano de obra y recambios • Y 6 años anti-corrosión • la  red de concesionarios de turismos de NISSAN MOTOR IBERICA le garantiza el m^jor servicio.

De venta en: MOSAUTO, S.L.
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Siete días La M a n c h a

MADRID PIDE SILENCIO A LOS EXPULSADOS DE LA VILLA. Francisco 
Domínguez, ex dirigente local de la agrupación socialista de Villa de don Fadrique, 

mantuvo una reunión con el ex-ministro de Obras Públicas, Javier Sáenz de Cosculluela. 
quien fe instó a no hacer ninguna declaración más a la prensa. Cosculluela es el 

encargado de mediar en el conflicto surgido entre la dirección provincial del PSOE y 
militantes de Villa por la oposición de éstos a la liberación del alcalde, Pedro Tello. El ex 

ministro se reunió también con representantes provinciales del partido.

CAMPEONATO REGIONAL DE KARATE. El pasado fin de semana celebró en 
Quintanar el Campeonato Regional Sénior de Karate en las categorías de katas femenino 

y katas masculino. Entre los ganadores una karateca. local IW-" Carmen Guijarro, 
consiguió la primera posición en el combate de kumite femenino para combatientes de 

más de 60 kilos.

EN RUINAS. En estas condiciones se encuentra la ermita de Loreto en Tembleque en 
cuya bóveda se encuentran unos lienzos del s. XVIII. Si no se pone remedio, ésta podría 
ser la segunda que se cae en la localidad - la primera fue la de San B las-y puede que no 

sea la última ya que la de San Antón se encuentra también en mal estado. Arsenio Gil, 
director de la Escuela Taller, dice que su restauración no entra en el proyecto de ésta 

aunque no descarta que pudiera incluirse en un tercer ciclo.

LA MANCHA CONTRA LA DROGA. Villacañas ha sido nuevamente el escenario 
de una reunión de alcaldes manchegos para tratar la problemática de la drogadicción en 

la comarca. A esta segundo encuentro han acudido el delegado de gobierno, Daniel 
Romero, y Javier Cuenca, nuevo director regional del plan anti-drogas. Después de 

analizar la situación en La Mancha las conclusiones a las que se llegáron se centraron en 
las necesidades de proporcionar una mayor información en los municipios y coordinar 

todos los recursos disponibles para hacerlos más efectivos.

LA TALA DE ARBOLES ENFRENTA A LOS CONSABURENSES. Cayetano 
Domínguez y Eduardo Damervat mantienen una lucha particular para evitar la tala de los 
árboles de la Avenida Imperior Romano en Consuegra. Las quejas de otros vecinos han 
hecho que el Ayuntamiento permitiera la tala, aún cuando hace meses se remitiera un 

informe de una biológa donde se especifica que esta especie«es muy común en 
ajardinamientos de calles... y en ningún modo se trata de una especie agresiva».

UNA PAREJA DEL 92. América y Columbiano, más conocido como Colón, son un 
matrimonio de Miguel Esteban. La coincidencia de sus nombres y su emparejamiento han 

hecho que la Asociación de Mujeres La Gaviota les haya nombrado pareja «migueleta» 
del año. Se celebró un acto en el que se les entregó una placa conmemorativa y donde 

fueron agasajados por sus vecinos.
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José Luis Lurueña

0 /  A R M A S ,  2 0 /  C O L O M B I A ,  19
LOS MEJORES PRODUCTOS A LOS 
MEJORES PRECIOS 
SERVICIO DE DISTRIBUCION 
SERVICIO TECNICO ESPECIALIZADO

ntrua. uc «lUCMtd. H.
M- y Fax: (925) 21 00 08.45004 TOLED

TAND0N 386/N40
✓ Procesador 80386sx a 16 Mhz. ✓  Disco duro de 40 Mb.
✓  1Mb. de Memoria RAM. ✓  Gráficos VGA.
✓  Disquetera de 1.44 Mb. ✓  Monitor en color.

✓  Teclado profesional.
✓  MS-DOS 3.3.

•  GRANDES DESCUENTOS
-ESPECIALES OFERTAS 
-  PRESUPUESTOS SIN COMPROMISO T O L E D O
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Siete días Sagra-Torrijos

SE HACE SABE...
Detenido un ¡oven de Villaluenga ton 250  
dosis de heroína

□ joven de 21 años, cuya identidad responde a las 
iniciales M.H.E, natural de Villaluenga de la 

Sagra, fue detenido en Toledo por un presunto deli
to de tráfico de drogas. En el momento de la deten
ción, que fue llevada a cabo por efectivos del Grupo 
de Estupefacientes de la Policía Nacional, el presun
to narcotraficante llevaba encima 250 dosis de heroí- 
na, repartidas en tres bolsas.

El Ayuntamiento de reholla pide ayuda 
a las institudones para la residenda 
de andanos

Ql Ayuntamiento de Cebolla ha solicitado sub
venciones a las distintas instituciones (Conseje
ría de Bienestar Social, Inserso y Diputación) para la 

construcción de la Residencia de Ancianos, cuyas 
obras comenzaron hace dos meses. Según informó el 
alcalde, Jesús Malta, la residencia tiene un presu
puesto de 50 millones de pesetas y se está realizando 
con mano de obra desempleada a través del 1NEM. 
Para la financiación del centro se cuenta, en la ac
tualidad, con la colaboración de la Asociación Pro 
Residencia de la Tercera Edad «San Cipriano» que 
ha organizado distintos actos con el fin de recaudar 
fondos, y con aportaciones municipales, aunque el 
primer edil considera necesaria la concesión de «pe
queñas ayudas para sacar el proyecto adelante en 
dos o tres años».

Un maestro de Villamiel expone en Toledo

J ulio González Avila, maestro de la segunda eta
pa y ciclo superior de la localidad de Villamiel, 
inaugurará el lunes una exposición de acuatelas en 

la Caja Rural de Toledo. Los que conocen a este ar
tista afirman de él que es un autodidacta, ocupando 
un lugar destacado en su obra todos los elementos 
que integran el mundo rural.

El Ayuntam iento de la  Puebla «lava  
la tara» al munidpio

□ 1 Ayuntamiento de la Puebla de Montalbán es
tá acometiendo distintas obras con el fin de me

jorar el aspecto general del pueblo. En la actualidad 
se están asfaltando seis calles del banio de San Juan, 
y echando aglomerado en otras cuatro calles del 
pueblo. Paralelamente, se están arreglando las aceras 
y arcenes de la travesía del Municipio, como ya ade
lantamos en su día, «por el peligro que suponían pa
ra los peatones, y para evitar posibles accidentes de 
tráfico» afirmó el alcalde Juan José García.

UNA AUTOVIA CONFLICTIVA. Los propietarios del bar El pinchazo, situado en el 
kilómetro 88 de la carretera de Extremadura, intentaron paralizar las obras de la autovía 

en protesta por lo que consideran «un trato injusto por parte del MOPT» en el pago de las 
expropiaciones y la construcción de vías de servicio. Esta familia se considera 

qravemente perjudicada y en igual situación se encuentran los dueños del restaurante 
«Gutiérrez», ubicado a tan sólo unos metros, por lo que no descartan continuar con las 

medidas de presión, al mismo tiempo que intentan negociar con el Ministerio.

PRESUPUESTO PARA T0RRIJ0S. A 390 millones de pesetas asciende el 
presupuesto del municipio de Torrijos para 1992, que fue aprobado en el útlimo pleno con 
los votos favorables del PP, la abstención del concejal independiente y la oposición de los 
ediles socialistas por considerarlo «raquítico y falto de imaginación». Asimismo, en dicha 

sesión plenaria se aprobó dedicar una calle al poeta Rafael Fernández Pombo, 
recientemente fallecido y muy vinculado a Torrijos.

CRESPO EN LA FEDERACION DE MUNICIPIOS Y PROVINCIAS. El alcalde 
de Camarena, Luis Crespo Crespo ha sido nombrado ponente del PSOE en la Federación 

de Municipios y Provincias.
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i quiere vender su 
propiedad,al contado, 
con toda comodidad, 
discreción y rapidez...
Aprovéchese de todos los servidos de una Gran Agencia Inmobiliaria de siempre, como U N IN S /V  ■ para vender

u w í w s ® " parta,men,,° ' '° cal es,udi0 °  r h; ' |JS w n lJ i'K  *  * ' h« !T .™  ninguna duda,llame, a 
U IN lN S A * y dígaselo tal cual. U IN IN S A * (91)435 24 is

l

Tasación. Ventas. Asesoría Legal-
UNINS#

A su servicio. En exclusiva.
Servicio de Gestoría Inmobiliaria, Servicio Postventa, Servicio Crédito Inmobiliario. A.P.I. 478Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #219, 8/3/1992.



Economía
La morosidad 
destendió 
en la región, 
según el BBV
El índice de morosidad descendió 
durante el pasado año hasta el 2,25 por 
100 sobre la inversión, según los datos 
aportados por el director de gestión 
comercial del BBV en Castilla-La 
Mancha. Florencio Amaya indicó que 
éste es el mejor síntoma de que las 
empresas están bien saneadas.
Respecto a los resultados de 1991, la 
inversión creció en términos globales 
un 17 por 100 respecto al año anterior, 
en tanto que los recursos subieron un 
12,4 por 100. Pero la estrella del BBV 
durante el pasado año fue el Libretón, 
cuyo número se duplicó respecto al 90 
y del que se dispone de 80.000 en toda 
la región. En la imagen, Florencio 
Amaya y Antonio Fernández, entre 
Luis Ramírez y Joaquín Martín.

Soliss obtuvo 
200 millones 
de benefítio
Soliss consiguió durante 1991 unos 
beneficios de 200 millones de pesetas, 
lo que supuso un incremento del 19 por 
100 respecto al año anterior, según 
informaba el director financiero de la 
entidad Antonio Ruiz. El volumen de 
primas y recargos alcanzó los 2.600 
millones, de los que 275 han sido 
devueltos en concepto de 
bonificaciones. En el capítulo de 
gastos por siniestros, éstos ascendieron 
a 1.330 millones de pesetas. Durante el 
año pasado, la cobertura de provisiones 
ascendió a 2.260 millones de pesetas. 
Todos estos datos serán dados a 
conocer en asamblea general que 
previsiblemente se celebrará en mayo. 
En la imagen, Antonio Barbé, director 
general de Soliss.

El 24 por 100 
de los ganaderos 
abandonan la 
produttión de lethe
El veinticuatro por ciento de los 
ganaderos de la región se han acogido 
al abandono voluntario de la 
producción de leche de vaca, siendo la 
provincia de Toledo la de mayor 
número de solicitudes con 456 
expedientes. El objetivo de esta 
medida, propiciada desde la 
Comunidad Europea, es reducir la 
producción para mantener los precios 
de la leche. Después de Toledo, la 
provincia de Ciudad Real le sigue en 
número de solicitudes con 162, sobre 
un total de 675 a nivel regional. Este 
abandono supone que dejarán de 
producirse cerca de 37 millones de 
kilogramos de leche destinada a 
industria y más de siete millones de 
venta directa.

Díaz Ropero inida 
su terter mandato 
en CC.OO.
José María Díaz Ropero fue reelegido 
secretario general de CC.OO. en 
Castilla-La Mancha durante el 
congreso celebrado esta semana en 
Albacete, con lo que el dirigente 
sindical inicia su tercer mandato al 
frente de la central. Asimismo salieron 
elegidos el resto de los órganos de 
representación y dirección bajo la 
consigna «reforzamiento de los 
equipos». Al congreso asistió el 
secretario general de CC.OO., Antonio 
Gutiérrez. Por otra paite, el coordinador 
regional de UGT en Castilla-La 
Mancha, Juan Manuel Cuadrado, 
visitó esta semana Toledo y Talavera. 
Asimismo mantuvo una reunión con 
Díaz Ropero.
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Tres empresas estarán 
en el pabellón de la Expo La Costa del Sol se 

promoaona en Toledo
Tres empresas agroal ¡mentarías estarán presentes en el 
Pabellón de Castilla-La Mancha de la Expo de Sevilla. Se 
trata de Señorío de los Llanos, Bodegas Félix y Aceites Toledo. 
Estas tres empresas firmaron un convenio de colaboración con 
el patronato de Expocaman, presidido por Alejandro Alonso, 
para promocional- sus productos desde el pabellón manchego.
La aportación económica de las tres empresas asciende a 10 
millones de pesetas. Hasta ahora han suscrito acuerdos de 
colaboración con el Pabellón de Castilla La Mancha, Coca 
Cola, Solán de Cabras y Grupos S. En la imagen, Luciano 
Galán y Félix Solis, de las bodegas ciudarrealeñas y Juan 
Rubio, de Aceites Toledo, junto a Alonso.

Navidul 
negada elnegc
refíoAtamiento 
de industrias 
Revilla

El patronato de Turismo ha iniciado, un año más, la 
promoción de la Costa del Sol en la provincia de Toledo con 
visitas a la capital y a Talavera de la Reina. Este año, 
Manuel Macías, director de la promoción, hizo especial 
hincapié en las rutas alternativas para un turismo de alto nivel, 
con la explotación de los fabulosos campos de golfo de las 
posibilidades paia la vela y otros deportes náuticos. Asimismo 
se quiere promocional- el turismo de interior aprovechando la 
belleza natural de la provincia de Málaga. El «bus del sol» 
habíá íecorrido, al linal de su trayecto el 3 de julio, unas 60 
ciudades españolas.

i

Altair imprime 
la revista 
de Cruz Roja

Las empresas Navidul y Unilever mantienen negociaciones 
para que la firma de Manuel Díaz, lider en la curación de 
jamones, reflote Industrias Revilla. Esta, filial de la 
holandesa Unilever, ha sufrido en los últimos tiempos una 
notable pérdida de cuota de mercado, con lo que el acuerdo 
con Navidul supondría un balón de oxígeno. La conclusión 
del acuerdo con Revilla permitiría a Navidul su entrada en el 
segmento de los elaborados cárnicos, actividad nueva para la 
empresa. El grupo Navidul, controlado por Manuel Díaz, 
está participando en un 25 por 100 por Larios, un 5 por 
ciento por Torreal y otro 5 por 100 por Ibersuizas.

Industria Gráfica Altair ha comenzado a imprimir la revista 
editada poi Cruz Roja Española, Cruz Roja. Esta empresa, 
ubicada en la localidad de Seseña, es también la impresora 
de la revista BISAGRA. Industria Gráfica Altair S.A. 
comenzó a funcionar el pasado año tras realizar una 
inversión de 1.000 millones de pesetas. Su puesta en 
funcionamiento supuso la creación de 44 puestos de 
trabajo. Esta empresa está participada por la Organización 
Nacional de Ciegos (ONCE).
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Cydes ha sembrado la alarma en el sector

Psicosis de cobro entre 
las industrias cárnicas

La suspensión de pagos de CYDES ha creado la alarma en el 
sector cárnico en el que se vive una auténtica psicosis de 
cobro. Los industriales dicen que el sector va de mal en peor 
y que de seguir a este ritmo muchas empresas tendrán que 
desaparecer. Se ven en una difícil posición entre el ganade
ro, que en el caso del porcino fija el precio, y el minorista, 
que ante una brutal competencia y saturación del mercado, 
obliga a bajar los productos. El vacuno está por el suelo tras 
el asunto del clenbuterol.

La preocupación es palpa
ble hasta el punto de set
al armante entre algunos 

de los empresarios del sector 
cárnico. «De seguir a este 
ritmo muchas empresas van 
a desaparecer», manifestaba 
el responsable de una impor
tante empresa cárnica de la 
provincia. Esta industria, ba
sada fundamentalmente en 
el sacrificio y elaboración 
del porcino -d e l total de 
80.500 toneladas métricas de 
carne sacrificada el año pa
sado, 41.500 son de porci
no- padece una sobresatura
ción que comenzó a detec
tarse hace más de un año.

No obstante, el sacrificio 
provincial tuvo en 1991 una 
sensible bajada respecto al

año anterior. Frente a las cer
ca de noventa mil toneladas 
métricas del 90, en el último 
año se han quedado en ochen
ta mil, siendo el vacuno el 
que tuvo la mayor bajada.

Respecto al porcino, Je
sús Sánchez, propietario del 
matadero de Yeles, resumía 
la posición de los industria

les cárnicos: «los precios del 
ganado los marca la lonja, y 
en la calle el precio lo mar
ca el minorista, con lo que 
estamos dando un servicio y 
estamos limitados por arri
ba y por abajo».

Én este tramo intermedio 
están ubicados los matade
ros, salas de despiece y fa

bricantes de embutidos y sa
lazones. Estos últimos, hace 
unos años supusieron la vál
vula de escape para el sec
tor, pero la proliferación de 
un gran número de empresas 
pequeñas en los últimos cua
tro o cinco años también ha 
saturado el mercado. Preci
samente esta saturación y es
ta brutal competencia entre 
unos fabricantes y otros es 
lo que obliga a bajar los pre
cios hasta el límite, según 
explicaba Jesús Sánchez. A 
esto hay que unir una bajada 
del consumo, especialmente 
en los meses de invierno, 
que coinciden además con 
las matanzas domiciliarias. 
Tal y como están las cosas, 
hoy día el mejor parado de
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toda la cadena es el sacrifi
cio por cuenta ajena, es de
cir, la matanza de animales 
para otras empresas. «Aquí 
es donde se gana menos, pe
ro por lo menos vas a lo se
guro, aquí no hay riesgo», 
manifestaba Jesús Sánchez.

Para las salas de despiece 
es otro cantar. Estas, que 
tamboén han proliferado en 
los últimos años de forma 
extraordinaria, se encuentran 
con el problema de trabajar 
con género fresco, y éste no 
aguanta. Son las peor para
das de todas las cadenas de 
producción y el ejemplo más 
claro lo ha demostrado 
CYDES, a la que el juez ha 
admitido recientemente la 
suspensión de pagos. Nor
m almente en las salas de 
despiece el problema es la 
falta de tesorería. «La sala, 
o no paga a sus provedores 
o aumenta la producción, 
con lo que entra dinero en 
tesorería, pero a la larga es
to tampoco es solución, ya 
que al fina l supone pérdi
das», explicaba el responsa- \ 
ble de una empresa toledana.

A uno y otro extremo de 
esta cadena está el ganadero, 
por un lado y el consumidor 
o minorista por otro. Res
pecto a éste, Jesús Sánchez 
indicaba que un mismo 
cliente tiene diez o doce em
presas proovedoras, «lo que 
te obliga a bajar los pre
cios». Para este empresario 
el problem a está en una 
competencia irregular. «No
sotros estamos trabajando 
en la homologación del ma
tadero para exportar a la 
CEE, y es de esperar que si 
son estrictos con las nor
mas, desapareszcan muchos 
que no tienen capacidad». 
Sobre la actual flexibilidad 
de las normas indicaba que 
«yo tengo 15 camiones en 
regla y tengo apuros para 
pasar la ITV; sin embargo 
hay gente que utiliza los 
mismos camiones para tras
ladar el ganado y las cana
les y no les pasa nada».

Ganaderos
Las opiniones acerca del 

papel del ganadero son dife
rentes según los industriales. 
Para el caso del porcino, al
gunos opinan que se están

El consumo de vacuno se calcula que ha descendido un 50 por 100 desde que saltó a la 
luz el uso de clenbuterol.

haciendo de oro, ya que el 
precio ha subido notable
mente en los últimos meses. 
Hablan incluso de récord 
histórico en el precio del 
cerdo debido a su escasez 
por la aparición del denomi
nado aborto azul. Este pro
voca la muerte de un gran 
número de crías.

Otros opinan que a pesar 
de esta escasez, los precios 
del porcino no se han desor
bitado porque la producción 
está muy baja. «Si hubiera 
consumo, el cerdo estaría 
por las nubes.»

Pero el problema que pue
de padecer el cerdo es poco 
comparado con el vacuno. 
Según algunas fuentes, el 
consumo de este tipo de car
ne descendió un 50 por 100 
desde que el año pasado esta
llara todo el asunto del clen
buterol. Consecuentemente, 
las ventas son escasas y los 
precios experimentaron una 
importante bajada. A ello se 
une las importantes partidas 
de carne que llegan de Euro
pa, sobre todo de Holanda.

En medio de todas estas 
circunstancias, las industrias 
cárnicas siguen moviéndose

entre de lo que denominan 
«la psicosis de cobro». Si 
todos los productos de la ca
dena tienen difícil salida, se 
produce una reacción enca
denada que afecta a todos 
los eslabones. Esto es, si los 
elaborados no pagan a las 
salas de despiece éstas no 
pagan a los mataderos ni és
tos a los ganaderos, que se
ría el último eslabón y por 
tanto, el que más perdería de 
todo el proceso. El caso más 
evidente ha sido la suspen
sión de pagos de CYDES.

Para algunos empresarios, 
el sector no es más que un 
gigante con los pies de ba
rro. «El 100 por 100 de mis 
clientes, ¡o único que tienen 
es una nave alquilada y a la 
hora de reclamar no hay 
ningún patrimonio al que 
echar mano», indicaba Je
sús Sánchez. Por tanto, el 
mensaje que este industrial 
quería transmitir a los gana
deros era que busquen siem
pre un capital vendible.

Esta psicosis no es gratuita 
dado el gran retraso en los co
bros. Lo normal es que tanto 
el ganado como el resto del 
género se pague a 90 días vis

ta. Incluso Navidul, empresa 
líder en la salazón de jamones 
y con implantación interna
cional, aseguran que paga a 
90 días. «Lo más rápido que 
se cobra aquí es a 55 días», 
explicaba Jesús Sánchez.

La desconfianza creada ha 
llevado a algunos empresa
rios a tomar iniciativas que 
devuelvan la seguridad al 
sector. Los planes consisten 
en ofrecer descuentos tanto 
por pago al contado como 
por pronto pago.

Ante esta coyuntura de 
mercado, la descapitaliza
ción de las empresas cárni
cas es un hecho. Estas se 
ven obligadas a hacer am
pliaciones de capital o a in
troducir a nuevos accionistas 
en las empresas. Navidul, 
por ejemplo, está participada 
en un 25 por 100 por Larios, 
un 5 por 100 por Torrea 1 y 
otro tanto por Ibersuizas. In
dustrias Tollo, de Totanos, 
hizo no hace mucho tiempo 
una ampliación de capital de 
100 millones de pesetas. 
También el matadero de la 
Puebla de Montalbán, Eu- 
rocentro de Carnes Manche- 
gas tuvo durante el pasado 
año dos ampliaciones de ca
pital, una de ellas de 29 mi
llones de pesetas.

Jesús Sánchez ha hecho 
una ampliación de 3 a 50 
m illones de pesetas y ha 
vendido un 25 por 100 de su 
empresa a un nuevo accio
nista madrileño.

Cooperativa de vacuno
Ante la díficil situación 

por la que atraviesa el mer
cado del vacuno, en la loca
lidad de Pulgar se agruparon 
en forma de cooperativa 
unos 72 ganaderos para 
crear Montes de Toledo, una 
empresa dedicada al sacrifi
cio, despiece y venta de va
cuno y ovino. La peculiari
dad de esta empresa, al me
nos según sus intenciones 
primeras, es que ofrece una 
carne de vacuno que no ha 
estado sometida al tra ta 
miento de clenbuterol.

«No es que bajen los pre
cios, sino que no se consu
me», explica Hermenegildo 
Aranda, presidente de Mon
tes de Toledo. Este añadía 
que en parte el público tiene
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Dentro de toda la cadena de la industria cárnica, el matadero es el que sale mejor parado, 

aunque los beneficios tampoco sean muy altos.

razón, «hacen bien con no 
probar el vacuno mientras no 
se venda como se debe ven
der, es decir, libre de drogas.»

El matadero, que comenzó 
a funcionar en diciembre de 
1991, cuenta con 70 emplea
dos y a estas alturas está, no
tando que sobran algunos. 
«Es curioso, pero nosotros 
que tenemos menos gastos 
que otras empresas no pode
mos mantener a la gente, así

que no se qué harán las 
otras», explicaba Aranda.

El mercado del vacuno ne
cesitaría, tras su caída, una 
campaña de relanzamiento 
del consumo. A ran d a  y 
otros ganaderos mantuvieron 
hace aproximadamente un 
año una entrevista con las 
autoridades regionales. De la 
reunión salió el compromiso 
de crear una mesa sectorial 
que estudiará la problemática

En los meses de invierno desciende en buena medida el consumo de carnes y sus 
derivados debido a las matanzas domiciliarias.

y buscará soluciones, pero 
después de un año no se ha 
vuelto a hacer nada.

«Si contase con algún  
apoyo de la Administración, 
en dos meses doblaríamos el 
consumo de carne», dice in
sistentemente Hermenegil
do A randa . Sin embargo 
asegura sentirse solo y poco 
comprendido.

Aunque la desaparición 
de CYDES ha favorecido a

otros mataderos, la oferta si
gue siendo demasiado alta. 
En el porcino, por ejemplo, 
Eurocentro de Carnes Man- 
chegas, con capacidad para 
un sacrificio de 2.400 cer
dos, está trabajando a poco 
más de la mitad de sus posi
bilidades. Todos esperan que 
haya un cambio, aunque sa
ben que algunos quedarán en 
el camino.

BEATRIZ JIMÉNEZ

Cada semana emprendemos 
un nuevo viaje.
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Estrenar coche sin 

que le  c u e s te  un 

duro ya no es un
sueño im posib le. Porque ahora, 

con El Libretón BBV, puede d is

frutar de sus ahorros sin n ecesi

dad de gastarlos. Con toda la ilu 

sión del m undo. Y con un buen  
interés.

Por eso, cada m es sorteam os 5 

ap artam en tos. Cada tr im estre , 
mil pagas extras de 100.000 ptas. 

y 5 0 .0 0 0  p rem ios m ás. Y cada  

sem ana, 5 Ford Orion CLX. Con 

los gastos de m atriculación  y el 

segu ro  a tercero s por cu en ta  

nuestra . Y a d e m á s ,  p a g a m o s  a  

H a c i e n d a  p o r  u s t e d ,  e l  2 5 %  d e l  

v a lo r  d e l  p r e m io .  Todo, para que 

su ilusión  y su bolsillo  sigan in 
tactos.

Buena suerte.

C a d a  s e m a n a , 5 c o c h e s .

BANCO BILBAO VIZCAYA
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Cultura

PERSONAJES MITOiOCGirOS 
GARCIA PAGE: DIONISOS

Hijo de Zeus y  de Semele, Dionisos es uno de los dioses 
más populares de la antigua Grecia. A él se le dedicaban las

piel las pasiones y  deseos que « — . 3 --------—  — 1 -----------------
Rómulo y  Remo no podían permitirse. Tanto griegos como ro 
manos sentían simpatía hacia este dios alegre yTestivo. G ar
cía Page, concejal de Festejos del Ayuntam iento de Toledo, 
acaba de bautizarse como Dionisos toledano, no mojándose 
en el Tiber, pero sí al regazo del Tajo im pregnado por lagri
mas del entierro sardinero de los recien celebrados carnava
les. Esperamos que estas fiestas, festeps o como quiera lla 
márseles a carnavales, ferias y  demas saraos del ám bito de 
su concejalía, no se vuelvan a prohibir, de la misma torm o  
que en el año 186 a . C. fueron prohibidas por el senado ro
m ano las fiestas en honor del dios de los «chatos». Como 
tam bién querríam os que hasta el año que viene tuviéramos  
en Toledo muchas otras fiestas que nos a leg ra ra n  el cuerpo.

LECHU ... ZAS_
LOC i TOS

Adonais, parapsicología 
y Museo de Santa Cruz

C on un título tan raro, ¿verdad?, no sabe uno/a 
lo que va a encontrar si sigue leyendo. Pues 
lo raro se transmuta muy fácilmente en sen
cillo como verán, si tienen el humor sufi
ciente para seguir columnilla hacia abajo.

Lo del Adonais viene a colación satisfactoria por la 
celebración que supone el que un poeta sea galardona
do con el má prestigioso título que en poesía se pue
da alcanzar: el casi ya mítico Adonais. Ya lúe noticia 
en estas páginas que Jesús Javier Lázaro, poeta jo
ven. toledano de La Puebla de Montalbán, meiecio 
que un prestigioso jurado compuesto por los poetas 
Rafael Morales, Claudio Rodríguez, Rafael (.ar
cía, Luis Jiménez Marios y la poetisa Pureza Ca
nelo valorase su obra Canción para una amazona 
dormida y la premiase. Ahora la noticia es que el 
premio se le ha entregado a José Javier Lazan) en 
la Consejería de Cultura, en la mismísima capital de 
La Mancha. Otro día, cuando hayamos asimilado el 
«intimismo colectivo» hablaremos del libio, pues las 
«lechuzas» siempre hemos tenido una debilidad es
pecial por la poesía.

Parapsicología
Hay que considerar como normal que en lalavera 

todo lo relacionado con la parapsicología sea un éxito. 
No hay acto cultural que concite tanto público y con 
tanto entusiasmo como las Jornadas de Paiapsicolo- 
cía, que ya son tradición, pues se han celebrado por 
quinta vez. La atracción del misterio, de lo oculto y de 
lo transcendente en las voces del padre Pilón, de Ma
nuel Carballal, de Juan García Atienza, de Enri
que de Vicente o de Manuel Berrocal, parece que 
llena más y divierte mejor a los habitantes de la Ciu
dad de la Cerámica que los otros actos que programa 
desde la Concejalía de Cultura don Isidro Flores. 

Museo de Santa Cruz
La verdad es que gastaremos toda la tinta que nos 

dejen para ponderar con el merecimiento preciso la ex
posición que se podrá ver en el museo de Santa Chuz 
bajo el título de «Reyes y mecenas». Doscientos millo
nes ha invertido el Ministerio de Cultura en su monta
je Alrededor de 300 piezas de interés podrán contem
plarse. muchas de ellas traídas de Europa. El Museo 
de Santa Cruz se ha acondicionado para acoger, con
servar durante tres meses y mostrar al público ese ex
celente bagaje cultural. Lo único que lamentamos -y  
es que si no lamentamos algo esto no parece las le- 
chu...zas- es que no se hiciera realidad aquello que nos 
dijo el consejero de Cultura hace dos o tres años de 
que con la rehabilitación del colegio de las Ursulinas y 
su acondicionamiento como extensión del Santa Ctuz, 
la zona se iba a convertir en uno de los conjuntos mu- 
seísticos más importantes de España. ¿Qué se fizo de 
aquellas obras? Podemos prometer y prometemos que 
no vamos a prometer nada, ni siquiera callamos.
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Desde cualquier punto 
de España, elija el marco 
incomparable para sus 
convenciones.

CONVENCIONES DE ALTO NIVEL.
EL HOTEL BEATRIZ. En un lugar 

privilegiado de la “Ciudad Imperial”.
Una de las ciudades históricas 
más bellas de Europa.

Con todos los servicios y garantías 
que harán de sus convenciones 
un éxito.

• 17 Salones con capacidad desde 
10 hasta 2.000 personas.

• Material audiovisual, megafonía 
y traducción simultánea.

• 295 Confortables habitaciones.
• Garaje y 10.000 m2 de aparcamiento.
• Complejo deportivo, piscina, sauna...
• Peluquería.
• Caja fuerte.
• Alquiler de coches.
• Galería comercial.
• Boite.
• Cafetería con terraza, actos sociales, 

etcétera

s

HOIEL EEOTEI7
AVDA. DE AVILA, S/N. •  TEL. (925) 22 22 11 •  TOLEDO

AVDA. MADRID, 1 •  TEL. (925) 80 76 00 
(TALAVERA DE LA REINA) TOLEDO

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #219, 8/3/1992.



El concierto 
se celebrará 
el 4 de mayo

Zubin Mehta -a  /a izquierda de la tote-, 
que dirigirá el concierto de la Orquesta 
Filarmónica de Israel, estuvo 
comprobando la acústica del patio de 
armas de la Academia de Infantería, 
acompañado del alcalde toledano, de 
Manuel Sassot, director del programa 
Sefarad y de Samuel Toledano, secretario 
de la Federación de Comunidades judias 
de España.

Zubin Mehta, Plácido Domingo, Nuria Espert 
y Gregory Peck salvarán el Sefarad'92

La Asamblea Espiritual By My Spirit congregará en Toledo a 
miles de judíos, los días 3 y 4 de mayo. El plato fuerte del 
programa es un concierto de la Orquesta Filarmónica de Is
rael dirigida por Zubin Mehta y contando con la intervención 
del violinista Isaac Stren y del tenor Plácido Domingo; este 
último interpretará el estreno mundial de la obra La pasión 
Sefardita de Noam Sherrif. Los maestros de ceremonias se
rán Gregory Peck y Nuria Espert.

El director de la Orquesta 
Filarmónica de Israel, 
Zubin Mehta, estuvo 

esta semana en Toledo para 
perfilar los preparativos del 
macroconcierto que tendrá 
lugar en el patio de armas de 
la^Academia de Infantería el 
próximo 4 de mayo. Este es
pectáculo forma parte de los 
actos programados para la 
Asamblea Espiritual Univer
sal denominada By My Spirit 
que pretende reunir en Tole
do, durante los días 3 y 4 de 
mayo, a miles de judíos pro
cedentes de diferentes países.

Todo ello se enmarca den
tro del etéreo Sefarad'92, 
que trata de conmemorar el 
V centenario de la expulsión 
de los judíos de España y 
para lo cual esta ciudad fue 
nombrada capital de Sefa- 
rad'92 hace ya casi cinco 
años. La única repercusión 
que ha tenido desde enton
ces este nombramiento ha si
do la celebración de una ex
posición -de noviembre a 
enero- en la Sinagoga del 
Tránsito, titulada La vida ju 
día en Sefarad, altamente 
especializada y organizada 
pensando más en los estu
diosos e investigadores de 
documentos que en los ciu
dadanos de a pie; o lo últi
mo, el I Encuentro Interna

cional de Historiadores En 
torno a Sefarad que tuvo lu
gar en diciembre y, que por 
problemas internos entre los 
organizadores, no contó, co
mo estaba previsto, con la 
asistencia de la Reina doña 
Sofía ni de las autoridades 
regionales.

La Comisión Nacional del 
V Centenario parece que im
provisa todos los actos del 
Sefarad'92 que se celebran 
en Toledo, de hecho existe 
un programa elaborado que, 
aun a estas alturas, carece de 
calendario y donde práctica
mente todo sigue siendo sólo 
proyectos, como la recupera
ción de la Escuela de Tra
ductores. El propio Ignacio 
Gálvez, director de progra
mas del grupo de trabajo Se
farad'92, no supo concretar
nos qué actos de este progra
ma tendrán lugar realmente 
en Toledo, y señaló que úni
camente la erección de un 
monumento a la España ju

día, sin poder ampliar más el 
tema, y eso sí, destacó como 
«fundamental» la Asamblea 
Espiritual By My Spirit.

Existe tal descoordinación 
entre el propio Ayuntamien
to toledano y el grupo de tra
bajo Sefarad'92 de la Comi
sión del V Centenario que al 
Consistorio se le ha marcado 
el día 31 de marzo como fe
cha del acto institucional 
«pero aquí todavía no se ha 
comunicado en qué consiste 
esto. Sobre este día sólo sa
bemos que el Rey don Juan 
Carlos dirigirá desde M a
drid un mensaje amistoso y 
de reconciliación a las co
munidades judías, pero nada 
sobre lo que habrá en Tole
do» apuntan fuentes munici
pales.

Pero tampoco se ha mos
trado mucho interés por el 
Sefarad'92 desde la Junta de 
Comunidades o el propio 
Ayuntamiento. Unicamente, 
los responsables municipales

están manteniendo contactos 
para tratar de organizar en el 
último trimestre del año y, 
como colofón, una nueva 
edición del Congreso de las 
Tres Culturas, aunque el 
propio alcalde, Joaquín  
Sánchez Garrido, ya apun
taba que iba a ser bastante 
difícil poder contar con la 
presencia árabe, «pues el 
protagonism o del mundo 
árabe está este año en Gra
nada con la celebración de 
Al-Andalus y va a ser difícil 
compaginarlo, y también to
do depende mucho de cómo 
se desarrollen las conferen
cias de paz entre árabes y 
judíos». Otras dos activida
des de menor envergadura 
de las que se ha hecho cargo 
el municipio son la no me
nos improvisada convocato
ria de un concurso para el 
cartel conmemorativo de los 
acontecim ientos de Sefa
rad'92, cuyas bases se hicie
ron públicas el mes de febre
ro de este mismo año, con
cluyendo el plazo de presen
tación de originales el 31 de 
este mes de marzo; y por 
otro lado, la organización de 
una exposición de Jóvenes 
Artistas Toledanos con la in
tención de llevarla a Fez y 
Tel-Aviv pero que según el 
coordinador cultural, Luis
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Pablo Gómez, «todo está 
cogido aún con alfileres».

Desde luego, la Asamblea 
Espiritual By My Spirit es lo 
único que parece tener con
sistencia del efímero Sefa- 
rad'92, aunque los precios, 
marcados por el momento, 
para poder asistir a sus actos 
están muy lejos de ser popu
lares. Hasta ahora se trabaja 
con un único precio por todo 
el bloque de actividades, de 
200 dólares, es decir, unas
21.000 pesetas. Si además se 
desea asistir a los actos que 
tendrán su prolongación has
ta el 7 de mayo en Jerusa- 
len, el precio asciende a 350 
dólares. «No está previsto un 
precio aparte para entrar 
únicamente al concierto», in
forma Mónica Hernández, 
encargada de la coordinación 
en España del By My Spirit.

Esta Asamblea Universal 
Espiritual pretende ser un 
acto «de reconciliación y un 
reencuentro entre judíos y 
españoles después de la ex
pulsión de hace 500 años», 
según señaló Zubin Mehta 
en su visita a Toledo.

Los actos de By My Spirit

Plácido Domingo.

comienzan el día 3 de mayo 
con una ceremonia de bien
venida dada por el alcalde 
de Toledo, después de un re
corrido turístico por el casco 
histórico y sus monumentos. 
Ese mismo día y por la tarde 
se han programado distintos 
actos culturales entre confe
rencias, exposiciones y pro
yección de películas y docu
mentales. La organización 
ha previsto el regreso de los 
congregados a Madrid «en 
vehículos especiales», lo que 
hace pensar que muy pocos 
pernoctarán en Toledo, y 
más cuando la mañana del 4 
de mayo se destina a realizar 
visitas con guía Madrid.

Regresando a Toledo, ese 
4 de mayo se celebrarán los 
actos más trascendentes del 
By My Spirit. A las 7.30 de

Nuria Espert.

la tarde se oficiará un acto 
espiritual conducido por el 
gran rabino de Francia, Jo- 
seph Sitruk, y con la inter
pretación de coros de Tel- 
Aviv y los cedidos por el Mi
nisterio de Cultura español.

A continuación, tendrá lu
gar la ceremonia simbólica 
del encendido de las siete 
antorchas de la Diáspora que 
viajarán a los países que 
acogieron a los judíos en el 
exilio: Bulgaria, Francia, 
Grecia, Italia, Marruecos, 
Turquía y Yugoslavia.

El broche final será un 
Concierto de la Memoria en 
el patio de armas de la Aca
demia de Infantería, y para el 
cual se está construyendo una 
concha acústica con capaci
dad para 5.000 personas. Se 
espera que el espectáculo sea

presidido por la Reina doña 
Sofía, mientras los maestros 
de ceremonias serán Gre- 
gory Peck y Nuria Espert.

La Orquesta Filarmónica 
de Israel, dirigida por Zubin 
Mehta, interpretará La Leo
nora de Beethoven, el con
cierto de Gluck contando con 
el violinista, Isaac Stern, y el 
estreno mundial de la obra 
Pasión Sefardita del compo
sitor israelí Noam Sherrif y 
con la voz estelar del tenor 
español Plácido Domingo.

Zubin Mehta, que estuvo 
comprobando «in si tu» la 
acústica del patio de armas 
de la Academia como él 
mismo dijo «dando p a l
mas», se mostró satisfecho 
con la prueba y comentó que 
este concierto «no se trata 
de un acontecimiento más, 
sino que durante muchos si
glos será recordado como 
un símbolo de este reen
cuentro». El espectáculo 
musical realizará después 
una gira por España.

Los actos de By My Spirit 
proseguirán en Jerusalen 
hasta el día 7 de mayo.

CONCHA DEL CASTILLO

Para seguir creciendo...
Instalaciones Profesionales

basadas en equipos 
m ultiusuarios.

la informática profesional

San Juan, 30 - Tlf.: 18-13-18 y 
18-16-73. Quintanar de la Orden 

Delegación de:

Ó k b k U A ñ A b * *

Punto de Venta para Supermercados, 
Perfumerías, Tiendas Confección, 
Repuestos, Deportes, Bricolage, 
Boutiques, Restaurantes, Hoteles, 
Librerías, Farmacias, Ferreterías, etc.

Term inales Portátiles
para recogida de datos 
procesos y transm isión.

Desarrollo de Aplicaciones: 
Distribución.

Venta detall con Scanner. 
Concesionarios de Automoción. 

Bodegas Cooperativas Vinícolas 
Servicio de Asistencia Técnica

MANCHEGA DE
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Sociedad
Andrés Velasco recogió 
el Premio Puerta 
de Bisagra 1991
El ciudarrealeño Andrés Velasco 
recogió el Premio Puerta de Bisagra 
1991, patrocinado por el restaurante 
Adolfo de Toledo y dotado con «400 de 
los grandes», al que se ha hecho 
acreedor por su excelente creación 
titulada Los atrapados y otros relatos.
El acto tuvo lugar en el Asador Adolfo 
y contó con la asistencia del periodista 
Eduardo Sotillos -presentador del 
evento- y el ex-presidente de la Junta de 
Andalucía, Rafael Escudero. A éste le 
vimos bastante desangelado y un poco 
ausente. Desde luego no parece aquella 
persona a la que llamaban el lindacara 
-en vez del lendakari- cuando 
comandaba los destinos de Andalucía. 
El libro está editado por la editorial 
Bitácora. En la imagen, Andrés Velasco 
(con barba) y Rafael Escudero.

El equipo de Rupérez
"da guerra"
en la vuelta a Mallorca
Puertas Mavisa, la escuadra de 
Villacañas, ha comenzado a acercarse 
al primer plano en el sufrido 
calendario ciclista nacional. Sin ir 
más lejos, y al cierre de esta edición, 
Juan Carlos González Salvador 
comandaba la clasificación general de 
la prueba. Esperemos que el actual 
campeón de España de fondo en 
carretera siga manteniendo el tipo y 
que Faustino Rupérez, su director 
(en la imagen), siga planeando las 
etapas con esas dotes de fino estratega 
que posee. Lo más granado del 
pelotón nacional está tomando parte 
en esta prueba.

Habana-7, otro 
garito para alternar
En Toledo prosigue la espiral 
incontenible de abrir locales de 
marcha y de eso nos alegramos mucho 
los admiradores de la noche. 
Recientemente dijo: «Podéis pasar» 
el Habana 7, situado en la bajada del 
Martes, justo lo que era antiguamente 
el Acero. El local está gustosamente 
decorado, las copas no desvarían en 
cuanto a precio a cualquier otro sitio y 
en lo referente a música vale todo 
menos el bacalao (¡eureka!). El 
relaciones públicas es alguien 
bastante conocido en Toledo que tiene 
el mismo apodo que el guitarrista de 
Camarón (Tomatito). Este nuevo 
local aspira a introducirse en el 
itinerario de la recuperada noche 
toledana.

Benito Floro clausuró la pasada 
semana el curso de monitores 
deportivos y durante su intervención 
no titubeó en echarle «un par de 
flores» a la delegada de Cultura, Pilar 
Amigo. El asturiano dijo «Nos agrada 
que estés aquí tanto por la calidad de 
tu cargo como por la de tu persona». 
Además de estos elogios, Floro 
señaló que los entrenadores deberían 
buscar el espectáculo antes que el 
resultado, porque el público paga por 
ver lo primero mientras que lo 
segundo interesa a cuatro forofos.
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NUEVA YORK A LA VISTA

La pasada 
semana,
coincidiendo con 
el pregón de 
Sergio Dalma,
quedó
formalmente 
inaugurada la 
escuela de 
modelos, que está 
ubicada en la 
carretera de
Madrid, frente a la ____________
gasolinera. La directora del centro es Mari Fe Mateos y 
entre los profesores destacan el diseñador Julián Gil y el 
peluquero Félix. En el acto de apertura se contó con la 
presencia de algunas modelos locales tales como Esther 
Garrido, Begoña Alonso y la Miss Castilla-La Mancha, 
Celia Martín. En las próximas fechas se abrirá algo 
similar en Albacete y más adelante en todas las provincias 
de la Comunidad. Las asignaturas que se imparten son 
variadas y entre los alumnos figuran algunos hombres.

IGNACIO
ARIZAGA

El panfleto 
de Adán y Eva

U no de mis confidentes particulares pone a 
mi disposición un panfleto de estos gra
ciosos que se refiere a todos los que se 
consideren descendientes de Adán y Eva 
o de un mono superdotado. El documento 

no liene nada de secreto y ya aviso a algunos de mis 
lectores que su sensibilidad puede resultar levemen
te herida al comprobar lo que se dice.

La temática es la siguiente: «El hombre es como 
el tren, a los 20 años se empalma en todas las esta
ciones, a los 30 años es como el directo, se empalma 
en las terminales, a los 40 años es como el rápido, 
se empalma sólo en las grandes ciudades, a los 50 
años es como el expreso, procura llegar a término 
seguro, a los 60 años se empalma sólo a hacer un 
poco de agua y a los 70 años ya no sale y poco a po
co... va a! depósito».

En cuartilla aparte el anónimo poeta que ha ma
quinado las analogías hace referencia a la mujer para 
que uno de los platos de la balanza no quede vacío. 
Así retrata la cuestión: «La mujer es como la tierra, 
a los 20 es como A frica  semi-inexplorada, a los 30 
es como la India, cálida, suntuosa y misteriosa, a 
los 40 es como A m érica, técnicamente perfecta, a 
los 50 es como China, mucha cultura, a los 60 es 
como Europa, mucho monumento en ruinas, y a los 
70 es como Siberia, todos saben dónde está pero na
die quiere ir».

Y cambiando de tercio, vaya ordenanza más alu- 
cinógena y ridicula que se ha marcado el Ayunta
miento de Talavera con eso de que prohíbe cantar a 
cualquier hora del día. Por una parte merece un mí
nimo aplauso porque en esa Casa Consistorial hay 
algún que otro cantamañanas que deberá enmendar
se bastante a partir de ahora para que no le multen 
peí o poi otia resulta una verdadera «bufonada». Con 
los problemas tan graves que tiene Talavera ahora 
van y les da por el cante. A perseguir el cante. El 
asunto es de vergüenza y además si se trata de limi- 
tai el ruido han conseguido el efecto inverso porque 
ordenanzas así precisamente lo que hacen es eso, 
mucho ruido. A ver cuándo llega el día en el que el 
Ayuntamiento de Talavera deja de preocuparse del 
ruido y se dedica «a las nueces».

Y bien los alumnos de la II Promoción del tercer 
curso de Geografía e Historia han nombrado como 
madrina a Ana Rodríguez Mosquera. Que se porte 
bien con los regalos.

"Se (orto 
la unía" 
de la escuela 
de modelos

Maquillaje
de
fantasía 
en La 
Sastrería
Este pareado 
aconteció el 
pasado martes en 
La Sastrería de 
Talavera de la 
Reina. Alumnos 
de la Academia 

Lady Elena presentaron con motivo del Carnaval 
maquillajes de fantasía tanto en la cara como en el cuerpo. 
La «tropa» estuvo compuesta por 16 mujeres y un hombre, 
que deleitaron por su imaginación y creatividad al público' 
que se congregó en el inmueble. Las transformaciones 
fueron muy celebradas y los complementos rayaron a gran 
altura.
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dotado con 200.000El primer premio de las comparsas,
pesetas, lo ganó «Fantasía Imperial», de la Asociación 
de Vecinos de Alcántara. El segundo premio correspondió a «Non-Tank-Jamón. El dichoso 92> 

compuesta por 73 miembros.

«Toledo en la conquista 
alzó con el

Hubo disfraces absolutamente conseguidos. 
Desvelar la identidad de estas personas 
resultó poco menos que imposible.

La gente estuvo bailón a y combativa. El humor como no podía ser menos 
fue la nota predominante.

Algunos disfraces presentabai 
cuanto a la confección 

mucho en lo

Un año más el Carnaval vol
vió a echar a multitud de 
gente a la calle. Disfraces de 
todos los tipos y para todos . 
los gustos dieron a los rin- s 
cones de nuestra provincia í 
un colorido extraordinario. 
Médicos, profesores, aboga
dos, funcionaros y demás 
colectivos «desenfundaron» 
su sentido del humor para 
vivir un par de jornadas inol
vidables.

En Toledo la explosión 
fue de ordago a la gran
de. Un dato sumamente 

ilustrativo lo tenemos en que 
desde la Calle Comercio 
hasta el Asador Adolfo se 
tardaban más de 15 minutos. 
Las charangas y comparsas 
se mezclaban con la gente

El Carnaval de 
Camarena ha sido, 

según el alcalde, un 
gran éxito, a pesar del 

escaso presupuesto 
con que contaba, unas 

100.000 pesetas. Tras 
unos años de no 

celebrarse, la fiesta de 
Carnaval ha resurgido 

con fuerza, cuyo broche 
consiste en una gran 

parrilla de sardinas 
para todo el pueblo.

Los carnavales de 
Camarena se 
caracterizan por la 
celebración de úna 
procesión en la que la 
imagen de la Patrona 
recorre las principales 
calles del pueblo. Este 
acto religioso en medio 
de una celebración 
profana es una antigua 
tradición de Camarena.

que se había disfrazado indi
vidualmente en un cóctel 
inigualable.

Se vieron disfraces para 
todos los gustos. Algunos

Quijotes muy logrados, pre
sos, monjas, espadachines, 
arlequines, frailes, moros, 
brujas, princesas, hombres- 
lobo, ratones, marineritos,

caballeros de la edad medie
val, toreros y así un sinfín de 
caracterizaciones. Destacó 
también una tendencia que 
se había apreciado soterra- 
damente en los lluviosos 
carnavales pasados. Muchí
simos hombres se disfraza
ron de mujeres abanderando 
una feminidad fingida con 
gestos y poses que nada te
nían que envidiarle a los tra
vestís del Molino Rojo de 
París. Quien no se transfor
mó en su totalidad recurrió a 
la socorrida careta.

J Un camarero de una cén- 
í trica calle toledana hacía el 
¡ siguiente comentario rozan- 
l do la hora taurina, las cinco 
i de la tarde. «Mire usted, yo 
~ no me disfrazo porque no me 

gusta, y además como muy 
bien han dicho por ahí cada 
uno se disfraza de lo que 
quiere ser en verdad».

Con tanta parafernalia an-

La calle fue
La provincia vibró
con los carnavales en una explosión
de color, imaginación y jolgorio
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una gran complejidad en 
La gente se esmeró 
complementos.

«Fantasía 92» logró 
el quinto premio. 

Provenían de Arges.

Por haber hubo hasta 
hombres-araña 

que ejercieron de ello.

Los motivos acuáticos también estuvieron presentes. 
El asunto tiene ironía.

La gente bailó hasta bien entrado el día. Esta imagen define con 
elocuencia lo que se entiende por un Carnaval a tope.

a de América» se 
‘I tercer premio.

« ti novio de la Tarasca y  su corte» se llevó el premio especial de la Asociación 
de Hostelería a la mejor carroza. Ademas consiguió el cuarto premio 

de charangas.

fiesta

dante fueron muchos los 
que se aprovecharon de la 
confusión de identidad para 
mosquear a su vecino de to
dos los días. Así, a un grupo 
de monjitas que circulaban 
por Alferitos les dieron una 
par de «golpecitos» con una 
maza inofensiva unos mu- 
chachotes que iban disfraza
dos de trogloditas. Ante lo 
inesperado de los golpes 
una de ellas hizo un gesto 
cómo para salirse de quicio. 
Uno de los trogloditas reac
cionó rápidamente y le dijo: 
«¿No sabes quién soy ver
dad?, pues el lunes te lo di
go».

Las comparsas
El desfile de las compar

sas de Carnaval resultó tec
nicolor y cosmopolita. Se 
oyeron muchos comentarios

Los vecinos de Recas 
tampoco quisieron 

perderse este año su 
cita con la magia del 

Carnaval. Niños y 
mayores se colocaron 

caretas y disfraces 
haciendo gala de su 

simpatía e imaginación.

1 *1̂1 ü l i y f m

Nueve comparsas han 
participado este año en 
los carnavales de Mora, 
pueblo que cada vez va 
adquiriendo más 
conciencia de Carnaval. 
Hasta ahora nunca se 
habían celebrado tan a 
lo grande. La comparsa 
ganadora ha sido, 
«Carnaval Tropical 
Carioca» con trajes de 
fantasía.

posteriormente señalando 
que el del año pasado había 
sido m ejor pero en cual
quier caso el asunto rayó a 
gran altura. Las comparsas

y charangas se merecieron 
una felicitación no sólo por 
desinhibirse y quitarse los 
complejos sino también por 
.el recorrido tan empinado y

fatigoso de este Toledo 
nuestro. Mención especial a 
los del «Bonopatín» que lle
vaban un disfraz original 
pero terriblemente incómo
do.

Las verbenas contaron 
con una nutrida asistencia 
donde la diversión fue el 
único argumento. Apenas se 
registraron incidentes y 
cuando surgieron la sangre 
no llegó al río de manera 
dramática. La concurrencia 
se deleitó con los pasodo- 
bles y canciones de moda 
que las orquestas lanzaron 
al aire.

Sobre el pregón que dio 
Sergio Dalma hubo opinio
nes para todos los gustos, 
que es lo bonito. Mientras 
que algunos le calificaban de 
«hortera sin salvación», 
otras, las más jóvenes, se 
sentían pletóricas por haber 
visto a su ídolo desde cerca.
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«Balú balú cocido estás tú». Así gritaban los cerca de 40 
componentes pertenecientes a la comparsa ganadora de 
Los Yébenes, grupo que representaba a un safari.

Por todo lo alto se celebraron también los carnavales en 
Polán. La cantidad de los trajes es de destacar como 

también lo es el pique sano que hay entre las distintas 
charangas. Como nota negativa mencionar el atraco del 

surtidor a manos de dos máscaras.

Orgaz y Navalucillos, otras dos de las localidades que se 
sumaron a la fiesta. En el primero participaron siete 

carrozas con temas del descubrimiento, el parque de la 
población o el Carnaval veneciano, aparte de los 

numerosos disfraces individuales. El alcalde Lucas 
Sánchez no quiso perderse la ocasión y salió en una 

charanga musical tocando las maracas.

en la oreja por descubrir de
terminadas identidades. Mu
chos, ante la avalancha de 
saludos de gente presunta
mente desconocida, optaron 
por comprarse una careta a 
última hora para no desento
nar con diferentes resulta
dos.

En el Ayuntamiento se or
ganizó un concurso de dis
fraces individuales para ani
mar todavía más el cotarro. 
La gente no se cortó un pelo 
con el tema y se presentó 
con los apaños más insospe
chados.

Fiestas en discotecas
En todas las discotecas y 

garitos de moda se organi
zaron fiestas de Carnaval 
para que cuando la gente se 
cansara de la calle continua
se su apología de la diver
sión más íntimamente. En 
Gris, sin ir más lejos, se 
preparó un concurso de dis
fraces además de más acti
vidades los días anteriores 
al sábado que tuvieron bas
tante éxito. Allí se juntaron 
diseñadores, peluqueros y 
otra gente del arte. Se vie-

En Cuerva y en Gálvez se celebraron por 
1 'a- vez después de 40 años sin carnavales..

Le echaron todos los piropos 
que se esparcen en estas 
ocasiones y todo quedó en 
un «ufff» o un «ay» revela- 

1 dor.
El juego del «¿quién soy, 

me conoces?» fue uno de 
los más practicados durante 
toda la noche y el caso es 
que todavía algunos andan 
con la mosca zumbándoles

<c
Un año más los carnavales de Vitiafranca de 
los Caballeros han sido uno de los mejores 
de la provincia. Cerca de 20.000 personas se 
dieron cita en esta localidad para presenciar 
el desfile de fantasía y colorido durante el 
concurso de carrozas y comparsas.

S O L U C I O N E S  C O M P L E T A S

-  ORDENADORES DE SOBREMESA
-  PORTATILES 
-FA X
-  REDES LOCALES

DISTRIBUIDOR OFICIAL

O rdenadores de sobrem esa camnATA
Nave n.s 36
Teléfono 35 36 00 - Fax 35 36 02 
45280 OLIAS DEL REY (Toledo)
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l-¿ a  calidad de la arcilla de 
La Sagra, unida a nuestra 
tecnología de punta, hacen que en 
Cerámica Nuestra Señora de la Oliva 
fabriquemos ladrillos de cara vista 
con una gran calidad.

Nuestra moderna empresa nos 
permite distribuir a cualquier 
punto de España, más de veinte 
productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 
profesionalidad nos capacitan para 
hacer ladrillos que dan la cara.

CERAMICA

de'2

Vereda del Prado, s/n. 
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Los actos dedicados 
a los niños abrieron 
las fiestas carnavalescas 
en Quintanar de la Orden.

En Puebla de Almoradiel todos ios vecinos salieron a ¡a cañe 
con la careta puesta.

En Villacañas la comparsa ganadora recreo 
los carnavales brasileños recorriendo las calles 

de la localidad a ritmo de samba.

El barrio talaverano de Gamonal a 
festejado con gran animación el Carnaval, 
cuyo acto principal, la «soldadesca», baile 
que ridiculiza a las tropas francesas 
durante la Guerra de la Independencia, fue 
seguido por gran número de público.

ron disfraces de mucha fan
tasía concebidos por los di
señadores José Sánchez y 
Lorenzo Leal Bastos. El 
evento lo presentó la irrepe
tible Bibí Andersen que 
cautivó al numeroso público 
existente. Al concurso se 
presentaron, enterradores, 
vampiresas, extraterrestre, 
galácticos, zorros, robespie- 
rres, reinas, dioses del vino 
y otras cuestiones.

Se dieron dos prem ios 
uno para grupo y otro indivi
dual. El individual lo ganó 
una chavala llamada Rosa 
que iba disfrazada de «Sacra

mental». El atuendo tenía un 
toque religioso y destacaba 
la corona que representaba a 
la Catedral de Toledo y que 
tenía una confección com
plicadísima. El premio con
sistió en un viaje a Río de 
Janeiro. El de grupo recayó 
en dos personas que iban 
disfrazadas de «Vaya fam i
lia», con sofá incluido en- 
corsetado entre las piernas y 
muchos muñecos en el mis
mo sofá. Fue un premio en 
metálico.

La juerga feneció cuando 
el día estaba bastante avan
zado y hubo muchos que hi

cieron jornada intensiva tan
to el viernes como el sábado. 
El domingo se percibió una 
mayor suavidad en el am
biente y lógicamente menos 
disfraces y máscaras. El en
tierro de la sardina resultó 
espectacular y la traca final 
impresionante.

La calle fue una fiesta es
plendorosa sólo alcanzable 
en estas fechas de desenlre
no y desinhibición que traen 
el Carnaval. Hubo gracia a 
raudales y humor a espuer
tas. El año que viene mucho 
más.

IGNACIO ARIZAGA

|¡

CONSTRUCCIONES

CONSTRUCCIONES 
Y

PROYECTOS

PRESUPUESTOS 
SIN COMPROMISO

CONSTRUCCIONES VEDECO, S. L.

C/ Baleares, 34 
Tei. y Fax: 

(91)617 38 29 
MOSTOLES 
(MADRID)
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A la derecha de la imagen, el delegado de campo y masajista del Pantoja, Juan de Dios 
Béjar, quien asegura que tiene la conciencia muy tranquila. El árbitro dice en el acta que 

no cumplió con su obligación.

Aficionados del Pantoja justifican 
su salvaje agresión aduciendo 

que el colegiado les chuleó

A la caza 
del árbitro

Cuando el árbitro conquense David Zafrilla San Miguel co
gió su vehículo el sábado para dirigirse a pitar el Pantoja- 
Asland no podía adivinar ni por asomo la que se le iba a ve
nir encima. Tras finalizar el choque con victoria visitante 
gracias a dos penas máximas dudosas, un sector del públi
co le agredió brutalmente -junto a su linier- dejándole in
consciente varios minutos. David Zafrilla, ser anónimo has
ta el momento, pasaba a la historia de la provincia por la in
tolerable conducta de un grupo de exaltados.

El ambiente sigue muy ca
liente en Pantoja a pesar 
de que ya han pasado va

rios días desde que se produ
jera la brutal agresión contra 
el trencilla de turno. La inter
pretación de los hechos que 
circula por el pueblo la resu
me fielmente el aficionado 
local Manuel Vallejo. «Pri
mero marcó el Pantoja y a 
los cinco minutos el árbitro 
pitó un penalty inexistente. A 
raíz de ahí comenzaron los 
insultos pero el hecho de pe
garle se lo mereció él. Estuvo 
todo el partido provocando, 
no está bien que se le pegue 
a nadie pero está claro que él 
se lo buscó.»

En el mismo sentido se ex
presa otro aficionado que se 
identifica como Pablo. «Lo
que hizo ese tío fue reírse del 
pueblo, se pasó con los ges
tos chulescos para provocar 
a la gente. ¿Qué quería?, 
¿que le calentaran? Pues to
ma. »

Al final del partido el mar
cador reflejaba cinco goles a 
tres a favor del Asland. El 
Pantoja se adelantó en el 
marcador y el Asland neutra
lizó la ventaja merced a dos 
penaltys consecutivos. El he
cho desencadenante de la ac
titud del público pareció ser 
las dos penas máximas en 
contra. El colegiado ha refle
jado en el acta todo lo acon
tecido introduciendo además 
una fuerte crítica contra el 
delegado de campo y masa
jista del club Juan de Dios 
Béjar Román. La fuerza pú
blica llegó una hora después 
de los terribles sucesos.

«Una vez finalizado el 
partido -cuenta el colegiado

en el acta- el Delegado de 
campo, Juan de D ios B éjar  
R om án, que en ningún mo
mento cumplió con sus obli
gaciones, decía a los jugado
res que se metiesen rápida
mente en los vestuarios, a la 
vez que varias personas del 
público se ocupaban de abrir 
unas rejas que hay en el ac
ceso a vestuarios, facilitando 
así que todos los espectado

res que se encontraban agol
pados en la puerta, tuvieran 
vía libre y pudieran contactar 
con nosotros de la siguiente 
manera. Primeramente se 
aproximaron hacia mí varios 
espectadores que me golpea
ron y me derribaron al suelo, 
dónde recibí patadas por to
do mi cuerpo. Entretanto, 
uno de mis jueces de línea in
tentó auxiliarme y fue tam
bién agredido y derribado, 
siendo entonces golpeado y 
pataleado por la inmensa 
mayoría de los espectadores 
que serían unos 70. En esta

lamentable situación perma
necimos mi juez de línea y yo 
durante varios minutos.»

El delegado de campo 
tiene la conciencia 
tranquila

El delegado de campo y 
masajista del club, Juan de 
Dios Béjar Román, expuso

a BISAGRA una versión di
ferente a la ofrecida por Za
frilla, que actualmente se en
cuentra en la Expo trabajan
do y ha manifestado a sus ín
timos que probablemente 
abandonará el arbitraje.

«Es mentira que no cum
pliera con mis obligaciones 
-señala Béjar-, Yo le dije 
que me estaba echando a la 
gente encima con el penalty 
en contra que nos había pita
do. El me contestó que no 
podía decirle eso porque le 
estaba intimidando.»

Béjar asegura que en otro

momento del partido le dijo a 
Zafrilla que «a este paso va
mos a tener que salir del 
campo en avión tal como es
tá usted actuando». Añade 
que su conciencia está muy 
tranquila «porque yo al árbi
tro ni le toqué. Como tam
bién soy masajista del equipo 
al acabar el partido me que
dé cogiendo el botiquín, los 
árbitros salieron y fue enton
ces cuando se tiraron a 
ellos».

En la misma línea argu- 
rnental de lo que se dice en el 
pueblo, Béjar subraya que el 
árbitro exhibió un talante 
provocativo durante todo 
momento. «Cuando había 
una falta cerca de la raya se 
acercaba para provocar al 
público y además decía: “ve
nid, venid si queréis ”. Ade
más algún jugador de! Pan- 
toja le avisó de que seguir 
así le iban a calentar y el 
respondió: “a ver si me pe
gan a m í’’.»

Según Béjar, cuando el ár
bitro pitó la segunda pena 
máxima contra el Pantoja, un 
jugador del Asland le dijo al 
defensa del equipo local. 
«Me he tirado porque pensa
ba que me ibas a dar.»

Uno de los aspectos más 
chocantes del asunto reside 
en cómo no apareció la fuer
za pública para custodiar al 
árbitro o cómo no se la avisó. 
En este apartado el delegado 
alega lo siguiente: «A la 
Guardia Civil se la avisa a 
principio de temporada y se 
le manda los horarios. Pero 
con el cambio de horario se 
les avisó el sábado por la 
mañana, y la Guardia Civil 
estaba allí abajo con los tni-

E l  delegado de campo dijo al árbitro: "como 
siga usted pitando así, vamos a tener que salir del 

campo en avión
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litares por lo del TAV. Los 
avisos los hace el secretario 
del equipo. Cuando los inci
dentes, se avisó a la Guardia 
Civil, pero no había suficien
tes números disponibles».

El médico
Otro de los personajes 

que toma parte en el reparto ^ 
de esta película es el galeno g 
de Pantoja, Angel Menda- |  
ña. Mendaña atendió al co- |  
legiado y a uno de los linie- g 
res en el mismo vestuario. 
Sin prodigarse demasiado 
descriptivam ente -rem ite  
para ello al juez que tiene el 
informe médico ya que Za- 
frilla ha presentado una de
nuncia- asegura que el árbi
tro presentaba contusiones 
pero no eran lesiones gra
ves. Apostilla que el cole
giado tenía una gran sensa
ción de impotencia, pero 
que aun así asumía la situa
ción con integridad. Niega 
que cuando él estaba efec
tuando su trabajo aporrearan 
la puerta de los vestuarios o 
lanzaran piedras por las 
ventanas. El colegiado en 
otra parte del acta hace 
constar estos extremos.

El entrenador del Asland, 
Luis Jaime Puebla, se en
cuentra profundamente afec
tado por lo sucedido según 
expresó al diario Lanza, un 
día después del partido. «Es 
lamentable que en una cate
goría como la Regional Pre
ferente estén participando 
equipos como el Pantoja. No 
tengo nada contra el Panto- 
ja, pero la verdad es que 
después de lo de ayer no me 
sentará nada bien escuchar 
el nombre de este pueblo  
porque me siento avergonza
do de que sea un pueblo de 
Toledo, no por el pueblo, si
no por los aficionados que 
presenciaron ayer el partido 
y la brutal paliza que le die
ron al liniery al árbitro.»

Por su parte, el presidente 
del Pantoja señalaba al diario 
Ya que no pudieron evitar la 
agresión. De sus declaracio
nes se desprende que tam
bién se hace partícipe de la 
opinión que circula por el 
pueblo en el sentido de que 
el árbitro vino en plan  
chulín. Igualmente comulga 
con la versión de la actitud

En la imagen, Juan Carlos Antúnez, árbitro 
de Tercera División.

provocativa del trencilla al 
afirmar que «el detalle que 
habla de lo que hizo fue que 
una vez dentro de sus vestua
rios salió a la puerta y dijo 
que a ver quién era el va
liente de entrar y pegarle».

José Luis Villuendas es otro árbitro 
toledano. Lo define como una «vocación 

sufrida»

Retirada a 
perpetuidad  
del Pantoja

El delegado provincial de 
árbitros, Miguel Martín Al
mendros, declaró a este se

Una vo<a<ión muy sufrida
Juan Carlos Antúnez y 

José Luis Villuendas son
dos árbitros que residen en 
Toledo. Militan en tercera 
división y en primera en 
Regional Preferente 
respectivamente. Ambos 
han arbitrado durante su 
carrera en el campo del 
Pantoja y lo consideran 
normal, como cualquier otro 
de la Primera Regional 
Preferente.

Para ellos el mayor 
problema que sufre 
actualmente el colectivo 
arbitral reside en la falta de 
seguridad en los campos y e 
las continuas agresiones 
verbales (a veces 
desgraciadamente también 
físicas). Antúnez afirma 
que «la gente no está 
concienciada y lo achaco a 

. su bajo nivel cultural. Una 
persona que está pitando se 
debe a una reglamentación 
y el público, por 
desconocimiento no lo 
interpreta así. Quieren que 
gane su equipo deforma 
lícita o ilícita». En lo 
referente a la colaboración 
de los jugadores Atúnez 
subraya que
«afortunadamente cada vez 
están colaborando más. 
Como en todo hay ovejas

negras y ovejas blancas 
pero éstas van en aumento».

Para Villuendas, el 
panorama se presenta poco 
optimista. «Lo de las 
agresiones tiene que 
cambiar radicalmente 
porque si no cualquier día 
va a pasar lo peor: Tienen 
que cambiar muchas 
actitudes, el árbitro decide 
en décimas de segundo y si 
sé confunde lo hace contra 
su voluntad.»

«Estamos indefensos 
-prosigue Villuendas- a 
veces cuando sales de un 
campo de Regional te 
preguntas: ¿dónde me he 
metido?, ¿cómo he salido de 
aquí? Esta vocación 
requiere mucha valentía.»

Ambos coinciden que el 
arbitraje supone para ellos 
una afición y aseguran que 
les resta mucho tiempo de 
ocio y la posibilidad de 
pasar los fines de semana 
con sus familiares. Para 
desempeñar la labor de 
árbitro se necesita una gran 
vocación y una enorme 
valentía. Se juegan su 
integridad física todas las 
semanas y además 
enseguida les convierten en 
cabezas de turco.

I.A.

En la imagen, el médico que atendió a 
Zafrilla San Miguel, el árbitro agredido. 
Asegura que llevaba la situación con 

integridad.

manario que estaría muy de 
acuerdo en que retiraran al 
Pantoja a perpetuidad de la 
competición. «No sé como 
los clubs agresivos amena
zan luego con retirarse 
cuando ¡a Federación los 
tendría que retirar directa
mente». Almendros añadió 
que «estos hechos lamenta
bles no me han causado sor
presa ya que lo dije en su día 
en una reunión que tuvimos 
en A lm an sa  delante del pre
sidente del Comité Nacional. 
La reestructuración, que im
plica que muchos equipos ba
jen de categoría, va a traer 
muchos problemas, porque 
ninguno quiere descender. En 
esta provincia además somos 
muy calientes.»

Él asunto está actualmente 
en manos de la justicia de
portiva y la justicia ordina
ria. El campo del Pantoja 
puede ser clausurado por 
bastantes jornadas. Estos he
chos salvajes están adqui
riendo rango de costumbre 
en nuestra región. Reciente
mente en Torrijos sucedía 
algo parecido y en Miguel- 
turra (Ciudad Real), se le 
agredía la pasada semana al 
colegiado Adán Serrano 
durante el partido de juveni
les Miguelturreño-Cervezas 
Calatrava. Parece como si se 
hubiese iniciado una auténti
ca caza contra ese hombre de 
negro, tan discreto y tan su
frido, llamado árbitro. Por lo 
pronto el Pantoja se queda 
sin jugar durante un año. El 
asunto se ha remitido al fis
cal jefe de la audiencia de 
Toledo.

IGNACIO ARIZAGA
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #219, 8/3/1992.



Detrás de este consejo hay sabiduría.
Hay un lugar

El lugar decide.
En este caso, un privilegio.

Jerez de la Frontera, El Puerto 
de Santa María, Sanlúcar 

de Barrameda. Él Cuadalete, 
el Guadalquivir, el Atlántico...

El Triángulo de Jerez.
Límite natural del brandy más 

exclusivo. Cuando en una etiqueta 
dice Brandy de Jerez, siempre 

hay un lugar. Un consejo.

El Brandy, de Jerez.

Hay una historia I-------
■Siempre hay una historia.

Ea del Brandy de Jerez ya es leyenda. 
Más de mil años. De los árabes: 

Alambique, Alquitara.,.
De todas l'ormas. siempre en el marco 

de Jerez. Siempre reconocido 
en todo el mundo. Como las cosas 

únicas de verdad.
Cuando en una etiqueta dice Brandy 

de Jerez, siempre Ivay una 
historia. I n consejo.

El Brandy, de Jerez.
'

,-mho o en conminación. Su aroma 
la suavidad... La sensación de 

plenitud. Cuestión de 
carácter. Cuando en una etiqueta 

dice Brandy de Jerez, siempre hay 
un carácter. Un consejo.

El Brandy, de Jerez.

Hay unas normas
Elaborado a partir 
de aguardientes de vino.
De vinos de calidad.
De las mejores uvas.
Envejecido exclusivamente 
en el marco de Jerez.
En Criaderas y Soleras.
En botas de roble previamente 
envinadas con vino de Jerez.
El tiempo de envejecimiento dirá 
si es Solera. Solera Beserva 
o Solera tiran Beserva.
El Consejo Begulador hace que 
todo ello se cumpla. Controlando. 
Cuidando paso a paso su 
autenticidad.
Cuando una etiqueta dice 
Brandy de Jerez, siempre ha> 
unas normas. Un consejo.

El Brandy, de Jerez.

CONSEJO RECULA DOB DE LA 
DENOMINACION ESPECIFICA

BRANDY DE JffiEZ
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MUNDO MAGICO por BRUJOS

H

ARIES: Esta semana, y aún 
todo el mes, será como la otra 
cara de la tortilla de tu vida. Si 
has obrado bien, tendrás re
compensas de carácter positi
vo. Si has amado mucho, vas 
a recoger una cosecha de cien

to por uno. Si has dado con generosidad, vas 
a recibir con creces. Pero, examínate bien; si 
has pecado de tacañería en lo económico, de 
racanería en los afectos, te vas a encontrar la 
misma moneda, y si a esto añades que eres 
del ombligo de España, pues mucho más. 
Así que nosotros no te vamos a decir nada 
porque todo te lo puedes decir tú. En poqui
tas semanas vas a tener tan claro tu presente 
y tu futuro próximo como en ésta.

TAURO: Andas en tiempos 
de planes en lo laboral, en lo 
económico, en lo amoroso, 
en los viajes. Tu vida es un 
proyecto de futuro, y no ma
lo por cierto, pero te irá mu
cho mejor si te decides de 

una vez a hacer partícipes a tus amigos de 
tus inquietudes, porque en compañía se go
za mucho más y mejor. Y a propósito de 
compañías, «ese proyecto de futuro afecti
vo» que tienes entre ceja y ceja está a pun
túo para que lo tengas entre brazo y brazo 
y entre lo que más te apetezca, pues la fruta 
está tan madura que te está diciendo a ve
ces «pájaro, cómeme».

LEO: Tu ocupación debe es
tar muy relacionada con te
mas amorosos, ya sean rela
ciones actuales a las que vas 
a dedicar más tiempo y aten
ción, o la recuperación de al
go que parecía dormido en tu 

pasado y que se puede presentar en tu vida 
como algo vivificador tanto para el espíritu 
como para el cuerpo (y dentro del cuerpo, 
eso que tú bien sabes). Tus relaciones habi
tuales de pareja, pueden pasar del sinvivir a 
la pelea, y de la pelea a la guerra, y de la 
guerra a tomar las de Villadiego o a salir por 
los cerros de Ubeda. Ten cuidado con situa
ciones como la descrita porque son las más 
propicias para hacer saltar hecha astillas la 
economía más sentada. De salud, da buten.

VIRGO: Gastos y ganancias 
se van a alternar pero con 
tendencia a beneficiarte en 
las operaciones que inicies 
con optimismo. Tu vida so
cial puede y debe ocuparte el 
tiempo, pues estás en un mo

mento en el que las estrellas quieren hacerte 
protagonista de algunos asuntos desinteresa
dos pero interesantes para satisfacer el ego. 
Pero donde vas a satisfacer poquito, poquito 
el ego esta semana es en la vida amorosa, 
que más bien anda de capa caidilla y que si 
quieres dar un salto hacia el futuro no ten
drás más remedio que liquidarla de un plu
mazo, pues amores y relaciones, como los 
que se traen entre manos (y ni siquiera entre 
manos) los virgo, dejan menos beneficio que 
una perdiz volando.

SAGITARIO: Agárrate a los 
brazos de Plutón, arremángate 
y ponte manos a la obra en to
do lo que se pueda arreglar 
con una chapucilla, porque 
estás esta semana especial
mente dotado para arreglar el 

goteo del grifo, para cambiarle las pilas a la 
linterna, para tener un orgasmito más de los 
habituales (sí de esos de una vez al mes y el 
día del aniversario), para ajustar las cuentas 
a esos que no te pagan porque no les da la 
real gana, en fin, para todo aquello que no 
requiera la intervención de especialistas. De 
salud, pues lo mismo, lo que te aqueje será 
más un asuntillo de poca monta, de los de 
aspirina y vaso de agua.

CAPRICORNIO: El conte
nido mental que acumulas va 
a ser renovado para tu benefi
cio y lo mismo se puede decir 
de tu estado físico. Los astros 
están de tu parte, te empujan 
y te llenan de energía y todo 

aquello que parecía pesimismo y pena, está 
desapareciendo de ti «magnis itineribus». 
Lo dicho, vale también para actividades 
afectivo-sensuales-sexuales, pues la marcha 
ascendente manifiesta, aunque no alcance 
los niveles de «récord Ginness» de años an
teriores. La economía te puede dar alguna 
puñalada trapera con gastos imprevistos, pe
ro no te va a asesinar, ni mucho menos. La 
fortuna no te vendrá en golpes de suerte, si
no en pequeños pellizcos.

GEMINIS: El planeta Plu
tón anda dando tumbos por tu 1

LIBRA: El pasado te va a 
corroer el presente con sus

JE signo para decirte que los ca
minos equivocados están en 
el mejor momento para ser 
corregidos, y muy especial-

r n
garras de escarabajo pelotero. 
Aquellos amores que no lo
graste apagar como era debi
do, ahora van a reclamar tu

go que ver con el oficio que produce benefi
cio. Algún asuntillo de vida de pareja puede 
que te entretenga las meninges o haga saltar 
chispas en la fragua de Vulcano que es tu 
corazón, mas no es cuestión de darle cuartos 
al pregonero sino de coger al toro por los 
cuernos y enchiquerarlo en alguna galaxia 
amiga. Algún tipo de contratiempo puede 
que te deje el planeta Marte en asuntillos 
que tengan que ver con la salud, pero no tie
ne demasiada importancia si andas ojo avi
zor.

CANCER: Prepara las male
tas y disponte a viajar. Es lo 
mejor que puedes hacer, pues 
los astros te favorecen todo lo 
que sea salir, salir de tu medio 
habitual, salir de tu círculo 
afectivo, salir del ovillo ruti

nario del trabajo y «salirte» (aun más si ca
be), y todo ello para gozar en abundancia. 
Pero si en vez de salir, te quedas, vas a saber 
lo que vale un peine, porque en lo afectivo 
te van a dar cachetillos; en lo económico, 
sablazos; en lo amoroso, calabaza; y en lo 
laboral, alguna patadita en salva sea la parte. 
Así que la opción está muy clara, ¿o no,ton- 
tohigo?

que todo puede tener su lectura positiva, y 
esos amores a los que no diste satisfacción, 
ahora te pueden sacar de tu monótona rutina 
y puedes tener una aventurilla algo más que 
afectiva que te revitalice esa parte de tu ser 
que estaba a punto de momificarse. Pero 
ese pasado/escarabajo también está relacio
nado con asuntos burocráticos o de nego
cios podridos que te pueden quemar en las 
manos ahora que te las hacías tan felices y 
tan seguras, pero es que no se puede ser un 
chorisillo, porque luego todo se sabe.

ESCORPIO: Aprovecha el 
chorro de energía cósmica 
que te favorece para iniciar 
actividades de tipo creativo. 
Es tiempo para dejarse de nú
meros y comenzar amores ro
mánticos, para dejarse de bu

rocracias y comenzar a deslindar los cami
nos del arte (aunque sea del arte de amar), 
para tirar al pozo las rutinas y emprender el 
viaje por el mundo de lo desconocido y del 
misterio, para dejar de cambiar trabajo por 
dinero y tentar a la suerte de los ganadores 
con apuestas que te saquen de la situación 
mantenida. Todo esto se puede iniciar esta 
semana, pero hay que echar por delante una 
buena dosis de voluntad, de creencia y de 
optimismo.

ACUARIO: Los astros, y es
pecialmente la luna, nos dicen 
que tu economía ha disparado 
el turbo y va viento en popa, 
y que reverdecerá y madurará 
todo aquello que hayas sem
brado a su debido tiempo, es 

decir, que vas a recoger una cosechita en 
primavera, y eso está pero que muy bien. Es 
tiempo inmejorable éste de la primavera pa
ra que pongas a tu servicio tus encantos per
sonales, pues con ellos podrás alcanzar me
tas no imaginadas, sí, también afectivas. El 
amigo Marte, planeta pendenciero a veces y 
ayudador otras, te está mirando con su ojo 
bueno y te aconseja que inviertas con volun
tad y fortaleza porque él se encargará de que 
sea con bien. De salud, bien, pero come sólo 
lo que tu cuerpo necesite.

PISCIS: Ya sabes aquello de 
«por la boca muere el pez», 
pues ten cuidadito con lo que 
salga de tu boquita porque por 
el agujero que dejan las pala
bras te puedes tragar el anzue
lo. Claro que también puede 

ocurrirte, hacia el final de la semana, que 
esa cara mala tenga también la buena y en
cantes con tu discurso seductor a tuti quanti 
te escuche. Aprovecha entonces para ganar 
afectos de los más cercanos y para meterles 
la mano en el bolsillo y sacar un puñadito de 
justicia económica, porque en esta sociedad 
en la que vivimos, cuyo dios es el dinero, es 
del género idiota que dejes pasar oportuni
dades como las que se te presentan. No te 
fíes de los amigos que te engañan, son lobos
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VINO GRAN

P R O D U C E O F S P A IN

VALDEPEÑAS
D E N O M IN AC IO N  DE O R lG E N

b o d eg a s  lo s  l l a n o s

fundada cn
e m b o t e l l a d o  e n  o r i g e n  p o r

COSECHEROS ABASTECEDORES, b A 

28037 ESPA Ñ A

El Vino...
El Roble... 
El Tiem po-
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Ocio
EXPOSICIONES

•  E l d ía  12 d e  m a rz o  se  in a u g u ra  
e n  e l M u s e o  d e  S a n ta  C ru z  la  e x p o 
s ic ió n  « R e y e s  y  m e c e n a s » ,  o rg a n i
z a d a  p o r  e l  M in is t e r io  d e  C u ltu ra ,  
u n a  d e  la s  tre s  e x p o s ic io n e s  m á s  im 
p o r ta n te s  q u e  te n d r á n  lu g a r  e n  Es
paña d u ra n te  e l  a ñ o  19 9 2 . E s ta  d e b e  
s e r  d e  v is i ta  in e x c u s a b le .  P e rm a n e 
c e r á  a b ie r ta  h a s ta  e l  31 d e  m a y o .

•  C o n c u r s o  d e  d is e ñ o  d e  a r te s a 
n ía . E n  e l  C e n t ro  d e  P r o m o c ió n  d e  
la  A r te s a n ía  M e z q u i ta  d e  la s  T o rn e 
r ía s  se  e x p o n e n  o b ra s  p a r t ic ip a n te s  
e n  e l  C o n c u r s o  d e  D is e ñ o  d e  A r te 
s a n ía . H a s ta  e l  15 d e  m a rz o .

•  L a  p in to r a  Charo Misas e x p o 
n e  u n a  c o le c c ió n  d e  p in tu r a s  a l  p a s 
te l e n  la  s a la  d e  e x p o s ic io n e s  d e  la  
C á m a ra  d e  C o m e rc io  e n  la  p la z a  d e  
S a n  V ic e n te .  H a s ta  e l  14 d e  m a rz o .

• Fidel María Puebla e x p o n e  
su  o b ra  e n  la  g a le r ía  d e  a r te  B e ru e te  
( c a lle  d e l  A n g e l ,  8 ) . A b ie r ta  h a s ta  
el 11 d e  m a rz o .

•  C ó m ic  e n  la  P o s a d a  d e  la  H e r
m a n d a d . L a s  h is tó r ic a s  s a la s  d e  e x 
p o s ic io n e s  d e  la  P o s a d a  d e  la  H e r 
m a n d a d  A l b e r t o  S á n c h e z  y  J u l i o  
P a s c u a l a lb e rg a rá n  la s  o b ra s  q u e  se  
h a n  p re s e n ta d o  a l I  C o n c u r s o  d e  C ó 
m ic  C iu d a d  d e  T o le d o . H a s ta  e l  8 d e  
m a rz o .

• Luis Pablo Gómez Vidales
e x p o n e  su  ú l t im a  p ro d u c c ió n  e s té t i 
ca  e n  la  q u e  m e z c la  te la s ,  ta b la ,  p a 
p e l y  c o lo r e s ,  e n  la  g a le r ía  T o lm o . 
H a s ta  e l 31 d e  m a rz o .

•  Juana Pastor p r e s e n t a  u n a  
c o le c c ió n  d e  ó le o s  e n  la  g a le r ía  B e -  
ru e te  ( c a l le  d e l  A n g e l ,  8 ). H a s ta  el 
31 d e  m a rz o .

• Vicente Nieto expone sus 
obras en la sala de exposiciones del 
Ayuntamiento de Quintanar de la 
Orden. Hasta el 8 de marzo.

• Julio González e x p o n e  u n a  
m u e s t r a  d e  s u s  a c u a re la s  e n  la  s a la  
E l G re c o  d e l  C e n t ro  C u l tu r a l  d e  la

C a ja  R u ra l ,  ( c a l le  C o ro n e l  B a e z a ) .  
H a s ta  e l  21 d e  m a rz o .

•  Vinayo y  García, d e  la  E s c u e 
l a  S a n t o s  d e  L e ó n  e x p o n e n  s u s  
o b ra s  e n  la s  s a la s  d e  e x p o s ic io n e s  
d e  la  C a ja  R u ra l.  H a s ta  e l d ía  21 d e  
m a rz o .

•  L a  p r i m e r a  e x p o s i c i ó n  d e l  
n u e v o  G ru p o  d e  A r t is ta s  P lá s t ic o s  
d e  La Sagra p u e d e  c o n te m p la r s e  
e n  la  g a le r ía  C . J . d e  Illescas ( a v e 
n id a  18 d e  O c tu b re ) .

TEATRO
•  E l m a r te s  d ía  10 , la  c o m p a ñ ía  

te a tra l  S i lb o  V u ln e ra d o  y  la  Q u im e 
ra  d e  P lá s t ic o  p o n d rá n  e n  e s c e n a  la  
o b ra  Romancero, e n  la  C a s a  d e  la  
c u l tu ra  d e  Talayera de la Reina, a 
las  8 ,3 0  d e  la  ta rd e .

MUSICA
• E l m a r te s  d ía  10, a c tu a r á  e l  tr ío  

B re tó n  e n  e l  a u d i to r io  d e l  c o n s e r 
v a to r io  J a c in to  G u e r re ro  d e  Toledo, 
a  la s  8 d e  la  ta rd e .

CONFERENCIAS
•  E l e m in e n te  p ro f e s o r  d e l R e a l 

C o n s e r v a to r i o  d e  M ú s ic a  d e  Ma
drid. Antonio Gallego, p r o n u n c ia 
r á  u n a  c o n fe r e n c ia  s o b re  Naciona
lismo, romanticismo-postomanticis- 
mo , e l  d ía  10 a  la s  8 d e  la  ta rd e ,  e n  
e l c o n s e rv a to r io  d e  m ú s ic a  J a c in to  
G u e r re ro  d e  Toledo.

•  E l s á b a d o  14 , Antonio Fer
nández Galiano, c a te d rá t ic o  d e  D e 
re c h o  N a tu ra l,  p ro n u n c ia rá  u n a  c o n 
fe re n c ia  e n  e l s a ló n  d e  a c to s  d e l P a 
la c io  d e  B e n a c a z ó n , s o b re  La legis
lación actual: ¿apuesta por la vida?

•  E l d ía  10, e n  e l a u la  m a g n a  d e l 
S e m in a r io  M a y o r  d e  Toledo te n d rá  
lu g a r  u n a  c o n f e r e n c ia - c o lo q u io  s o 

b r e  Los frescos del claustro cate
dralicio de Toledo: técnica, histo
ria, leyenda , a  c a r g o  d e  d . Jaime 
Colomina Torner y  d . Félix del 
Valle Díaz. A  la s  8 d e  la  ta rd e .

FUTR0L
• I Semana deportivo-cultural 

de fútbol-base
Bases:
• Primera:
•  P o d rá n  p a r tic ip a r  to d o s  lo s  e s c o 

la re s  d e  E D U C A C I O N  G E N E R A L  
B A S IC A , a s í  c o m o  lo s  d e  P R E E S 
C O L A R  Y  E D U C A C I O N  E S P E 
C IA L , d e  la  P ro v in c ia  d e  T o led o .

• Segunda:
L o s  d ib u jo s  s e r á n  in d iv id u a le s ,  

y  c a d a  e s c o la r  p u e d e  e n v ia r  ta n to s  
c o m o  d e s e e .

• Tercera:
L o s  e n v ío s  p o d rá n  h a c e r s e  in d i 

v id u a lm e n te  o  c o l e c t iv a m e n te  p o r  
c o le g io s -o  p ro f e s o re s .

• Cuarta:
E l T E M A  o b je to  d e  e s t e  C o n 

c u r s o  d e  C a r te le s  v e r s a r á  s o b r e  el 
c a r te l  a n u n c ia d o r  d e  la  « S E M A N A  
D E P O R T I V O - C U L T U R A L  D E  
F U T B O L -B A S E  S O L IS S » .

L o s  d ib u jo s  ú n ic a m e n te  d e b e rá n  
te n e r  r e la c ió n  c o n  e l  F U T B O L  E N 

T R E  N IÑ O S , q u e  e s  e l m o t iv o  d e  
e s ta  S e m a n a  D e p o r t iv o -C u l tu r a l  d e  
F U T B O L -B A S E  S O L IS S .

• Quinta:
L o s  d ib u jo s  p u e d e n  h a c e r s e  en  

c u a lq u ie r  c la s e  d e  ta m a ñ o , n o  in fe 
r io r  a l  d e  u n a  c u a r t i l la ,  n i s u p e r io r  a 
4 2  c n ts .  d e  a l to  p o r  3 0  c m s . d e  a n 
c h o .

• Sexta:
A l d o r s o  d e l d ib u jo  d e b e n  f ig u 

r a r  e s c r i to  c o n  c la r id a d  lo s  d a to s  s i 
g u ie n te s :

- N o m b r e  y  a p e l l id o s .
- C u r s o  q u e  e s tu d ia .
- N o m b r e  d e l C e n t ro  E s c o la r .
- D i r e c c ió n .
-T e lé f o n o .
- C iu d a d .
• Séptima:
E l p la z o  d e  p re s e n ta c ió n  d e  los 

d ib u jo s  f in a l i z a  e l d ía  2 7  d e  m a rz o  
d e  1992 .

• Octava:
L o s  t r a b a jo s  d e b e r á n  e n v ia r s e  al 

A P A R T A D O  D E  C O R R E O S  N °. 
4 8 5  D E  T O L E D O , o  a  las  O F IC I 
N A S  d e  S E G U R O S  S O L IS S  d e  la  
p ro v in c ia .

• Novena:
C o m p o s ic ió n  ju r a d o :  m ie m b ro s  

d e  A D E T O F -S O L IS S  y  S E G U R O S  
S O L IS S .

FARMACIAS DE GUARDIA
TOLEDO TALAVERA DE LA REINA

8. Real del Arrabal, 16. 8. Plaza del Pan, 11.
9. La Plata, 23. 9. Portiña de San Miguel, 39.

10. Reconquista, 14 . 10. Avenida del Príncipe, 15.11. Real del Arrabal, 16. 11. Santa Teresa, 78.
12. Avenida de Barber, 26 12. Velázquez, 6.
13. Ecuador, 8. 13. San Francisco, 18.
14. La Plata, 23. 14. Prado, 9.
15. Avenida de Barber, 26. 15. Prado, 9.

L^muurnsmi
Tlfs. 80 08 46 - 80 08 77 Fax. 81 79 20 TALAVERA
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:

Ultimo plato
Cubana: medio siglo de tradición culinariaRestaurante La

El restaurante La Cubana, 
al latido mismo del toledano 
puente de Alcántara y con ca
si cincuenta años de historia, 
responde al tipo de cocina 
que hemos dado en denomi
nar como casera o de tradi
ción castellana.

Aquí además de los consa
bidos «revueltos» podemos 
encontrar entradas de la tra
dición de la tortilla españo
la, servida con loncha de ja
món, o la tortilla paisana, 
que tiene su cuerpo y su al
ma en un rehogo de verdu

ras (guisante, judía, champi
ñón, alcahofa...) bien cuaja
da con abundante huevo, y 
singular plato mixto al que 
denominan «plato ibérico- 
manchego».

En La Cubana es de tradi
ción comer la perdiz a la to
ledana, bien estofada después 
de haber sido desangrada en 
agua, y bien cocidita a fuego 
lento durante cinco o seis ho
ras, acompañada de cebolla, 
ajos, zanahoria, laurel, pi
mienta negra, perejil, aceite 
crudo y unos toques de vino 
y otros de vinagre. Quizá con 
menos tradición que la perdiz 
pero también con buen resul
tado gastronómico, encontra
mos el cordero asado, que ha 
recogido en el horno los aro
mas de la cebolla, laurel, ajo, 
aceite de oliva tostado y un 
majado de ajo, pimienta, pe

rejil y vino blanco. El chule- 
tón y el solomillo, vuelta y 
vuelta, con su guarnición o 
con su ensalada exótica, son 
así mismo bocados apeteci
dos.

Una sencilla receta de mer
luza en cazuela de barro, de 
buena presencia y buen pala
dar abre cortejo de los platos 
de pescado, ya sea el empera
dor, el salmón, el lenguado, 
preparados a la plancha y ba
ñados con ajo y perejil.

Unos postres de los tradi
cionales caseros de dulce y 
una bodega en la que sobre
salen los caldos más conoci
dos de L a  M a n c h a  ponen 
ese punto necesario en un 
buen menú, y también puede 
poner el contrapunto una 
muy solicitada sangría espe
cial de la casa, demasiado ri
ca en licores.

Nosotros recomendamos...
Por ponerle un contrapunto de modernidad a la tradición 

de la casa, nosotros comenzaríamos la tarea del yantar con 
un revuelto de setas con gambas.

Seguiríamos por el camino superconocido de la media
perdiz estofada.

Regaríamos la comida con un vino manchego y termina
ríamos con cualquier postre dulce de los que nos ofrezcan 
en la casa.

El local
Restaurante La Cubana, en el Paseo de la Rosa, 2, junto 

al puente de Alcántara.
Tipo de cocina: de tradición casera, sabrosa pero sin 

alardes, que da gusto a públicos amplios.
Comedor: ofrece tres espacios, uno para unas 75 perso

nas, otro para 28 y un tercero para 26, además en verano 
usa como comedor la amplia terraza.

Servicio: seis personas.
Precio para nuestra recomendación: sobre las 2.800 pesetas.

FABRICA
C/ S. Marcos, 26 

Tel. 80 80 02 
Col. Patrocinio

EXPOSICION  
C/ Medellín, 10 

Tel. 80 12 65 
Talavera 

de la Reina

Jlbuebles Jflfcoraleda
• Medalla de Artesano 
distinguido 1973 otorgada 
por S.E. el jefe del Estado.
• Medalla al Mérito en el 
Trabajo, en categoría de 
plata con ramas de roble.
• Primer premio, año 1975, 
en la Feria Internacional 
del Campo, mueble rural.
• Master Internacional de 
Empresas.
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A H O R A  A L  C O N T R A T A R  
S U  S E G U R O , R A S P E  L A  

T A R J E T A  Q U E  L E  
E N T R E G A R A N  Y  P O D R A  
O B T E N E R  N U M E R O S O S  

R E G A L O S .

ELIJA EL COLOR DE SU 
SEGURO Y DESCUBRIRA 

EL COLOR DE SU 
REGALO.

A D E M A S  P A R T IC IP A R A  
E N  E L  S O R T E O  D E  2 0  

B IC IC L E T A S  D E  
M O N T A Ñ A .

IN F O R M E S E  E N  
N U E S T R A S  O F IC IN A S .

ELIJA
EL COLOR

DE SU SEGURO 5 |_I55
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o hasta 
de marzo

C A J A  T O L E D O
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #219, 8/3/1992.


